
HAMBRE CERO
Gobierno formalize 
la contratación de 
mil cocineras
P.2

BIRMANIA
Terremoto deja 
unos 1.600 
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El Dr. Jorge Molina, ministro de la 
Autoridad Reguladora Radiològica y 
Nuclear (ARRN), asegura que vamos a ser 
los primeros en Sudamérica en el uso de 
pequenos reactores modulares. P. 16-17

MEGA
@megalotopy

Politicas pi bl cas impactan 
en reducción de la pobreza

FILTRACIÓN DESEPRELAD 

Desafuero: Abdo 
no irà al Senado

Ivan Ojeda, director del INE, dijo que la reducción de la pobreza y la pobreza extrema en el pai's 
se logró gracias a las poh'ticas pùblicas implementadas por el Gobierno corno Hambre Cero en las 
Escuelas, Tekoporà Mbarete y la universalización de la Pension de Adultos Mayores. P. 5

El expresidente apela a la estrategia 
dilatoria de sus exministros, que solo 
chicanean y no refutan. Ahora dice que 
no se presentarà a la convocatoria del 
Senado. P. 4

“EXPRESSO” I
Celulares no son 
para uso académico /
Miguel Angel Gaspar, experto en ciberseguridad, 
recuerda los cuidados que se deben tener con^q 

celulares para prevenir la ludopatia digital. P. 14-15

Jorge Bernardes, presidente del Club de Ejecutivos 
del Paraguay (CEP), suena que en un futuro el 
emprendedor paraguayo esté altamente formado. P. 9

JORGEBERNARDES 

“Debemos creer qu 
podemos competir
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JORNADA DE GOBIERNO EN CORDILLERA

Regularizan a 1.000 cocineras que 
son del programa Hambre Cero
De està manera se formaliza el 
empieo de muchas mujeres que son 
cabeza de hogar en los 18 distritos 
del departamento.

E
l presidente de la 
Repùblica, Santiago 
Pena, desarrolló ayer 
su jornada de Gobierno en la 

ciudad de Caacupé (Cordi
llera), donde 1.000 mujeres 
cocineras que forman parte 
del programa Hambre Cero 
en las Escuelas recibieron sus 
tarjetas de cobro. Con lo que 
se logra la formalización del 
empieo de muchas mujeres 
que son cabeza de hogar en los 
18 distritos del departamento.

Durante el acto central, el jefe 
de Estado senaló que su sueno 
de hace un ano comienza a 
hacerse realidad viendo a las 
mujeres cocineras esperando 
recibir sus tarjetas de pago. 
Aclarando que su sueno aùn 
no se concretò pienamente, 
ya que aùn hay mucho mas que 
esperaalcanzar.

“Hace un poco mas de un ano 
me imagine la posibilidad de 
darle de corner alos ninos, que 
no hay nada mas noble que 
esto, pero también es cierto 
que un nino con hambre no 
aprende. Con el ministro de 
Educación (Luis Ramirez) 
queriamos mejorar la edu
cación de los alumnos. Pero 
también necesitàbamos que 
nuestros campesinos,lafami- 
lia que trabaja la tierra, tenga 
mercados y puedan vender sus 
productos”, expresó.

Pena recordó que con el minis
tro de Agricultura y Ganade- 
ria (Carlos Giménez) sonaban 
en un programa que pudiera 
asegurar los mercados para 
los productores. Igualmente, 
buscaron con la ministra de 
Trabajo la forma de generar 
empleos en el pais, trabajo 
digno, pero sobre todo a las 
mujeres.

“Porque las mujeres fueron las 
que mas sufrieron durante la 
pandemia, ya que fueron las 
que mas perdieron empieo 
en ese tiempo, eso nos dicen 

las estadisticas, no es que me 
contaron. Entonces, comen- 
zamos a pensar còrno ay udar a 
las mujeres, porque ayudarlas 
a ellas con un trabajo digno es 
ay udar alas familias, ya que en 
muchos hogares ella es la jefa 
de la familia”, indicò.

ELSUENODEUN 
PARAGUAY MEJOR

El jefe de Estado recordó 
que fue en Caacupé donde 
comenzó a sonar en volver a 
postularse a la Presidencia de 
la Repùblica. Indicò que desde 
entonces, muchos amigos le 
acompanaron en este sueno.

“Solamente me muevo con 
el sueno de ver un Paraguay 
mejor, mas sano, mas justo, 
mas desarrollado, ese es mi 
sueno. A lo largo de estos casi 
2 anos, mucha gente se ha 
sumado a este sueno; pese a 
que hay gente que no cree en 
estos suenos, y busca impe
dir esos suenos diciendo que 
somos unos locos, mentiro- 
sos, y esa gente quiere que no 
hagamos nada. Pero nosotros 
continuamos sonando y tra- 
bajando para que ese sueno se 
haga realidad”, enfatizó.

REDUCCIÓN DE POBREZA

En otro momento de su alo- 
cución indicò que dias atràs 
se hizo un importante anun- 
cio sobre la reducción de la 
pobreza y la pobreza extrema 
durante su gobierno, gracias a 
la implementación de los pro- 
gramas sociales que son parte 
de su politica de Estado, corno 
Hambre Cero en las Escuelas, 
Tekoporà Mbarete y la uni- 
versalización de la Pension 
de Adultos Mayores.

“En el ano 2024, los que mas 
lograron aumentar sus ingre- 
sos fueron las familias mas 
pobres del Paraguay, gracias 
a estos programas sociales. 
Entonces, los suenos se hacen

Se formaliza el empieo de muchas mujeres que son cabeza de hogar en los 18 distritos del departamento

realidad cuando setrabajacon 
honestidad y determinación. 
Esto es lo que yo les ofrezco 
al pueblo paraguayo, seguir 
trabajando incansablemente 
subiendo la montana y lle- 
vando cada vez a mas para- 
guayos, principalmente a los 
mas humildes, para que pue
dan mejorar su calidad de 
vida”, enfatizó.

HAMBRE CERO LLEGA A 
ISLABANCO’I

A su turno, Gissella Noemi 
Cano Cabrera, una de las coci
neras, hizo uso de la palabra en 
representaciónde las colabo- 
radoras del programa Ham
bre Cero, agradeciendo en pri
mer lugar porque antes de este 
programa no habian tenido un 
trabajo seguro, ni oportuni- 
dad en sus respectivos luga- 
res de residencia. Indicò que 
ella es del distrito de Arroyos y 
Esteros, mencionó que su casa 
està a 17 kilómetros del centro 
de su ciudad.

“Ahi no teniamos trabajos 
para las mujeres, ahora tene- 
mos està oportunidad y desde 
el fondo de mi corazón agra- 
dezco. Existe una isla sobre 
Rio Paraguay, que se llama Isla 
Banco’i, situada a 47 km del 
casco urbano del distrito de 
Arroyos y Esteros, que tiene 
su escuela, y todos los ninos

de ahi reciben el programa. 
Antes de eso teniamos que 
ir a Asuncion para traba- 
jar, dejando a nuestros hijos, 
dejando a nuestras familias”, 
comentó.

CAMBIO EN CALIDAD 
DEVIDA

Remarcó que ahora con el pro- 
grama Hambre Cero estàn 
volviendo a trabajar en sus 
comunidades, y les està cam
biando la vida, ademàs de con
tar con seguro social del Ins
titute de Prevision Social, que 
notenian antes.

“Ahora venimos a retirar 
nuestras tarjetas, y estamos 
muy felices. Nuestros hijos

“Antes de eso teniamos que ir a Asuncion para trabajar, dejando 
a nuestros hijos, dejando a nuestras familias”, comentó una de las 
mujeres beneficiadas

estàn recibiendo un buen ali
mento todos los dias, nosotros 
en nuestras casas antes coci- 
nàbamos lo que teniamos a 
mano, algùn sevo’i, un tornate 
fritàbamos y eso dàbamos de

"Solamente 

me muevo 
con el sueno 
de ver un 
Paraguay 
mejor, mas 

sano, mas 
justo, mas 
desarro
llado, ese es 

mi sueno", 
expresó el 
mandatario

corner a nuestros hijos. Ahora 
reciben comida de lujo. Mien- 
tras tengamos este presidente, 
podemos seguir teniendo 
hijos, comentamos con sus 
companeras”, expresó.
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CARGADA AGENDA DEL PRESIDENTE DE LA ANR

Cartes cerró gira estrechando 
lazos entre Paraguay e Israel
La visita de tres dias, realizada 
por el titular del Partido Colorado 
ayudó a mejorar el ya excelente 
relacionamiento con la importante 
nación del Medio Oriente.

L
a semana pasada el 
expresidente de la 
Repùblica y actual 
titular del Partido Colorado, 

Horacio Cartes, viajó hasta 
el Estado de Israel, invitado 
especialmente por el primer 
ministro, Benjamin Netan
yahu, para participar de la 
Conferencia Internacional de 
Combate al Antisemitismo, 
que se desarrolló los dias 26 
y 27 de marzo. Este foro reu- 
nió a los principales lideres 
mundiales pertenecientes al 
sector politico, empresarial y 
periodistico quienes expusie- 
ron su vision sobre el antise
mitismo moderno.

Antes de tornar parte corno 
orador en la mencionada con
ferencia, la delegación enca- 
bezada por Cartes fue reci- 
bida en Jerusalén, capitai de 
Israel, por el presidente de 
la Knesset, el Parlamento 
israeli, Amir Ohana.

TRIBUTO A VICTIMAS DEL 
TERRORISMO

El titular de la ANR rindió 
tributo a los soldados cai- 
dos y a las victimas de terro
rismo con flores en el patio 
de la Knesset (Parlamento); 
se reunió con autoridades y 

recordó con palabras emo- 
tivas el aprecio al pueblo 
hebreo: “Soy un amigo de 
Israel” y “no imaginan lo que 
Paraguay les quiere”.

En la ocasión se dialogò sobre 
la necesidad de seguir forta- 
leciendo las cooperaciones 
bilaterales en materia de 
educacióny tecnologia. “Hoy 
visitò el Parlamento israeli y 
me reuni con su presidente. 
Una conversación amena y 
sincera, donde reafirmamos 
nuestro compromise con 
los lazos de amistad que nos 
unen. También realizamos la 
colocación de una of renda flo
ral en memoria de los solda
dos caidos de Israel y las victi
mas del terrorismo”, sostuvo 
Cartes mediante sus redes 
sociales oficiales.

La primera jornada con una 
cena de bienvenida, en la resi- 
dencia particular del presi
dente del Parlamento israeli, 
Amir Ohana, quien una vez 
mas expresó su gratitud por el 
apoyo que recibe de Paraguay 
en la causa de Israel.

LUGARESATACADOS

Posteriormente, se trasladó 
conia comitivaalas comunida-

Horacio Cartes fue invitado por el primer ministro de Israel, Benja

min Netanyahu

RETORNARON AL PAIS DESDE ISRAEL

El presidente de la Asociación Nacional Republicana (ANR) y 
exmandatario, Horacio Cartes, retornó al pai's en la madrugada de 
ayer. El dirigente politico Ilegò acompanado de su comitiva luego 
de desarrollar una variada agenda en el marco de su participación 
en la Conferencia Internacional sobre Antisemitismo, realizada en 
Jerusalén, Israel. La comitiva estuvo conformada por el secreta
no politico de la nucleación tradicional y ministro de Urbanismo, 
Vivienda y Habitat, Juan Carlos Baruja; el senador y miembro de 
la Junta de Gobierno de la ANR, Antonio Barrios; el presidente de 
la Càmara de Diputados, Raul Latorre, y el senador Gustavo Leite.

des del sur de Israel, visitando 
varios lugares que fueron ata- 
cados el 7 de octubre de 2023, 
por los integrantes del grupo 
terrorista palestino Hamàs.

Amichai Chikli, ministro 
israeli de la Diàspora y Com
bate al Antisemitismo, tuvo 
palabras de elogios con el 
expresidente Horacio Car
tes durante el recorrido que 
hicieron por las zonas ataca- 

das por los terroristas.

OVACIÓNTRAS 
DISERTACIÓN

“El corazón me late de emo- 
ción al volver a Jerusalén. 
Es un verdadero privilegio 
haber sido invitado a partici
par de està gran conferencia y 
mas aùn haber sido honrado 
con la oportunidad de ser 
uno de los oradores”, arrancò

“Con Israel somos 
aliadosen las 
acciones”

SANTIAGO PENA 
Presidente de la Repùblica

El presidente de la Repù
blica, Santiago Pena, destacó 
el respaldo politico ofrecido 
por el titular de la Asocia
ción Nacional Republicana 
(ANR), Horacio Cartes, a 
Israel. El empresario junto 
con otros h'deres mundia
les pronunciaron sólidos 
discursos contra la discri- 
minación al pueblo judi'o. 
“Yo congratulo. Paraguay, 
principalmente durante el 
gobierno de Cartes y ahora 
bajo mi gestión ha sido un 
aliado de Israel, no solo en el 
discurso, sino también en las 
acciones. Destacó el gesto 
del presidente del partido de 
gobierno que haya ido hasta 
la ciudad de Jerusalén para 
dar su voz de apoyo", dijo a 
los medios de comunicación.

Cartes ante un importante 
auditorio.

Agregó que no puede dejar 
de expresar su anhelo mas 
profundo, “de que todos los 
caidos y todos los secuestra- 
dos que aùn permanecen en 
cautiverio regresen pronto a 
Israel. Desde el mismo 7 de 
octubre de 2023 hemos ele- 
vado oraciones por ellos y por 
sus familias”.

El actual titular de la Asocia-

“Ratificó su 
legitimación politica 
ante fàbula abdista”

DARIO FILÀRTIGA 
dirigente colorado y exasesor 
politico de la Junta de Gobierno

El dirigente colorado des
tacó la visita oficial que el 
exmandatario realizó està 
semana a Israel, invitado 
porel primer ministro Ben
jamin Netanyahu. Indicò 
que su presencia en territo
rio israeli' marcò su legitima
ción, tanto en su rol corno 
titular del partido politico, 
asi corno su representación 
en la diplomacia para el her- 
manamiento entre la nación 
hebrea y Paraguay.

ción Nacional Republicana 
(ANR) relató que Paraguay 
acompana en el dolor a Israel, 
pero también comparte su 
esperanza. “Deseamos fer- 
vientes la paz para Israel”, 
remarcó y agregó que es un 
honor dirigirse al auditorio 
en un momento en que “la 
verdad debe decirse con cla- 
ridad y sin miedo”.

“Desde Paraguay yAmérica 
Latina, desde donde la ver
dad aùn importa, Israel tiene 
derecho a existir, defenderse 
y prosperar en paz, los que no 
estàn de este lado estàn en 
el lado equivocado de la his- 
toria. i Viva la amistad entre 
Israel y Paraguay”, concluyó 
Cartes y fue ovacionado por 
el auditorio.

Encuentro con autoridades de la CPAC en Jerusalén
Matt Schlapp es el director de la CPAC, un 
politico muy infìuyente actualmente en 
los Estados Unidos, ademàs de ser muy 
cercano al actual presidente Donald Trump.

En el marco de la visita oficial 
a Jerusalén, Israel, invitados 
todos por el primer ministro 
Benjamin Netanyahu, el pre
sidente de la Asociación Nacio- 
nalRepublicanay exmandata
rio, Horacio Cartes, mantuvo 

una reunion amena con el 
presidente de la Conferencia 
de Acción Politica Conserva- 
dora (CPAC), Matt Schlapp, y 
Mercedes Schlapp, presenta- 
dora politica de la organiza
tion, quienes expresaron su 

admiración por la lucha de 
Paraguay en favor de los prin- 
cipios y valores tradicionales.

El diputado Raùl Latorre, 
presidente de la Càmara Baja, 
informò sobre este encuentro 
a través de las redes sociales, 
destacando que la CPAC es la 
convención de los conserva- 
dores màs importante a nivel 
mundial. Alrespecto, remarcó 
que ambos referentes de està 
organización destacaron la 

posturafirme y fuerte de Para
guay en defensa de los valores 
conservadores. Matt Schlapp 
es el director de la CPAC, un 
politico muy infìuyente actual
mente en los Estados Unidos, 
ademàs de ser muy cercano 
al actual presidente Donald 
Trump. En tanto que Mercedes 
Schlapp se desempenó en dos 
administraciones presidencia- 
les corno directora de medios 
especializados bajo George 
W. Bush y de Comunicaciones

Matt Schlapp y Mer

cedes Schlapp destaca
ron la postura firme y 
fuerte de Paraguay en 
defensa de los valores 
conservadores, durante 

un encuentro con Hora
cio Cartes y comitiva en 
Jerusalén

Estratégicas delaCasaBlanca 
en la administración Trump, 
desde setiembre de 2017 hasta 
julio de 2019. Luego pasó atra- 

bajar en la campana de reelec
tion en 2020 corno asesora 
principal de comunicaciones 
estratégicas.



POLITICA LA NACIÓN
DOMINGO 30 
MARZO DE 2025

FILTRACIÓN DE DATOS DE SEPRELAD

Abdo sigue linea dilatoria de sus 
exministros y esquiva el Congreso
El 1 de abril debia presentarse al Congreso, que lo convocò para 
analizar su desafuero por la causa donde sus exministros estàn 
acusados de varios hechos punibles con mas de 206 pruebas que 
nunca fueron rebatidas y solo paralizan el proceso con chicanas.

HOYCOM.PY

E
l expresidente Mario 
Abdo Benitez con- 
firmó que no acudirà 
a la convocatoria del Senado 

para dar su descargo por la 
imputación que pesa en su 
contra por filtración de datos 
en servicio y, a la vez, “ofreció 
su cabeza” para salvar a sus 
ministros imputados.

La Comisión de Asun- 
tos Constitucionales de la 
Càmara de Senadores anun- 
ció que convocarla el martes 
1 de abril a las 13:00 al legis- 
lador vitalicio Mario Abdo 
Benitez y a sus represen- 
tantes legales, a fin de que 
expongan su postura res- 
pecto a la imputación en su 
contra.

CANCILLERYSUBSECRETARIO DE EE. UU.

Christopher Landau tue ratifìcado por 
el Senado de Estados Unidos corno 
subsecretario del Departamento de 
Estado, que encabeza Marco Rubio.

LICITACION PÙBLICA

Construcción de Edificio 
sede Central.

El Consejo de Administración, Cooperativa 

CACEC Ltda. , convoca a Empresas Construc- 

toras ( Experiencia en Construcción de Edificio 

en Altura) a los efectos de presentar oferta para 

la Construcción de la Sede Central. Interesados 

remitir correo al cacec.ltda@gmail.com 

hasta el dia 30/03/25. ......

Ramirez y Landau acuerdan mas diàlogo

El proceso abierto y en ins- 
tancia de acusación para los 
demàs imputados, excepto 
para Abdo y Mauricio Espi
nola por sus fueros, es por 
revelación de secretos de 
servicio, revelación de secre
tos privados por funciona- 
rios o personas con obliga- 
ción especial, inducción a 
un subordinado a un hecho 
punible, denuncia falsa, 
simulación de un hecho 
punible, usurpación de fun- 
ciones pùblicas y asociación 
criminal.

En un acto politico reali- 
zado en la ciudad de Ayolas, 
Abdo Benitez anunció que 
no acudirà al Senado, pero 
que enviarà a sus abogados. 
Calificó al llamado de abe
rrante por citar también a la 

defensa del denunciante que 
no forma parte del proceso.

“Es una venganza politica 
contra mi persona, por eso 
yo pedi mi desafuero por- 
que, al fin y al cabo, si tanto 
Cartes quiere mi cabeza, que 
lieve la mi a y no de esa pobre 
gente inocente, esa gente que 
trabajó en Seprelad (...) les 
ofrezco mi cabeza y que le 
dejen a esa pobre gente pro- 
fesional”, afirmó.

SOLOPRESENTAN 
CHICANAS

Los exministros Carlos 
Arregui, René Fernandez, 
Arnaldo Giuzzio y los fun- 
cionarios Carmen Pereira, 
Daniel Farias, Guillermo 
Preda y Francisco Pereira

El Ministerio de Relaciones 
Exteriores informò que el 
canciller Rubén Ramirez Lez- 
cano recibió la llamada del 
secretario de Estado adjunto 
de los Estados Unidos, Chris
topher Landau, en que sena- 
laron las buenas relaciones 
que mantienen ambos pai- 
ses y acordaron seguir tra- 
bajando intensamente para 
consolidar las relaciones bila- 
terales.

AMX PARAGUAY S.A. INFORMA:
El lanzamiento del paquete promotional del servicio de Transmisión de datos y 
acceso a internet bajo la modalidad combo para el segmento prepago desde el 

01/04/2025, conforme al siguiente cuadro:

TIPO
DE PACK

PAQUETE 
PROMOCIONAL 

DE DATOS
TARIFA DURACIÓN ADICIONAL

Combo 2 GB Gs.10.000 2 (dos) dias
WhatsApp gratis ♦ Pack noche 
* Hamadas ilimitadas a todo 
destino nacional ♦ RRSS

Combo 3 GB Gs.16.000 4 (cuatro) dias
WhatsApp gratis ♦ Pack noche 
* Hamadas ilimitadas a todo 
destino nacional * RRSS

Combo 5GB Gs.25.000 8 (ocho) dias
WhatsApp gratis ♦ Pack noche 
* Hamadas ilimitadas a todo 
destino nacional ♦ RRSS

• El paquete promotional en combo es vàlido dentro del territorio de la Repùblica del Paraguay.
• Para mayor information tomunitarse  al *111 o en la pàgina web www.daro.tom.py

"Es una venganza politica contra mi persona", senato el expresidente, aunque las pruebas presentadas 
por el Ministerio Publico demuestran otra cosa

fueron acusados por los 
delitos de asociación cri
minal, usurpación de fun- 
ciones pùblicas, denuncia 
falsa, y revelación de secre
tos de servicio en el marco 
del proceso penai conocido 
corno filtración de informa-

El comunicado oficial men- 
ciona que ambas autoridades 
destacaron la importancia de 
fortalecer los lazos económi- 
cos y comerciales, la inversion 
privada, ademàs de robuste- 
cer la cooperación y avanzar 
en la transferencia de tecnoio - 
già, seguridady equipamiento 
para la lucha contra el crimen 
organizado.i Durante lacharla 
telefònica también acordaron 
mantener un diàlogo fluido y 

ción de Seprelad.

Sin embargo, antes que 
afrontar los mas de 200 ele- 
mentos de prueba, los abo
gados de estos exfuncio- 
narios actùan de mala fe, 
paralizando a cada paso el 

El ministro Rubén Ramirez Lezcano recibió la llamada de Christo
pher Landau, ratifìcado recientemente en el cargo

organizar visitas en los próxi- 
mos meses. “El secretario 
adjunto recordó también con 
mucho carino su vida en Para
guay cuando su padre, George 
Landau, sirvió corno embajador 
de los Estados Unidos en nues- 
tro pais y manifestò que laima- 
gen de la Virgen de Caacupé, 
que le regalaron sus compane- 
ros de Paraguay, lo acompana 
diariamente en sus oraciones”, 
concluye el informe.

Christopher Landau f ue ratifi- 

proceso con la presentación 
de chicanas y acciones dila- 
torias. Las pruebas que pre
sentò el Ministerio Publico 
nunca fueron rebatidas y 
que solo presentan chica
nas sin afrontar las acusa- 
ciones.
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cado por el Senado de Estados 
Unidos corno subsecretario del 
Departamento de Estado, que 
encabezaMarco Rubio, el 24 de 
marzo. Su padre George Walter 
Landau (1920-2018) fue nom- 
brado embajador de Estados 
Unidos en Paraguay (1972-77), 
rol que continuò en Chile (1977- 
82) y Venezuela (1982-85). En 
sus redes sociales, el abogado 
y diplomàtico recuerda habi- 
tualmente su paso por nuestro 
pais, donde hace 50 anos apren- 
dió espanol.

mailto:cacec.ltda@gmail.com
http://www.daro.tom.py
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TITULAR DEL INE DESTACA PROGRAMAS IMPLEMENTADOS

Sostienen que las politicas pùblicas 
impactan en reducción de la pobreza
Los programas 
sociales estan 
Negando a los 
sectores mas 
vulnerables.

I
van Ojeda, director 
del Institute Nacional 
de Estadisticas (INE), 
explicó que los nùmeros 

dados por el presidente 
de la Repùblica, San
tiago Pena, respecto a la 
reducción de la pobreza y 
la pobreza extrema en el 
pais, se logró gracias a las 
politicas pùblicas imple- 
mentadas por el Gobierno 
corno Hambre Cero en 
las Escuelas, Tekoporà 
Mbarete y la universali- 
zación de la Pension de 
Adultos Mayores, ayu- 
dan al pian de reducción 
de la pobreza y pobreza 
extrema.

RESALTAN CIVISMO DE MARCHA

Pena afirma que las “demandas 
genuinas” son y seràn atendidas
El mandatario dijo que su gobierno 
se encuentra trabajando de manera 
constante para dar cumplimiento a las 
reivindicaciones.

“Muchas de las demandas 
son genuinas y estamos de 
acuerdo con ellas”, indicò el 
mandatario Santiago Pena, 
al referirse sobre las movi- 
lizaciones sociales y poli
ticas que fueron desplega- 
das durante el 25,26 y 27 de 
marzo en Asuncion y otras 
localidades del pais.

“Nosotros ya estuvimos 
haciende un trabajo previo, 
recolectando muchas de las 
demandas que son genui
nas, principalmente las 
de la Federación Nacional 
Campesina. Estamos traba
jando de cerca, el ministro

CAUSASDE LA 
REDUCCIÓN

Respecto a las causas que 
llevó a està reducción, el titu
lar del INE destacó que fue 
la aplicación de las politicas 
pùblicas que lleva addante el 
Gobierno mediante los pro
gramas sociales que estan ne

de Agricoltura està en con
tacio con todas las organi- 
zaciones de productores y 
sociales. Yo creo que fue
ron jornadas civicas donde 
Paraguay demostró que las 
demandas sociales pueden 
ser escuchadas sin ningùn 
inconveniente”, refirió.

Senaló que su gobierno se 
encuentra trabajando de 
manera constante para dar 
cumplimiento a las reivin
dicaciones, detallando por 
ejemplo la entrega masiva 
de titulos de propiedad por 
parte del Institute Nacional 
de Desarrollo Rural y de la 

gando a los sectores mas vul
nerables.

“Este informe hace tam- 
bién referencia al impacto 
que està teniendo las politi
cas pùblicas en la lucha con
tra la pobreza y la pobreza 
extrema. Es asi que podemos 
ver que la pobreza extrema

Tierra (Indert), el acceso a 
mercados, el control al con
trabando, acceso a créditos 
y la concreción de politicas 
pùblicas corno el programa 
Hambre Cero en las Escue
las, que es “una herra- 
mienta para la agricultura 
familiar campesina”.

Con relación a la movi- 
lización de los partidos 
y movimientos de oposi- 
ción, el mandatario dijo 
que “en democracia tene- 
mos que escuchar. Obvia- 
mente gobiernan las mayo- 
rias, pero hay que escuchar 
a las minorias. Yo creo que 
ellos han tenido todas las 
garantias para poder expre- 
sarse libremente, es màs, lo 
hacen regularmente a tra- 
vés de los medios de comu- 
nicación asi corno en el 
Parlamento. Tienen toda 
la libertad y las garantias”.

Programas corno 
Tekoporà Mba
rete, Hambre 
Cero y la Pension 
de Adultos Mayo
res estan teniendo 

un importante 
impacio en las 
poblaciones mas 
vulnerables, lo 

que permite 
lograr la reduc
ción de la pobreza 
y la pobreza 

extrema

està en 4,1, pero si no exis- 
tiesen estos planes corno 
Hambre Cero en las Escue
las, Tekoporà Mbarete y la 
universalización de la Pen
sion de Adultos Mayores, 
esa pobreza extrema pasa- 
ria de 4,1 a 6,6. Se tuvo una 
contención de 2,5 porcen- 
tuales. Es decir que se evitò

“Creo que han tenido las garantias para expresarse libremente, es 
mas, lo hacen regularmente a través de los medios de comunicación 

asf corno en el Parlamento”, dijo Pena

PLENA UNIDAD ENTRE 
ELGOBIERNOYLAANR

Por otra parte, Pena des- 
cartó los constantes rumo- 
res que hacen referencia a 
una supuesta fractura entre 
su gobierno y el presidente 
de la Asociación Nacional 
Republicana (ANR), Hora
cio Cartes.

“También creo que hay 
mucha gente que no hace 
nada, yo no me pongo el 
sayo. Tenemos que traba- 

que 148.000 personas apro- 
ximadamente cayesen en la 
pobreza extrema”, explicó.

Agregó que, en el caso de la 
pobreza total, està en el orden 
del 20,1 % que es lamenor cifra 
que se tiene en 28 anos que se 
lleva addante el estudio de la 
pobreza monetaria en el pais. 
“Si no teniamos esos tres pla
nes sociales por excelencia, 
pasariamos del 20,1 al 24 por 
ciento. Se estàlogrando conte
ner en 3,9 con los planes socia
les, y se evitò que 230.000 cai- 
gan en la pobreza total”, acotó.

BUEN CLIMA 
ECONÒMICO

Ojeda destacó ademàs que 
desde la implementación 
del programa Hambre Cero 
en las Escuelas desde el 5 de 
agosto del ano pasado, donde 
se llegó a un poco màs de 
350.000 alumnos beneficia- 
dos; esto tuvo un impacto del 
0,6 % en la pobreza.

jar entre todos. Hay mucha 
gente que suena levantarse 
una manana y que haya 
una fractura entre el Par- 
tido Colorado y el gobierno, 
pero esto no va a ocurrir. 
Nosotros hoy estamos 
mucho màs entusiasmado 
en cambiar la realidad de 
los paraguayos, que gastar 
las energias en peleas esté- 
riles, que no sirven absolu- 
tamente para nada”, sen- 
tenció durante su jornada 
de gobierno en el departa- 
mento de Cordillera.

“Lo que suma a la reduc
ción de la pobreza es el 
buen clima econòmico por 
el que està pasando el Para
guay, que està permitiendo 
un crecimiento sostenido 
de la economia. Todo esto 
està ayudando. En térmi- 
nos sencillos, lo que medi- 
mos acà es si el ingreso de 
las personas fue superior a 
la inflación y si esto le per- 
mitió pagar los costos de 
una canasta bàsica o una 
canasta bàsica de bienes y 
servicios”, precisò.

iDescansà en
Semana Santa!
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DNCP CONFIRMA MALOS PROCEDIMIENTOS EN LA LICITACIÓN BUSCAN ENTENDIMIENTO OPOSITOR

Confirman que Prieto mintió 
respecto a precios de muebles
El presidente del 
Congresodijoque 
el intendente de 
Ciudad del Este 
nunca cambiò y 
sigue siendo un 
corrupto.

HOY.COM.PY

C
ontrataciones Pùbli- 
cas suspendió el pro
ceso de compra de 
pupitres, luego de que las tres 

empresas concursantes con- 
firmaran que enviaron los pre- 
cios equivocados, al recibir el 
pedido de la Intendencia para 
mobiliarios bàsicos de otras 
caracteristicas y no las que 
corresponden alas mismas de 
Itaipù. En una conferencia de 
prensa realizada ayer, el pre
sidente del Congreso, Basi
lio Nùnez, habló de la deci
sion tomada por la Dirección 
Nacional de Contrataciones 
Pùblicas.

“Lo mas importante es que hay 
una suspension de la licitación 
y el motivo es que, hasta las 
empresas que entraronalalici- 
tación reconocen que la Muni- 
cipalidad de CDE actuó de mala 
manera”, senaló Nùnez. Sos- 
tuvo que, mediàticamente, 
Prieto dijo haber conseguido 
pupitres de las mismas caracte
risticas de las que obtuvo Itaipù

Basilio Nùnez, presidente del Congreso, dijo que 
Prieto hizo lo mismo que en pandemia

Un total de cuatrojìrmas reconocieron que presentaron 
erroneamente a la Municipalidad de Ciudad del Este los 
precios referenciales para la adquisición de pupitres

del proveedor chino, pero que, 
en realidad nunca envió el 
pliego de bases y condiciones 
con esas especificaciones, sino 
con las tradicionales del MEC.

“No soy yo el que hace un lla- 
mado espurio, haciende lo 
mismo que hizo en pandemia, 
jugando con los sentimientos 
de la gente, diciendo que irla 
a comprar 250 mil dosis de 
vacuna y nunca llegó. Y es la 
misma cosa el ‘acting’ que hace 
este intendente corrupto de 
Miguel Prieto, es un ladrón en 
pandemia y también fuera de 
pandemia es un ladrón, nunca 
cambiò”, afirmó. El director 
de Contrataciones, Agustin 
Encina, confirmó que varias 
empresas comparecieron para 
reconocer que presentaron sus 
presupuestos de manera errò
nea, debido a que la municipa
lidad les envió un correo con 
un archivo adjunto vacio, lo 
que provocò que interpreta- 
ran que se solicitaba cotizar 
los pupitres del modelo tra-

PRECIOS DE PLATAFORMA ALIBABÀ

Las empresas cotizantes con las que la administración del inten
dente de Ciudad del Este, Miguel Prieto, confeccionó los precios 
referenciales para la adquisición de 10.500 muebles escolares 
chinos, reconocieron haber presentado erròneamente sus presu
puestos. Està situación desborda el falso montaje impulsado por 
el dirigente opositor contra Itaipù. Las firmas que desnudaron las 
falacias del intendente Prieto son Fiorella Muebles, de Alfredo 
Aniano Gonzalez; Intelfly SA, de Nimio Villalba Gauto, el Grupo 
L&J de Marcos Antonio Lopez, asf corno la Distribuidora Paula de 
Gerardo Rolando Arevalos. Esto, en el marco de la investigación 
de oficio de la DNCP, encabezada por Agustin Encina.

Por ejemplo, la Distribuidora Paula indicò a la DNCP haber 
recibido las especificaciones técnicas por parte de la convo
cante, aunque no consta en la documentación que permita 
verificar el contenido recibido. Asimismo, la propia firma reco- 
noció que su cotización fue realizada con base en precios refe
renciales disponibles en la plataforma Alibaba.

dicional del MEC: madera 
terciada de cedro con acero, 
cuando en realidad, la Inten
dencia pretendia mobiliarios 
de melamina y polipropoleno 
con acero al carbono.

“Habiendo reconocido tres 

empresas proveedoras que han 
realizado de manera errònea 
sus precios referenciales, eso 
produce que el procedimiento 
no pueda continuar, motivo 
por el cual la DNCP dispuso 
la anulación de ese proceso de 
precios referenciales”, indicò.

PPQ apuesta a unidad 
en futuras elecciones
“Participación en la marcha opositora 
representa una maestra concreta del 
compromise con la unidad”, expresó el 
presidente del partido.

El presidente del Partido 
Patria Querida (PPQ), el 
exsenador Stephan Ras
mussen, destacó el proceso 
de articulación politica que 
se estàgestando entre los dis- 
tintos sectores de la disiden- 
cia politica del pais.

“Se estàn llevando reunio- 
nes con dirigentes politicos 
a nivel nacional, tanto auto- 
ridades electas corno presi- 
dentes de partidos politicos 
de oposición, para buscar un 
entendimiento a nivel nacio
nal con el fin de lograr listas 
de intendencias ùnicas a nivel 
pais y llegar con la menor can- 
tidad de listas a juntas para 
evitar ladispersión de votos”.

Manifestò que la participa

Rodo Vallejo y Stephan Rasmussen

AR
CH

IV
O

ción de Patria Querida en 
la pasada jornada de mar
cha en Asuncion representa 
una muestra concreta del 
compromise del partido 
con la unidad opositora, el 
fortalecimiento institucio- 
nal y la construcción de un 
Paraguay mas justo.

Sobre la situación politica 
actual, la diputada Rocio 
Vallejo senaló que existe un 
descontento con el rumbo 
actual del gobierno del 
presidente Santiago Pena. 
Refirió que la ciudadania 
exige mayor compromise 
institucional, atención a 
los problemas ciudadanos 
y acciones concretas con
tra la corrupción y la impu- 
nidad.

PERSISTE CRISIS INTERNA EN EL LIBERALISMO

Hugo Fleitas pide respetar autonomia del PLRA

El PLRA se debate en una crisis interna que parece no tener jìn

El titular partidario senaló que todos los 
partidos politicos deben poderdecidirel 
momento de realizar sus internas.

El presidente del PLRA, Hugo 
Fleitas, dijo que recibieron la 
información de suspender los 
próximos comicios y que esta- 
rian analizando con los aseso- 
res legales del partido sobre las 
acciones a tornar al respecto. 
“Recibimos la información 
que desde la Justicia Electo

ral hubo una resolución, una 
medida cautelar que aparen- 
temente resuelve que no se 
lieve addante las internas. Mi 
posición se va a dar una vez que 
me reùna con mi equipo juri- 
dico”, expresó Fleitas. Luego 
manifestò que “seguimos con 
esa idea, una institución debe

tener la autonomia suficiente 
de determinarla suerte de ella. 
Creemos que los partidos politi
cos tendrian que tener esaatri- 
bución de decidir ese momento 
de realizar sus internas y de 
buscar el mecanismo”, agregó.

YA SE PUSO EN MARCHA

El Tribunal Electoral Indepen- 
diente (TEI) del Partido Libe
ral Radicai Autèntico (PLRA) 
ya ha puesto en marcha lo rela- 
cionado a las elecciones para

renovación de autoridades que 
pretende ser desarrollada el 
proximo 17 de agosto. E1PLRA 
“està embarrado de vuelta” sin 
poder solucionar las cuestio- 
nes internas, ya que un sec
tor quiere ir a elecciones para 
encaminar de vuelta al PLRA 
corno fuerzadelaoposición.Asi 
lo senaló la apoderaday miem- 
bro del directorio azul Basilisa 
Vàzquez, quien agregó que hay 
otro sector que està en contra 
de la renovación de autoridades 
partidarias.
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Partidos opositores buscan unidad, 
pero sin candidates potables

COMENTARIO

Unidos por el monta e

L
a oposición paraguaya suena con 
un nuevo “marzo paraguayo”, 
aunque desde su vertiente civica; 
sin embargo, conociendo la cata- 

dura de algunos de sus integrantes, no seria 
desacertado pensar que, incluso, no des
cartan la posibilidad de alcanzar el poder 
por la via de la tragedia. Porque, corno ya lo 
han demostrado en el ejercicio del gobierno 
(central o regionales), solo se preocupan 
por sus conveniencias, las propias y las de 
su entorno familiar o de amistad, obviando 
las urgentes necesidades de nuestro pue
blo. Esta ultima y luctuosa experiencia la 
vivimos en 1999, originada a partir del ase- 
sinato del entonces vicepresidente de la 
Republica, Luis Maria Argana. El magnici- 
dio coincidió con la presencia anual de los 
campesinos en la capital del pais. Un hecho 
que no previeron o calcularon mal quienes 
organizarontan miserable atentado.

Los reclamos de quienes hace décadas vie- 
nen luchando por una reforma agraria 
integral dejaron a un segundo plano sus 
demandas para sumarse a cientos de per
sonas que se congregaron en las plazas ubi- 
cadas frente al Congreso de la Nación para 
exigir justicia y la renuncia del mandata
rio Raùl Cubas Grau. Pero las movilizacio- 
nes se habian iniciado antes, con el indulto 
del jefe de Estado al general Lino César 
Oviedo, quien estaba en prisión por un 
fallido golpe de Estado de abril de 1996. Su 
liberación se produce cuatro dias después 
de que Cubas asuma el cargo el 15 de agosto 
de 1998. Con un probable juicio politico 
en puertas, Argana seria su reemplazante. 
Y ahi ocurre la provocada desgracia. Ese 
mismo dia, el Tribunal Superior de Justicia 
Electoral, sin respetar el dolor de los fami- 
liares y seguidores de quien pasó a la histo- 
ria corno “el ùltimo caudillo republicano”, 
convoca a elecciones para cubrir el cargo 
vacante de vicepresidente de la Repùblica. 
Una actitud que aumentò la indignación 
popular. Con los dias, los manifestantes 
convertidos en miles decidieron permane- 
cer en sus puestos de combate ciudadano, 
hasta que francotiradores empezaron a 
disparar en contra de la multitud dejando 
su saldo de màrtires. Y eso fue el final. El 
ùltimo proyecto autoritario, respaldado 
incondicionalmente por el director de un 
medio de comunicación que hoy pretende 
dictar ensenanzas sobre democracia, habia 
expirado con la renuncia del jefe de Estado 
el 28 de marzo de 1999.

Siete anos después, el 26 marzo de 2006, 
con una convocatoria pràcticamente sin 
precedentes en tiempos normales, par
tidos politicos y organizaciones sociales 
expresan su protesta en contra del presi

dente Nicanor Duarte, acusàndolo de vio
lar la Constitución Nacional en su articulo 
237, al asumir la titularidad de la Junta de 
Gobierno del Partido Colorado por unos 
minutos, antes de dejar el cargo a José 
Alberto Alderete, quien, al mismo tiempo, 
habia presentado renuncia a su cargo de 
ministro de Obras Pùblicas y Comunicacio- 
nes. Y apareció un protagonista inesperado 
que le robó el escenario a los potenciales 
candidates al Poder Ejecutivo: monsenor 
Fernando Lugo, obispo de San Pedro. Hasta 
el segundo partido de mayor arraigo en 
el Paraguay, el Liberal Radicai Autèntico 
(PLRA), tuvo que dejar de lado sus preten- 
siones para acompanar a quien se presen- 
taba corno el ùnico que podia terminar con 
la larga hegemonia del partido fundado por 
el generai Bernardino Caballero. Y asi fue. 
Lugo se convierte en inquilino del Pala
cio de Lopez, el 15 de agosto de 2008, tras 
derrotar en las elecciones generales a la 
actual senadora Bianca Ovelar, colorada.

También en marzo tuvo lugar la fallida 
enmienda constitucional que permitia la 
reelección presidencial, procedimiento 
avalado por renombrados juristas de nues
tro pais, y que terminò en la muerte de un 
joven activista del PLRA. Durante esos epi- 
sodios pudo verse a los senadores de enton
ces, Mario Abdo Benitez y Arnaldo Wiens, 
celebrando con vitores la quema del edificio 
del Congreso. Y en este nuevo marzo, pre- 
tendieron replicar lo acontecido en 2006 
durante los tres dias de movilizaciones que 
se desarrollaron en este orden: organiza
ciones autodenominadas ciudadanas, pero 
con una tiara inclinación sectaria; los par
tidos politicos el segundo diay, por ùltimo, 
las agrupaciones campesinas. En la lista de 
oradores, ante la ausencia de alguien corno 
Fernando Lugo, se turnaron los eventuales 
candidates para el 2028. Pero las expec- 
tativas fueron superadas por la realidad. 
En cuanto a volumen de la concurren- 
cia y, sobre todo, a la pàlida recepción de 
parte del pùblico. Asi que solo les quedó el 
recurso de la “unidad”, pero sin un candi
dato potable. Por otro lado, lejos de aquel 
doloroso marzo de 1999, las fuerzas de 
seguridad, ya lo dijimos ayer, demostraron 
su absolute compromise con la democracia, 
garantizando la libre movilización ciuda- 
dana. Y un hecho puntual: los campesinos 
no se prestaron -ni con su presencia ni en 
los discursos- a las ambiciones de aquellos 
que solo buscan el poder sin importar los 
medios. Ni siquiera permanecen los resi
dues de las proclamas panfletarias carga- 
das de odios y resentimientos. En sintesis, 
un verdadero fracaso, a pesar de sus medios 
aliados que trataron a toda costa de dibujar 
un escenario que solo ellos vieron.

JORGE TORRES ROMERO

Columnista

A
nte la incapacidad de construir 
agenda propia y corno tienen el 
apoyo del 80 % de la prensa tradi
tional abdista, la oposición se volvió espe- 

cialista en montajes para obtener réditos 
politicos sobre la falsa idea de que no esta- 
mos mejor, corno habia prometido el pre
sidente Santiago Pena.

El anticartismo patològico de està gente, 
propio de un divàn, escala a niveles tan 
perjudiciales para el Paraguay, que la ciu- 
dadania debe tornar nota, corno ya la hizo 
con la paliza electoral ùltima y seguir igno
rando a quienes solo proponen confronta- 
ción y destrucción.

La nula respuesta de la ciudadania a las 
marchas de la semana pasada es una senal 
alentadora. Esto quiere decir que la gente 
no se deja enganar por los destructores del 
Paraguay y mucho menos se deja seducir 
por los falsos relatos de la prensa merce
naria.

La oposición no està unida por el Paraguay, 
està unida por la sed de fìguretismo y poder. 
El presidente del principal partido de opo
sición (PLRA) aborrece el programa Ham- 
bre Cero, que otorga alimentación diaria de 
calidad a casi un millón de ninos y genera 
un efecto de derrame econòmico sin prece
dentes que ya se traduce en la disminución 
de la pobreza en Paraguay y cuyos otros 
resultados seràn medibles a corto plazo.

La semana pasada se desmoronó otro falso 
relato acerca de la renovación del 90 % del

mobiliario en las escuelas pùblicas. El acu- 
mulador de denuncias por corrupción (40), 
Miguel Prieto, intendente de Ciudad del 
Este, y precandidato presidencial, fue el 
artifice de un nuevo montaje opositor: la 
supuesta sobrefacturación en la compra 
de los pupitres. La DNCP confirma, tras 
el testimonio de tres empresas oferentes, 
que el monto ofertado nada tenia que ver 
con los muebles que supuestamente iban a 
adquirir a 22 dólares. Cayó la farsa.

Tan destr uctiva es la oposición paraguaya 
que pedian postergar la renovación de los 
pupitres en las escuelas pùblicas, solo por
que un arribeno de la politica, Prieto, ins
talo que podria comprar el mismo mueble 
a 22 dólares. Asi de perversos e irrespon- 
sables son.

El senador colorado oficialista Silvio Ove
lar nos dijo la semana pasada en GEN que 
la oposición està en una cruzada de pre
tender (porque no lo lograràn) destruir 
todo lo que provenga del gobierno de Pena 
y todo lo que “huela a Cartes”. Esta ecua- 
ción le viene bien al oficialismo: una opo
sición torpe y destructiva es capitalizada 
por los colorados que estàn en el poder y 
asi corno estàn las cosas van a continuar.

Las politicas pùblicas implementadas ya 
estàn dando resultados: activación econò
mica, reducción de la pobreza y generación 
de fuentes de trabajo. Si Pena sigue en esa 
linea, el ataque opositor y mediàtico serà 
cadavez màs duro. Afortunadamente, los 
montajes sedesmontanylos relatos falsos 
se diluyen por su propio peso. El Paraguay 
tiene todo para cortar ese circulo vicioso 
que no le permitia despertar. Hoja de ruta 
en mano, transparenciay seguir addante. 
Puedo estar equivocado, pero es lo que 
pienso.
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EN AREGUÀ

Estabilidad econòmica ayudarà 
a mas inversiones y crecimiento
Mayor diversifìcación econòmica y un 
clima en el que las empresas puedan 
instalarse y expandirse, aumentarà el 
empieo formai y el consumo.

E
l crecimiento del 4,2 
% de la economia en 
2024, segùn el ùltimo 
informe del Banco Central 

del Paraguay (BCP), se refleja 
en el aumento del empieo, 
principalmente en servicios y 
construcción, segùn el analista 
econòmico y docente univer
sitario Daniel Correa. Senaló 
que la consolidación de la esta
bilidad econòmica debe ser el 
pilar para proyectar mayores 
inversiones y crecimiento.

Correa explicó a La Nación/ 
Nación Media que el 2024fue 
relativamente positivo para el 
pais y estuvo dentro del poten- 
cial de crecimiento de la eco
nomia nacional, con sectores 
con dinàmica por encima de 
la media, corno el de los ser
vicios. Asimismo, explicó que 
la construcción y la manu- 
factura tuvieron un desem- 
peno positivo durante la pri- 
mera parte de ese ano. Entre 
ambos, la construcción pro- 
tagonizó un comportamiento 
importante en la parte final de 
2024. “La tasa de desocupa- 

EXPORTACIÓN DE GRANOS A EUROPA

Una misión partió a Europa para 
conversar con representantes del 
Comité Europeo en Bruselas.

La actualización de precio en el abono mensual de los servicios de 
internet f ija y Claro TV Satelital para el segmento masivo y corporativo.

AMX PARAGUAY S.A. INFORMA:

Desde el 01/04/2025

SERVIGIO PRESTADO INCREMENTO EN EL 
ABONO MENSUAL

Internet Fija Cs.10.000

Claro Tv Satelital Gs.8.000

'la actualización de precios aplica exclusivamente para clientes existentes de los servicios de internet 
fijayClaro TVSatelital (DTH).

’ Para mós in formación llamar al (09941 Utili desde cualquier linea odesde una linea Cloro al *111 o en 
la pàgina web www.claro.com.py

Gremios definiràn el futuro de la soja

ción se redujo al 4,6 %, siendo 
que el tercer trimestre fue de 
5,3 % y el ùltimo trimestre de 
2023 fue de 5,2 %. En tanto 
que, el empieo asalariado ha 
tenido un leve crecimiento en 
la ùltima parte del ano pasado, 
esto es relevante para el mer- 
cado laboral”, dijo a LN.

En cuanto a los ingresos, des- 
tacó que el salario promedio 
registrado en el cuarto trimes
tre de2024es superior a8 % en 
términos nominates al mismo 
periodo de 2023. Senaló que un 
dato relevante sobre los ingre
sos promedios es que en el sec
tor rural el crecimiento fue 
mayor que en el àrea urbana. 
“Los promedios en secto
res agropecuarios, industria 
manufacturerayconstrucción 
sonsuperiores a los crecimien- 
tos que se dieron en el sector 
urbano”, detalló. Lamejoriade 
los ingresos y las expectativas 
de un mejorclimaen la econo
mia tuvieron su repercusión 
en el consumo, aunque aclaró 
que esto no necesariamente 
fue uniforme en todos los sec-

El 2024fue relativamente positivo para el pai'sy estuvo dentro del potencial de crecimiento de la econo

mia nacional, con sectores con dinamica por encima de la media, corno el de los servicios

tores de la población.

AUMENTO DE 
INVERSIONES

El analista econòmico hizo 
hincapié en que una estabili
dad econòmica consolidada es 
labase para proyectar un incre
mento en las inversiones den
tro de aquellos sectores donde 
el pais tiene mayor competiti- 
vidad. Agregó que una mayor 
diversifìcación del crecimiento 
y un clima en el que las empre
sas puedan instalarse y expan
dirse en Paraguay contribuirà 
al aumento del empieo formai y 
del consumo, ambos sintomas 
de un crecimiento en la clase 
media. “La inversion en pro-

Técnicos de gremios de la pro
ducción de soja realizaràn la 
próxima semana una misión 
a Europa, para conversar con 
representantes del Comité 
Europeo en Bruselas. La inten
tion es mostrar una plataforma 
que se creò para garantizar la 
trazabilidad de la producción 
y asi poder seguir exportando 
al viejo continente, una vez que 
entre a regir las nuevas exigen- 
cias. Este fin de semana via- 
jarà a Bruselas un equipo de 
técnicos de primer nivel para 
definir el futuro de la relación 
comercial con Europa. Desde 
ellunes comenzarànlas reunio- 
nes. “Anuestro regreso, evalua- 
remos la recepción que tuvo la 

gramas sociales que ayuden a 
disminuir el gasto de bolsillo 
ensaludy educación, son claves 
para que esa capa de la pobla
ción reduzca su nivel de vul- 
nerabilidad”, anadió Correa.

Acerca del importante creci
miento de la formación bruta 
de capitalfijo, que fue del 13,3 % 
en el cuarto trimestre de2024, 
el analista explicó que, màs que 
un crecimiento fuerte, es un 
efecto rebote después de un 
mal 2023 para el sector de la 
construcción. Este indicador 
econòmico mide la cantidad de 
dinero que se invierte en acti- 
vos para la producción de bie- 
nes y servicios. “El ano 2023 
registrò nivelesbajos de inver

herramientay si cumple con las 
expectativas del mercado. Esto 
nos permitirà avanzar en las 
siguientes etapas del proceso”, 
dij o el presidente de laUnión de 
Gremios de la Producción, Héc- 
tor Cristaldo. Los encuentros 
estaràn enfocados en presen
tar una nueva plataforma que 
busca asegurar la trazabilidad 
de la soja paraguaya y cumplir 
con las exigencias ambientales 
de la Union Europea (UE). “La 
idea es demostrar la confiabi- 
lidad del sistema que hemos 
desarrollado, que permite certi
ficar el origen de la sojay garan
tizar que no proviene de zonas 
deforestadas”, explicó. Hoy, la 
exportación de soja a Europa 

sion pùblica y privada en cier- 
tos sectores, eso ha hecho que 
en el 2024 existiera un efecto 
rebote. Los niveles de inversion 
bruta de capitai siguen siendo 
bajos. Los niveles deseables 
deberian estar cercanos al 25 
% para pretender crecimientos 
màs acelerados en los próximos 
anos”, manifestò. Mencionó la 
importancia de una “agresiva 
inversion” eninfraestructuray 
otros rubros para impulsar un 
crecimiento que pueda benefi
ciar a incluso màs gente. “Un 
fomento de aquellos sectores 
no tradicionales màs sosteni- 
bles y menos dependientes del 
apoyo estatal ay udaràn a que el 
crecimiento pueda beneficiar 
a màs paraguayos”, concluyó.

representa apenas el 4 % de las 
exportaciones totales de Para
guay, pero los productores con- 
sideran estratégico mantener y 
fortalecer ese mercado. “Aun
que el volumen no sea grande, 
es importante para quienes 
operan en ese nicho. Quere- 
mos asegurarnos de que siga 
abierto y encondiciones de ope
rar”, indicò. Hugo Pastore, de la 
Capeco, confirmó que, segùn 
la Informa, el 99,9 % de la soja 
producidaenParaguay,cumple 
con los requisites ambientales 
establecidos por la UE, espe- 
cificamente en lo que respecta 
a la prohibición de deforesta
tion posterior al 31 de diciem- 
brede2020.

Inician 
siembra 
temprana 
de frutilla
Este aho esperan 
mejorar la 
producción, 
comparando con 
2024 e ingresar al 
programa Hambre 
Cero en las Escuelas.

Algunos productores de 
frutilla ya comenzaron la 
siembra tempranera, apro- 
vechando las condiciones 
actuates del suelo. Esperan 
la calda de màs lluvias que 
favorezean el crecimiento 
de las plantas, dijo Rossana 
Galeano, titular de la Asocia- 
ción de Productores de Fru
tilla de Areguà, acotando que 
este ano esperan mejorar la 
producción en comparación 
con 2024 e ingresar al pro
grama Hambre Cero en las 
Escuelas. La siembra normal 
de la frutilla se da en mayo, 
màxime hasta la quincena. 
“Normalmente tenemos 
tiempo para piantar hasta 
mayo, después de eso, algu
nos pueden hacerlo, pero ya 
no es lo ideal”, acotó.

Sin embargo, corno en todo 
rubro, la producción depende 
de las condiciones climàti- 
cas. Galeano explicó que la 
pianta de frutilla depende 
de un clima frio y hùmedo 
para obtener buenos rendi- 
mientos. “Ahora mismo lo 
que necesitamos es màs llu- 
via. El calor afectó a varios 
companeros, que perdie- 
ron cultivos y tuvieron que 
volver a replantar”, senaló. 
Recordó que en el 2024 la 
producción alcanzó solo el 
70 % de lo esperado. El pro
ceso de producción de fruti
lla requiere planificación y 
trabajo durante todo el ano. 
Una vez que finaliza la cose- 
cha, los productores adquie- 
ren semillas madre y comien- 
zan la preparación del suelo, 
aseguró.

En Areguà cultivan prin
cipalmente 3 variedades. 
Dover, Sweet Charlie y 
Chandler. Cada una tiene 
caracteristicas especificas, 
pero la variedad màs resis
tente alas condiciones adver- 
sas es el Dover.

http://www.claro.com.py
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MI HACEDORES LN Jjorge bernardes, presidente del club de ejecutivos

“Debemos creer que podemos 
competir y crecer a nivel global”
Suena con ver un futuro en el que el emprendedor paraguayo esté altamente formado y sea consciente de que puede conquistar el mundo.

RODOLFO SOSA

P
asión por el mu ndo del 
emprendedurismo y 
de los negocios. Eso 
transmitió Jorge Bernardes, 

presidente de Club de Eje
cutivos, quien combina su 
liderazgo gremial con la ges- 
tión de multiples empresas y 
su compromiso familiar. Si 
bien hoy encabeza un gre- 
mio que nuclea a directives 
de importantes empresas 
del pais, aùn se visualiza a 
si mismo corno un empren
dedor con fe en lo que el 
Paraguay tiene para ofrecer 
tanto a sus habitantes corno 
a empresarios del exterior.

Suena con ver un futuro 
en el que el emprendedor 
paraguayo esté altamente 
formado y sea consciente 
de que puede conquistar el 
mundo a través del trabajo 
honrado y que el pais ocupe 
el sitial que se merece. Apa- 
sionado por su familia, Ber
nardes trabaja no solo por 
el desarrollo del clima de 
negocios del pais, sino en 
busca de un Paraguay mejor 
para sushijas.

Bernardes, quien ahora 
forma parte de los Hacedo- 
res LN, recibió a La Nación/ 
Nación Media en la sede del 
Club de Ejecutivos ubicada 
sobre la avenida Espana. 
En la sala de la institución, 
donde destaca una placa que 
afirma que la misión del gre- 
mio es que sus socios sean 
protagonistas del mejora- 
miento del mundo empresa- 
rial, Bernardes contò còrno 
logra encontrar el equili
brio entre la gestión gremial 
y su vida personal, ademàs 
de insistir en un cambio de 
mentalidad del emprende
dor paraguayo y de la ciu- 
dadania en generai.

-ÓCómo se describe Jorge 
Bernardes?

-Yo soy un empresario, un 
ejecutivo, pero mas bien soy 

un emprendedor, un sona- 
dor. Soy una persona muy 
apasionada, le pongo mucha 
pasión a todo lo que hago. Me 
encanta estar en el desarro
llo, en las inversiones, en los 
emprendimientos.

Me encanta pensar en 
grande y ver mas alla de 
los limites aparentes. Soy 
muy familiero, disfruto 
del tiempo con mis hijas, 
mi esposa, mis padres. Me 
gusta mucho la perfección, 
me enfoco mucho en los 
detalles, en que las cosas 
salgan bien, busco tener un 
estàndar muy alto en lo que 
hago aunque no siempre 
sea posible, pero lo intento 
y hago todo el esfuerzo.

-ÓCómo inicia su jornada?

-Arranco temprano con 
meditación y ejercicio, 
seguido de frases positivas. 
Luego, leo noticias, desa- 
yuno y voy a la oficina. Mi 
motivación principal es dar 
lo mejor a mi familia y desde 
el Club de Ejecutivos con
tribuir a la construcción de

PERFIL
JORGE 
BERNARDES

Presidente del Club de Ejec
utivos desde 2024
Miembro de la Càmara Par- 
aguaya de la Primera Vivi- 
enda (Caprivi)
Miembro de Horizonte Pos
itivo
Miembro de la Càmara Par- 
aguaya de Desarrolladores 
Inmobiliarios (Capadei) 
CEOyfundadorde la firma 
Miaterra, del sector inmo- 
biliario
Licenciado en Adminis- 
tración de Empresas por 
la Universidad Católica de 
Asuncion
Casado, padre de dos hijas 

un mejor entorno para el 
empresariado.

Estoy aprendiendo de este 
trabajo gremial, siempre en 
contacto con muchas per
sonas, buscando solucio- 
nes y realmente me motiva 
mucho porque nunca pensé 
estar en este cargo, tampoco 
lo busqué.

-ÓCómo define la misión 
del Club de Ejecutivos?

-Somos una asociación con 
mas de 700 socios empresa
rios de distintos sectores. 
Buscamos crear oportuni- 
dades de negocio, generar 
networking y ofrecer for- 
mación empresarial de alto 
nivel. También trabajamos 
en atraer inversiones inter- 
nacionales y velamos por un 
clima de negocios estable, 
porque el sector privado es el 
motor de la economia.

Somos una asociación trans
versai, no es que solamente 
defendemos algùn gremio 
especifico, sino que pensamos
desde una amplia perspectiva 
sobre el pais. Es apasionante,

cuestiones politicas, siendo 
que tenemos que hablar

interesante, impulsar el desa
rrollo del pais.

potenciar nuestra competi- 
tividad.

-ÓCómo visualiza al sec
tor empresarial para
guayo en 10 afios?

-ÓCuàles son los mayores 
desafios para el empresa
rio paraguayo?

-Necesitamos mayor pro- 
fesionalización y forma- 
lización. Aùn hay empre
sas que operan de manera 
casera, sin una gobernanza 
clara. Pero el mayor reto es 
el mindset: debemos creer 
que podemos competir y cre
cer a nivel global. Paraguay 
tiene todas las condiciones 
para lograrlo.

Estamos al lado de mons- 
truos corno Brasil y Argen
tina, paises gigantes, pero 
nosotros tenemos que saber 
que también podemos con

/ ruta Bioceànica, la hidro- 
via y el gasoducto pueden

quistar el mundo. Entonces, 
ese pensamiento de gran- 
deza, ese pensamiento dis
ruptivo de que nosotros tam
bién podemos conquistar, es 
el mayor desafio para noso
tros los paraguayos, el creer 
que si podemos.

Creo que el haber logrado 
el grado de inversion debe 
hacernos sentir orgullosos 
de que nuestra economia 
esté estable, de que somos 
un pais que se està queriendo 
desarrollar, todo eso juega 
un rol importante para que 
nosotros podamos proyec- 
tarnos corno pais.

-Con el logro del grado de 
inversion, óqué oportu- 
nidades emergen para los 
empresarios?

-Nos abre las puertas 
al mundo, pero hay que 
hacer bien las cosas. 

Debemos capacitarnos, 
enfocarnos en la tecnolo
gia, la industrialización 
de materias primas y la 
innovación. Ademàs, la

Pienso en la inteligencia 
artificial, el desarrollo de 
software, las exportacio- 
nes, el poder también indus- 
trializar las materias pri- 
mas. Estamos en el medio 
de América Latina, eso 
también tiene sus ventajas, 
entonces nosotros tenemos 
que ser capaces de ver esa 
ventaja y salir a conquistar.

-ÓCómo influye el entorno 
politico y regulatorio en el 
sector privado?

-Las instituciones deben 
estar blindadas de la poli
tica. Un pais crece con reglas 
claras y seguridad juridica. El 
Banco Central del Paraguay y 
el Ministerio de Economia y 
Finanzas, por ejemplo, fun- 
cionan bien porque no estàn 
politizados. Si queremos 
atraer inversiones, debemos 
fortalecer nuestras institu
ciones yreducirlaburocracia.

Aveces la politica no estàbien 
manejaday hay muchos inte- 
reses personales. De repente 
nos pasamos hablando de 

de cuestiones económicas, 
sobre la exportación, sobre 
còrno vamos a atraer màs 
inversiones, còrno vamos a 
manejar este grado de inver
sion para aprovecharlo.

-Sueno con un Paraguay 
educado, que los jóvenes 
puedan hablar inglés y por- 
tugués, con cultura civica 
y un empresariado com- 
prometido con la innova
ción. Si logramos ser màs 
competitivos y colaborati-
vos, podemos convertirnos 
en un referente econòmico 
en la region y atraer empre
sas internacionales.
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TRAS EL EFECTO DIRECTO EN LOS IMPORTADORES CONSTRUYENDO UN LEGADO

Capasu: dólar impacta y 
se traslada al predo final
Hoy en Paraguay la competencia en el sector no se basa tanto en la calidad 
del servicio, sino en los costos, que priorizan los clientes.

Fortaleza se convierte 
en el sponsor oficial 
del CURDA en 2025 
Una alianza que refuerza valores 
compartidos: esfuerzo, compromiso y 
vision de futuro.

E
l vicepresidente de la 
Càmara Paraguaya 
de Supermercados 
(Capasu), Gustavo Lezcano, 

manifestò que la presión al 
dólar està impactando prin
cipalmente en los importa- 
dores, ya que ellos realizan 
sus compras con la divisa nor- 
teamericana y al cambiar al 
guarani el precio sube, por lo 
tanto, eso se traslada al pre
cio final.

“Si hacemos una medición de 
enero 2023-2024, y veo todo 
lo que vendi este ano, ahora 
estamos pràcticamente 
por debajo (de ese periodo). 
Eso genera que estemos un 
poco truncaditos. Si el dólar 
empieza abajar, vamos a estar 
mejor. El consumo en si va a 
mejorar”, expresó Gustavo 
Lezcano a la 1000AM.

Dijo que cuando este escena- 
rio mejore, si se dan los facto- 
res locales yexternos, eso se va 
a traducir en màs inversiones 
en el sector ya que hay interés 
de empresarios enseguirapos- 
tandopormàs supermercados 
lo que vaagenerar màs puestos 
de trabajo.

A MEDIADOS DE ABRIL

Esperan se normalice la navegabilidad
Actualmente la travesia por el Paso 
Bermejo se està dando gracias a los 
trabajos de dragado realizados.

El presidente del Centro 
de Armadores Fluviales y 
Maritimos (Cafym), Raul 
Valdez, manifestò que a 
mediados de abril se espera 
que mejore la navegabilidad 
en el Paso Bermejo, debido 
a que van disminuyendo las 
lluvias en la cuenta alta del 
rio que lleva el mismo nom- 
bre, situación que traeria un 
alivio en cuanto a la sedi- 
mentación que arrastra al

La presión al dólar està impactando principalmente en los importadores, pues ellos realizan sus compras con la 
divisa norteamericana y al cambiar al guarani' el precio sube, por lo tanto, eso se traslada al precio final

COMPETITIVIDAD

Seguido, mencionó que hoy 
en Paraguay la competen
cia en el sector no se basa 
tanto en la calidad del ser
vicio, sino en los precios, ya 
que los clientes priorizan los 
costos. Sostuvo que la clave 
para ser competitivo es man
tener negociaciones cons- 
tantes con los proveedores, 
quienes juegan un papel fun
damental corno aliados para 

rio Paraguay. Explicó que 
las proyecciones son posi- 
tivas y que en el peor de los 
casos se darla una mejora 
en la segunda quincena de 
abril. “Afortunadamente 
todo indica que el periodo 
de lluvia ya empieza a mer- 
mar en la cuenca alta, enton- 
ces permite presumir que a 
mediados de abril ya el com- 
portamiento del verme va a 
ser diferente, ya no va a tener 

ofrecer precios atractivos y 
atraer a los consumidores.

“La competencia no pasa por 
donde el aire es màs frio, pasa 
por donde el precio es mejor. 
Esanegociación con los provee
dores tiene que ser constante. 
El proveedor juega un papel 
importante y es nuestro aliado 
nùmero uno para que nosotros 
podamos ser competitivos y 
generar atracción en nuestros 
emblemas”, manifestò.

tanto caudal y naturalmente 
ya no va a acarrear tanto 
sedimento”, mencionó.

A pesar de las dificultades, 
la navegación se està dando 
en el Paso Bermejo gracias a 
los trabajos de dragado que 
se estàn haciende. La draga 
autopropulsada Tarumà, 
que puso el Centro de Arma
dores Fluviales y Maritimos 
(Cafym) està en pieno fun- 
cionamiento con un dragado 
de 500 metros cùbicos por 
pasada. Si bien no es dema- 
siado grande, ay uda conside- 
rablemente, ya que al pasar 
unas 15 veces al dia alcanza

REINTEGROS

Finalmente, mencionó que 
hoy las alianzas de los ban- 
cos con los supermercados 
es un factor clave para los 
consumidores ya que de 
acuerdo a la entidad, hay 
muchos beneficios a la hora 
de realizar las compras. Los 
descuentos inician con 10 % 
y van hasta casi el 50 % de 
acuerdo a los dias estable- 
cidos.

hasta los 7.500 m3 diarios. 
La empresa contratada por 
el Estado no puede traba- 
jar por el momento porque 
“el criterio mayoritario de 
los del gremio de armado
res maritimos y también de 
los importadores es nave- 
gar hasta donde se pueda”, 
explicó.

Por otro lado, mencionó que 
ayer hubo una reunion entre 
los gremios de armadores 
maritimos y la Comisión de 
Aprovechamiento del rio 
Bermejo para analizar un 
nuevo pian con respecto a 
la situación de rio Bermejo.

La firma del acuerdo se llevó a cobo el jueves 21 de marzo en la Sala 
Florencia del edificio Atlas Center, oficina de Fortaleza

AR
CH

IV
O

En linea con su propòsito de 
inspirar a las personas a cons- 
truir un futuro con seguridad 
y calidad, Fortaleza Inmue- 
bles SAE firmò una alianza 
estratégica con el club Uni
versitario de Rugby de Asun
cion (CURDA), convirtiéndose 
en su sponsor oficial para la 
temporada 2025, bajo el lema 
“Fortalezay CURDA: constru- 
yendo juntos un legado dentro 
y fuera de la cancha”.

La firma del acuerdo se llevó 
a cabo el jueves 27 de marzo 
en la Sala Florencia del edificio 
Atlas Center, oficina de Forta
leza, y contò con la participa
tion de autoridades de ambas 
instituciones. Este nuevo vin
culo trasciende el plano depor- 
tivo: es un punto de encuentro 
entre dos organizaciones que 
comparten una vision a largo 
plazo basada en el esfuerzo, el 
trabajo en equipo y la forma
tion de lideres.

“En Fortaleza creemos en 
construir màs que patrimonio: 
creemos en construir comu- 
nidad, y el deporte es un gran 
motor para lograrlo. Nos senti- 
mos orgullosos de apoyar a una 
institución con una historia y 
un presente tan fuertes corno 
el CURDA, y compartimos 
pienamente su vision de cre- 
cimientoy formaciónde perso
nas através delrugby”, expresó 
Francisco Gómez, director eje- 
cutivo de Fortaleza, durante el 
acto de firma.

Por su parte, el presidente del 
CURDA, el senor Ramón Broz- 
zon manifestò: “Para nosotros 
es un honor contar con el apoyo 
de Fortaleza, una empresa que 
viene acompanando al deporte 
y a nuestro club desde hace 
casi una década. Està alianza 
representa mucho màs que un 
patrocinio: reflejaun compro
miso compartido con valores 
fundamentales corno la disci
plina, el respeto y la perseve- 
rancia que el rugby transmite 
y que impactan positivamente 
en la vida personal y profesio- 
nal de quienes lo practican”.

MULTIPLES ACCIONES

Como parte del acuerdo, For
taleza acompanarà al club en 
multiples acciones durante la 
temporada, incluyendo pre- 
sencia de marca en la indu- 
mentaria de las categorias 
formativas, activaciones con- 
juntas y programas que pro- 
muevan el desarrollo del rugby 
desde las bases.

Con màs de 31 anos de trayec- 
toria, Fortaleza reafirma su 
compromiso con el progreso 
personal y social a través de 
iniciativas que promuevan 
la educación, el liderazgo y la 
planificación a futuro. Està 
alianza refuerza su posicio- 
namiento corno el sistema 
de inversion màs confiable y 
accesible en Paraguay, capaz 
de proyectarse màs allà del 
àmbito financiero.
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Anàlisis actualizado del tipo 
de cambio y la importancia 
de la diversificación en monedas
Està semana, el alza del dolar frente al guarani generò mucho ruido en los mercados y en la conversación 
diaria de todos. Frente a esto, también tuvimos la información de que el Banco Central del Paraguay (BCP) està 
actuando para tratar de estabilizar la cotización. Està situación nos hace analizar sobre la solidez del guarani y la 
importancia de la diversificación en otras monedas.

DIC-09 DIC-10 DIC-11 DIC-12 DIC-13 DIC-14 DIC-15 DIC-16 DIC-17 DIC-18 OCT-19 DIC-20 DIC-21 DIC-22 DIC-23 DIC-24 FEB-25 Variación 

Anual

Gs/US$ 4.600 4.558 4.478 4.224 4.585 4.629 5.807 5.768 5.590 5.960 6.446 6.900 6.886 7.346 7.278 7.831 7.923 4,47%

GS/EUR 6.597 6.040 5.782 5.579 6.335 5.634 6.337 6.034 6.680 6.832 7.181 7.984 7.806 7.823 8.083 8.145 8.250 1,55 %

Gs/CHF 4.435 4.855 4.747 4.619 5.175 4.684 5.869 5.627 5.712 6.086 6.529 7.815 7.538 7.944 8.716 8.655 8.784 6,07%

D
iversificar el patri
monio en diferen- 
tes monedas es una 
estrategia para minimizar 

riesgos. Sin embargo, eneste 
caso puede surgir pregun- 
tas corno: óen qué moneda 
conviene diversificar? ÓEs 
suficiente con el dólar o hay 
otras alternativas? Frente a 
estas dudas, en el articulo de 
hoy revisaremos el compor- 
tamiento histórico de tres 
monedas fuertes en el mer- 
cado paraguayo: el dólar 
estadounidense (USD), el 
euro (EUR) y el franco suizo 
(CHF).

El dólar históricamente es la 
moneda de referencia en el

comercio internacional y en 
las reservas de muchos paises. 
La estabilidad de està moneda 
lo convierte en una opción 
atractiva para quienes buscan 
protegerse de la devaluación 
del guarani. El càlculo que hoy 
presentamos data desde el cie- 
rre de la cotización referencial 
que facilita el BCP de diciem- 
bre del ano 2009 hastafebrero 
de este ano. Esto representa 
una depreciación acumu- 
lada del guarani del 4,47 % de 
variación anual en promedio 
en lo que va en este tiempo 
mencionado. Para contener la 
volatilidad, el BCP ha interve- 
nido en el mercado vendiendo 
dólares y tratando de mante
ner el equilibrio en la oferta y

demanda de la moneda.

El euro es otra opción a con
siderar en una estrategia de 
diversificación en moneda. A 
diferencia del dólar, su varia
ción frente al guarani ha sido 
mas moderada. En febrero 
de este ano, el tipo de cambio 
ha sido de 1 EUR = G. 8.250, 
en diciembre del 2009 tuvo 
un cierre de G. 6.597, lo que 
corresponde a una variación 
de promedio anual del 1,55 %. 
Sibien frente al dólar su apre- 
ciación no fue muy pronun- 
ciada, el euro sigue siendo una 
alternativa para quienes bus- 
can una moneda con respaldo 
en una economia diversificada 
corno la de la Union Europea.

Evolución de tipo de cambio 
10.000

dic-09 dic-10 dic-11 dic-12 dic-13 dic-14 dic-15 dic-16 dic-17 dic-18 oct-19 dic-20 dic-21 dic-22 dic-23 dic-24 feb-25

------- Gs/US$ -------- GS/EUR --------Gs/CHF

Fuente: Elaboración propia de TFO con datos pùblicos disponibles en www.bcp.gov.py.

Por ùltimo, hoy presenta
mos también el franco suizo, 
conocido corno una moneda 
refugio en tiempos de incer- 
tidumbre econòmica. Histó
ricamente, corno se observa 
en el gràfico, ha mostrado 
una variación positiva anual 
frente al guarani, lo que lo 
convierte en una opción inte- 
resante para inversores que 
buscan estabilidad a largo 
plazo. Si bien su cotización 
no se encuentraampliamente 
difundida en Paraguay, es una 
moneda a considerar dentro 
de una cartera diversificada, 
debido a su buen desempeno 
en los ùltimos anos.

Es importante mencionar 
que, para evaluar la conve- 
niencia de invertir en una 
moneda extranjera, no solo 
hay que analizar la aprecia- 
ción histórica, sino también 
las tasas de interés que ofrece 
y la inflación locai. Si la infla- 
ción en Paraguay es del 4 %, 
una inversion en moneda 
extranjera deberia generar 
un rendimiento que, sumado 
a la apreciación de la moneda, 
supere ese porcentaje para 
realmente proteger el poder 
adquisitivo. Tornar decisiones 
informadas es clave para for- 
talecer una estrategia finan
ciera a largo plazo.

Nuestro objetivo principal es proporcionar a nuestros lectores acceso a información adicional que pueda resultar de interés. Es importante senalar que los resultados tanto cuantitativos corno porcentuales no indican una buena o mala gestión de los recursos. Para obtener información detallada y precisa, 

se recomienda visitar el sitio web del Banco Central del Paraguay y otras fuentes confiables del sector. El anàlisis se realiza mensualmente, proporcionando una vision ùtil de forma periòdica y reconociendo que pueden existir variaciones mensuales. El objetivo es ofrecer información adicional a la 

proporcionada por otras fuentes, con fines informativos y educativos, sin ser una invitación a invertir, destacando el compromiso con la educación financiera. Para mas información contàctenos en https://www.trustfamilyoffice.com/contacts.php .

i Que tengan un buen domingo!

http://www.bcp.gov.py
https://www.trustfamilyoffice.com/contacts.php
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basa •capitai INDICADORES FINANCIEROS SS Basa
cuando quieras, estamos

Monedas Fuente: Banco Basa

28/3/2025

Dólar Cheque 7.900 8.030 -

Dólar Americano 7.800 8.030 =

Peso Argentino 1 15 =

Real 1.250 1.420 -

Euro 7.800 8.900 =

Peso uruguayo 150 200 =

Peso chileno 6 9 =

Yen 44 53 -

Yuan 1.000 1.100 -

Commodities 28/3/2025

Petróleo Crudo 69,27 ▼

Oro 3.110,60 A

Piata 34,75 ▼

Soja 375,88 A

Maiz 178,44 A

Trigo 194,09 ▼

Tasas
US 10 anos

US 5 anos

US 2 anos

US 6 meses

27/3/2025

4,38% A

4,09% A

3,97% ▼

4,27% A

Indices 28/3/2025

DOW JONES 41.580,17 719,53 -1,70%

S&P 500 5.580,67 112,64 -1,98%

NASDAQJ00 17.326,05 477,98 -2,68%

FTSE100 8.658,85 7,27 -0,08%

NIKKEI 37.120,33 679,64 -1,80%

HANG SENG 23.426,60 152,20 -0,65%

SHANGAI 3.351,00 23,00 -0,68%

iBO VESPA 132.504,00 417,00 -0,31%

MERVAL 2.383.283,00 36.434,00 -1,51%

Fuente: Banco

Tasas efectivas 31/12/2024

Pasivas PYG USD

A la vista 1,06% 0,59%

CDA 180 dias 5,37% 3,87%

CDA > 180 < 365 dias 7,05% 4,57%

CDA > 365 dias 8,94% 5,93%

Activas

Comercial < 1 ano 10,84% 7,59%

Comercial > 1 ano 12,27% 7,86%

Desarrollo < 1 ano 8,86% 7,63%

Desarrollo > 1 ano 9,11% 8,35%

Consumo < 1 ano 16,38% 9,09%

Consumo > 1 ano 21,14% 8,62%

Tarjetas de crédito 15,38% s/m

Indicadores
Economicos

Fuente: Banco 
Central del Paraguay

28/3/2025

Inflación objetivo 3,50%

Inflación interanual 4,30%

TPM 6,00%

Tasa interbancaria 5,96%

Proyección P1B 2025 3,80%

RIN 10.317,6 M USD

Ganado
Predo promedio Feria de
Consumo en Gs. por Kg

Fuente: Asociación 
Rural del Paraguay 

14/1/2025

Inflación interanual

Fuente: Banco Central del Paraguay

Fuente: Banco Central del Paraguay

Morosidad por Actividad Econòmica 
31/12 /2024

Consumo 4,73%

Servicios Personales 3,70%

Comercio al por Menor 3,64%

Vivienda 3,20%

Venta, mantenimiento y reparación de vehiculos 3,07%

Construcción 2,77%

Comercio al por Mayor 2,04%

Otros sectores económicos no mencionados anteriormente 1,88%

Servicios 1,76%

Cria de animates - Ganaderia 1,38%

Agribusiness ■ 1,13%

Industrias manufactureras ■ 0,92%

Cultivos agricolas en general - Agriculture ■ 0,92%

Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asuncion S.A.

BVPASA
Volumen Negociado 
27/MARZO/2025

G. 101.629.580.500
Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asuncion S.A.

Rendimiento operados en Bolsa el 26/03/2025
PYG

19,00%

Novillo

Toro

Vaca

12.356

13.688

12.820

INDICADORES 
FINANCIERA/BANCOS CRÉDITOS MOROSIDAD ROE 
31/12/2024

BANCO ITALI PARAGUAY SA 23.199.082 1,77% 30,68%

BANCO ATLAS SA 8.837.010 2,42% 30,01%

CITIBANK N A 550.327 0,00% 57,65%

BANCO BASA SA 8.242.094 2,12% 14,24%

SUDAMERIS BANK SAECA 31.545.770 2,29% 23,48%

BANCOP SA 4.694.390 1,83% 14,36%

BANCO NACIONAL DE FOMENTO 16.730.185 5,04% 17,86%

BANCO CONTINENTAL SAECA 31.001.831 0,99% 27,13%

BANCO FAMILIAR SAECA 7.717.953 2,89% 34,63%

BANCO GNB PARAGUAY SAECA 17.693.246 2,22% 13,29%

BANCO RIO SAECA 4.677.134 2,23% 13,73%

BANCO DO BRASIL SA 776.542 0,00% 13,60%

BANCO DE LA NACIÓN ARGENTINA 304.436 28,79% -60,58%

INTERFISA BANCO SAECA 2.574.049 1,75% 8,70%

SOLAR BANCO S AE 2.083.117 3,60% 15,01%

UENO BANK SA 7.281.758 0,76% 28,39%

ZETA BANCO SAECA 3.427.982 0,73% 15,21%

FINANCIERA PYO. - JAP. SAECA 1.581.414 5,17% 17,15%

FINLATINA SA DE FINANZAS 136.785 5,42% 3,45%

TU FINANCIERA SA 1.232.444 9,33% 57,71%

FIC SA DE FINANZAS 946.516 1,54% 4,51%

Fuente: Banco Central del Paraguay

9,50%

Rendimiento operados en Bolsa el 26/3/2025
USD

Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asuncion S.A.

5,00%

0,0 9,0

Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asuncion S.A.

La información citada en este documento contiene indicadores de las fuentes senaladas precedentemente.
Banco Basa S.A., Basa C.B.S.A. y BASA A.F.P.I.S.A. no son responsables de los danos y perjuicios que se produzcan 
por la transmisión, difusión, almacenamiento, puesta a disposición, recepción, obtención o acceso a està información.
Tampoco garantizan la precision, relevancia ni integridad de la información externa.

Basa Casa de Bolsa S.A. y
Basa Administradora de Fondos
Patrimoniales de Inversion S.A.

+595 21 618 7900

casadebolsa@basacapital.com. py

www.basacapital.com.py

mailto:casadebolsa@basacapital.com
http://www.basacapital.com.py


14 EXPRESSO LA NACIÓN
DOMINGO 30 
MARZO DE 2025

Fotos:
Panfilo Leguizamón

■ Cuàn presente 
està el pro
blema de la 

ludopatia digitai?

-Es tan proximo el problema 
que lo venimos hablando 
ya hace varies anos y en la 
region ya se estàn tornando 
medidas. Desde la Socie- 
dad Argentina de Pediatria 
pidieron a la Asociación 
del Fùtbol Argentino para 
empezar a prohibir en las 
camisetas los sponsors de 
apuestas deportivas. ÓPor 
qué? Porque entendieron 
que es algo que golpea de 
lleno a ninez y adolescen- 
cia. En nuestro pais en los 
ùltimos tres o cuatro anos, 
venimos reconociendo en 
los talleres que damos en 
los colegios un nùmero 
creciente exponencial de 
ninos que estàn apostando 
y cerramos el 2024 con la 
Policia Nacional desbara- 
tando grupos de Telegram 
en donde ninas de entre 9 
y 13 anos vendian fotos y 
videos de ellas desnudas o 
en ropa interior para seguir 
apostando, comprar acele- 
radores de juegos o tener 
dinero para seguir apos
tando.

MIGUEL ÀNGEL GASPAR
-ÓCómo se define està 
adicción?

-La Organización Mundial 
de la Salud define la ludo
patia en su formato digitai 
corno la pérdida del control 
en el azar y las apuestas 
en juegos digitales. Lo que 
maximiza el impacto o el 
riesgo en ninos, que son las 
principales victimas de esto, 
sobre todo varones, es que la 
interconectividad hace que 
los pedófilos, pederastas y 
abusadores reconozcan a 
los ninos ludópatas porque 
son vulnerables. La Organi
zación Mundial de la Salud, 
en su manual CIE 11, Cla- 
sificación Internacional de 
Enfermedades, nùmero 11, 
ratificado en 2022, declara 
la adicción a los videojuegos 
corno un problema de salud 
mental. Hay que enten- 
der que los smartphones 
no son para ninos. No toda 
la tecnologia es buena ni 
podemos solucionar todos 
nuestros problemas con 
tecnologia. Cuando digo 
que un smartphone no es 
para ninos, estoy diciendo, 
aunque usted no cargue una 
sola aplicación en el smar
tphone, que el sistema ope
rativo va a tratar al usuario

“Los teléfonos celulares no son 
herramientas académicas”

En està edición del programa “Expresso”, del canal GEN/Nación Media, Augusto dos Santos 
recibe a Miguel Àngel Gaspar, experto en ciberseguridad, quien habla de los peligros y los 

cuidados que se deben tornar para prevenir la ludopatia digitai, especialmente en los ninos, 
asi corno los abusos subsecuentes que podrian darse en linea. Gaspar es enfàtico en que los 
smartphones no deben ser utilizados en el proceso pedagògico, en tanto que en el àmbito 

domestico aconseja la supervision permanente de los padres, y la prohibición del empieo de los 
aparatos en los espacios de intimidad corno habitaciones y banos.

corno si fuera un adulto, por
que es un servicio.

-Un diàlogo entre un algo
ritmo y un individuo...

-La principal causa por la 
cual los ninos y los adul- 
tos terminan con el cerebro 
secuestrado es que estos dis- 
positivos tienen entre 50 y 
80 sensores que en todo 
momento estàn registrando 
información comportamen- 

tal del usuario. Cuando la 
gente dice “yo siento que 
el telèfono me escucha o ya 
sabe lo que pienso”, en reali
dad lo que quiere expresar es 
que de alguna manera el telè
fono se està comunicando 
con el usuario para prede- 
cir un hàbito de compra, una 
actitud de compra y es por
que la càmara es un sensor, 
el micròfono, el bluetooth asi 
corno el acelerómetro, velo- 
cimetro, proximidad, etc.

ALGORITMOS

-ÓPodés explicar tècni
camente?, porque en este 
caso espionaje no significa 
que alguien te està escu- 
chando el celular, sino que 
hay algoritmos que estàn 
captando tus movimien- 
tos, óverdad?

-Un algoritmo ni siquiera es 
un concepto que tenga que 
ver con informàtica. Un algo

ritmo es una serie de pasos 
precisos, definidos y fini- 
tos para hacer algo. Cuando 
hablamos de algoritmos 
informàticos hablamos de 
programas o segmentos de 
programas con una finalidad 
especifica. Cada aplicación, 
incluidos los sistemas opera
tives, tienen un algoritmo que 
los caracteriza, que es el algo
ritmo de recomendación. El 
algoritmo de recomendación 
toma todos los datos posibles 

de la mayor cantidad posible 
de sensores para establecer 
un patron de conducta y com- 
portamiento. Esos datos se 
tratan en el celular y lo que 
se comparte con otras aplica- 
ciones o con las plataformas 
son informaciones comporta- 
mentales del usuario.

-ÓPor qué sostiene que el 
telèfono no es para ninos?

-Le voy a hacer una pre-
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gunta. Estamos 350 padres 
en una reunion y los hijos 
jugando abajo en el cole- 
gio, pero sube alguien de 
repente y dice que hay cua- 
tro personas desconocidas 
que estàn sacando fotos y 
videos y dàndoles carame- 
los y juguetes a los chicos 
y preguntàndoles dónde 
viven y compania, óqué va 
a hacer usted? Un padre me 
responde “les voy a reventar 
a patadas y después le voy 
a preguntar quiénes son”. 
Los 350 padres estuvieron 
de acuerdo con eso. Enton- 
ces, la pregunta es ópor qué 
si en el mundo fisico vos 
tomàs esa decision, en el 
mundo digitai lo dejàs solo 
con algo que es la antesala a 
la ludopatia?

-ÓCuàl es la edad prome
dio de inicio?

-Lamentablemente en 
nuestro pais cada vez la 
edad es mas baja. Tenemos 
un primer rango etario que 
accede a pantallas entre los 
dos y los cinco anos. Los chi
cos en Paraguay que de dos a 
cinco anos tienen acceso al 
telèfono promedio 3 horas 
por dia, pasan mas tiempo 
frente al telèfono que las 
930 horas de clase que pro
pone el MEC (Ministerio 
de Educación y Ciencias) 
en las escuelas pùblicas, 
ya que pasan 1.080 horas 
frente a las pantallas. Para 
los padres es una solución 
porque el nino no molesta, 
està callado, està tranquilo, 
lo ven y ahi empieza el pri
mer error. El enrolador de 
los juegos son los padres, 
porque piensen que los 
ninos estàn en casa. Està 
es nuestra frase hace diez 
anos. “Si tus hijos estàn en 
casa y estàn en internet, no 
estàn en tu casa, estàn en 
internet”.

ADICCIÓN

-Qué diferencia hay entre 
darle un smartphone a un 
chico de ocho anos para 
que no moleste, entre 
comillas, que darle un 
sedante, que es algo que 
la gente diria “yo nunca 
haria eso”.

-LaUniversidad de Dussel
dorf en Alemania publicó un 
estudio cientifico en el que 
demuestra que la adicción al 
celular, en ninos por sobre 
todo, es màs fuerte que la 
adicción a la nicotina en 
adultos. Entonces, hay un 
proceso de adicción que 
se da, especialmente por

que es corno cualquier otra 
adicción, la circunstancia, 
padres separados, bullying 
en el colegio, le causa piacer 
el juego, el anonimato. Tam
bién siempre les decimos a 
los padres “no vayan a ofre- 
cer la red wifi de su casa a 
nadie que no sea de la 
familia nuclear”.
Silleganinvita- 
dos, habilitar 

bién es un punto de 
entrada hacia el con- 
tenido de la casa. 
Eso es lo que genera 

también que los chi-

la red de invi- 
tados. A esto 
sùmele que 
estàn inunda- 
dos los colegios

de asistentes digitales tipo 
Google o Alexa. Los chicos 
duermen con Alexa, smar
twatch y juguetes conecta- 
dos a internet con sensores, 
la detección de emociones 
y otro montón de cosas. 
Entonces hoy estamos 
invadidos de internet de las 

cosas, internet of things, 
y cualquier punto que 
sale a internet tam

cos puedan ser trazados en 
su conducta o en su compor- 
tamiento.

-Falta una escuela para 
padres.

-Si, urgente, es lo que trata- 
mos de hacer. Los padres tie
nen que volver a aprender y 
màs aùn ahora que creen que 
automatizando las funcio- 
nes de seguridad estàn con- 
tentos y tranquilos y no es 
cierto. Esto es algo que com- 
partimos con la Policia. En 
casi el 95 % de los casos de 
vaciamiento de cuentas, la 
persona, la victima ha sido 
complice pasivo. Porque 
a pesar de todo lo que se le 
explicó, termina dàndole clic 
a un lugar donde no tiene que 
darle o comprometido con 
una imagen, con un men- 
saje, falta de conocimiento 
sobre el manejo de las par
tes de seguridad o insta- 
lando la famosa aplicación 
para ver 4.000 canales o ver 
el fùtbol o ver lo que sea y 
termina comprometiendo 
su propio dispositivo. El 
malware puede compro- 
meter desde algo tan ino- 
cente, entre comillas, corno 
trazar la actividad comer- 
cial del usuario, qué ve, qué 
no ve, cuànto tiempo, hasta 
aplicaciones tipo RAT, que 
es remote access control. 
Las aplicaciones de control 
remoto hacen que se instale 
en segundo plano un pro
grama que puede controlar 
remotamente su dispositivo 
y lo peor que le puede pasar 

a alguien màs allà de todo lo 
que puedan hacer con sus 
datos es que alguien tenga 
acceso en tiempo real a lo que 
usted està viendo y haciende.

-ÓQué cree que debe 
hacerse respecto a la pre- 
sencia en las escuelas de 
los smartphones?

-Hace diez anos comencé a 
hablar de esto y me decian 
que era un exagerado, un 
vendedor de miedo y otro 
montón de cosas. Dina- 
marca, Finlandia, Espana, 
Brasil son paises que en 
los ùltimos cinco meses o 
seis meses han erradicado 
el celular del aula. Dina- 
marca va un paso màs allà 
y en la ley danesa se pro- 
hibe el uso de celulares en 
el aula y en cualquier activi
dad pre o poscurricular que 
incluya ninos. Los teléfo- 
nos celulares no son herra- 
mientas académicas, no es 
cierto que hayan servido en 
la pandemia para salvar las 
papas. En todo caso, no sig
nifica que salvar las papas 
sea la forma en que tene
mos que vivir la escolari- 
dad de los chicos. Para que 
un docente pueda generar 
contenido académico tiene 
que saber de muchas cosas 
corno, por ejemplo, reali- 
dad aumentada. Se imagi- 
nan tres profesores, infor

“Saquen la tecnologia de los lugares de privacidad e 
intimidad. No dormitorio, no bano, por sobre todo, 
porque lastimosamente cuando hacemos trabajos 
forenses encontramos fotografias que a veces no toma 
un ser humano, sino la propia aplicación”.

màtica, geografia e historia, 
diciendo vamos a hacer un 
mapa de realidad aumen
tada de Paraguay, en donde 
en un mapa gigante tra- 
bajo con los chicos inteli- 
gencia artificial y genero 
en la realidad aumentada 
una aplicación para que 
cada vez que alguien pase 
el celular le salten las bata- 
llas màs importantes y los 
hechos históricos del pais. 
No conozco ningùn docente 
que pueda darle ese uso al 
celular.

CONTROLES 
PARENTALES

-Una vez eliminados de 
las clases, óqué es lo que 
se debe hacer en la casa?

-Cada vez que hablamos de 
controles parentales, los 

padres se desesperan por
que creen que tienen que 
aprender a instalar cosas. 
Primer control parental en 
la casa, la tecnologia no es 
a puerta cerrada para los 
ninos. Esto quiere decir no 
en el cuarto, no en el bano, 
no en la mesa, pero para 
eso tenemos que ser ejem
plo. Saquen la tecnologia de 
los lugares de privacidad e 
intimidad. No dormitorio, 
no bano, por sobre todo, 
porque lastimosamente 
cuando hacemos traba- 
jos forenses encontramos 
fotografias que a veces no 
toma un ser humano, sino la 
propia aplicación. Segundo, 
tornar el tiempo para hablar 
con nuestros hijos de lo que 
pasa en el mundo fisico y en 
internet. Y el tercer control 
parental sin necesidad de 
instalación es establecer un 
tiempo de desconexión de 
toda la familia.

-Finalmente, ócuàles son 
dos o tres buenas costum- 
bres que tendriamos que 
asumir para preservar 
nuestra privacidad?

-Primero, sacar la tecnolo
gia de nuestra privacidad e 
intimidad. No dormir con 
celulares. Tratar de pasar 
tiempo desconectados y 
hacer actividades corno 
familia juntos o activida- 

des poscurriculares que no 
incluyan los celulares, pre
servar la privacidad de nues
tros hijos. Hay aplicaciones 
que hoy con una foto de una 
nina pueden generar una 
foto o un video porno con 
ella corno protagonista. Y 
en todo momento les invito 
a preguntarse esto corno 
papà y corno mamà porque 
es lo que venimos soste- 
niendo hace mucho tiempo 
y es nuestra idea de trabajo. 
Cuando tuvimos la primera 
bicicleta, aùn con rueditas, 
papà y mamà corri an al lado 
por silarueditafallaba. Y eso 
es lo que esperan los chicos 
de nosotros. Si todo lo demàs 
fallò, si las rueditas fallaron, 
que estemos ahi atràs para 
que no se caigan. Entonces, 
pregùntate qué tenés para 
darle a tus hijos que sea màs 
fuerte que internet.
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ayqueenten- 
der que el 
limite de pro- 

ducción de Itaipù y Yacyretà 
està situado por los exper- 
tos en 2030 en el escenario 
pesimista y en 2033 en el 
optimista”, recuerda Jorge 
Molina, ministro de la Auto- 
ridad Reguladora Radiològica 
y Nuclear (ARRN).

Este doctor en fisica, especia- 
lizado en el Brasil, entiende 
que es fundamental expan- 
dir las fuentes de energia en el 
pais no solo usando la nuclear, 
sino tambiéninvirtiendo mas 
en energia solar, la producida 
por gas y las microturbinas 
hidroeléctricas, fuentes en las 
que ve posibilidades en el pais.

Vale decir que lo que estas ulti
mas proveeràn seràn apor- 
tes todavia menores, ya que 
la capacidad de Itaipù es de 
14.000M W y la de Yacyretà de 
3.200 M W, pero que es impor
tante desarrollar debido al 
crecimiento constante de la 
demanda de energia.

En el caso de su especiali- 
dad, Molina propone usar 
un SMR, un pequeno reactor 
nuclear modular, que produce 
hasta 300 M W, de tecnologia 
moderna y mayor seguridad 
que las viejas plantas nuclea- 
res que tienen, por ejemplo, 
Argentina y Brasil.

FORMACIÓN 
PROFESIONAL

Representation artistica del pequeno reactor nuclear modular que estorta operando en Canada en 2028

TECNOLOGIA ACTUAL BRINDA MAYOR SEGURIDAD

La energìa nuclear y la 
posibilidad de expandir

Operar una pianta corno està 
demandarla el trabajo espe- 
cializado de unas 300 per
sonas, por lo que también se 
debe avanzar en la formación 
de profesionales, entre ellos 
ingenieros nucleares, meca- 
trónicos, electrónicos, y una 
diversidad de oficios.

“Estamos cerrando un con- 
venio con laUniversidad de 
Texas A&M, que es la uni- 
versidad màs grande de 
Estados Unidos en la for
mación de recursos huma- 
nos para operar reactores”, 
comentó Molina, recién Ile - 
gado de un viaje al pais nor- 
teamericano.

Aqui su diàlogo con La 
Nación/Nación Media:

-ÓQué posibilidades ofrece 
la energia nuclear al pais?

-Es una fuente de ener-

la matriz productiva
“Nosotros vamos a ser los pioneros en Sudamérica en el uso de pequenos reactores modulares”, dice el Dr. 
Jorge Molina, ministro de la Autoridad Reguladora Radiològica y Nuclear (ARRN). Si bien el proceso puede 

durar al menos unos 10 anos y requiere una inversion m u Iti m il Iona ria, el pais viene dando los primeros pasos 
de manera firme hacia està forma de producción de energia, que el especialista dice que hoy en dia es bastante 

màs segura que en el siglo pasado.

già màs para diversificar 
la matriz energètica que 
tenemos nosotros, que es 
la hidroeléctrica. Tenemos 
que diversificar porque o 
si no vamos a tener proble- 
mas. Ya tuvimos algunos con 
la sequia del ano pasado, que 
nos derivò un 40 % menos de 
producción de energia. Tam
bién tenemos que ir pensando 
que eso tiene un limite que se 
nos viene encima.

REQUISITOS

-ÓQué nos hace falta a nivel 
infraestructura para poder 
aprovechar los beneficios 
que ofrece?

-Antes de hablar de infraes
tructura tenemos que cumplir 
una serie de requisites para ser 
un pals nuclear. Tenemos que 
manifestar nuestro interés pri- 
mero ante el Organismo Inter- 

nacional de Energia Atòmica 
(OIEA), que tiene una serie 
de delineamientos. El estudio 
de la infraestructura necesa- 
ria para construir una centrai 
nuclear reclama 19 requisites 
que tenemos que satisfacer 
corno pais para ser aceptados 
dentro del programa.

-Mencionaba en un arti- 
culo que es un proceso de al 
menos IO anos la formación 

de profesionales, la cons- 
trucción de una pianta, etc. 
ÓQué avances hay en este 
sentido?

-Claramente ahora estamos 
en el paso cero, que se demora- 
ria un ano aproximadamente, 
que es la decision del pais de 
construir un reactor nuclear. 
A partir de alli se debe elegir 
el reactor y luego tenemos 
que obtener la licencia que da 

la autoridad reguladora. Una 
vez que salen esos permisos, 
que demoran unos 5 anos, alli 
se iniciaria el proceso de cons
truction, que insumiria otros 
entre 5 y 10 anos. O sea, tene
mos unos 15 anos, que es lo 
que se demora en construir un 
reactor nuclear en cualquier 
parte del mundo. Ahora, con 
las nuevas tecnologias, hay 
pequenos reactores modula
res y se espera que estos pia-
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UNA INVERSION DE 1.000 MILLONES DE DÓLARES APUESTA EN EL MUNDO
Hay un dato asombroso en todo el emprendimiento. 
Cuesta unos 1.000 millones de dólares instalar un 
pequeno reactor modular (SMR, small modular reactor).

Jorge Molina, ministro de la Autoridad Reguladora Radio
lògica y Nuclear (ARRN), explica que representa “pràc- 
ticamente el triple de lo que salen los equipos de energia 
solar. Todavia es un poco caro, pero con el tiempo y con 
el uso creemos que va a pasar exactamente lo que pasó 
con la energia solar, que comenzó siendo muy cara, pero 
después fueron bajando sus costos”.

Igual expone que el precio final recién se sabrà cuando se 
encargue el equipo SMR, ya que es una tecnologia nueva 
que todavia no està operando en el mundo.

“Canada entiende que tendria las autorizaciones para el 
2027 para instalar el SMR de 300 MWque fabrica la Gene
ral Electric. Es decir, los estaria usando en el 2028/29.

Después de ellos hay pedidos de aproximadamente 35 
paises para usar esa tecnologia. Asi que entendemos que 
los costos iràn bajando”.

MICRORREACTORES

Molina explica que la tecnologia nuclear avanza hacia la 
producción de microrreactores que producen hasta 10 
MW. “Estos pueden ir montados en trailers de camiones. 
Por ejemplo, para una fabrica se podria instalar uno de 
estos y solucionar los problemas de provision eléctrica”.

La cuestión es que todavia estàn en fase de pruebay recién 
estaràn operatives en 2029/30.

“En Estados Unidos hay mucho interés, sobre todo por 
los data centers, que de està forma ya no necesitarian 
entrar en la red eléctrica, sino que directamente tienen 
su propio generador”, comentó.

Molina recuerda 
que en la Cumbre 
del Clima de 2021 
se decidió “tripli
car el uso de energia 
nuclear en todo el 
mundo para el 2050 
porque la demanda 
de energia en el 
mundo es tan grande 
hoy en dia que no se 
va a llegar si no se 
acortan los plazos de 
producción e insta- 
lación de reactores”.

Actualmente, exis-
ten 412 reactores operatives en 33 paises, 58 en construc
tion y muchos màs planificados.

zos se acorten, ya que se fabri- 
carian en serie, pero todavia 
falta para su implementación. 
Lo cierto es que, una vez que 
estén disponibles, estos pla
zos que mencionamos se pue
den reducir a 10 anos màs o 
menos.

-ÓCuàl seria la posible loca
tion de una pianta nuclear 
en el pais?

-Justamente en 15 dias està 
llegando una misión del 
Organismo Internacional de 
Energia Atòmica (OIEA) de 
Viena, que va a trabajar con- 
juntamente con técnicos del 
Viceministerio de Minas y 
Energia, de la Administra
tion Nacional de Energia 
(Ande) y nuestros equipos de 
la ARRN para hacer los estu- 
dios de dónde quedaria mejor 
una pianta. Eso va a depen
der mucho de a dónde quiere 
enviar la energia eléctrica 
la Ande porque, por ejem
plo, podemos tener una alta 

demanda en el Chaco y puede 
resultar importante situarla 
alli. Estos pequenos reacto
res modulares (small modu
lar reactor o SMR, por su sigla 
eninglés) producen hasta 300 
megawatts (MW) y ya no son 
esas plantas gigantes que se 
veian antes, sino que tienen 
el tamano de un supermer- 
cado. Tampoco necesitan 
estar al lado de un rio para 
refrigerarse, porque se pue
den enfriar con gas.

YACIMIENTOS DE URANIO

-Se estima que el pais tiene 
8 millones de toneladas de 
uranio y ya hay empresas 
haciendo prospecciones. 
ÓCuànto tiempo de aprove- 
chamiento se podria esti
mar con base en elio?

-Asi es, una parte del mine
rai de uranio està en Yuty y 
la otra en Coronel Oviedo. El 
tiempo de aprovechamiento 
depende del uso y corno estas 

centrales nucleares son de 
poco consumo y la vida ùtil 
de un reactor son 100 anos 
aproximadamente, entiendo 
que al menos por unos 50 anos 
se tendria material para pro- 
veer a los emprendimientos 
yexportar.

-ÓEs factible la exporta
tion de uranio?

-Si, darò, porque el consumo 
en Paraguay va a ser muy poco. 
Imaginen que Argentina con 
sus reactores consume 200 
kilos al ano aproximada
mente. Asi que nosotros les 
dariamos el óxido de uranio 
a Argentina y eso se manda a 
Bariloche y allà ellos hacen 
la parte del enriquecimiento 
porque nosotros no tenemos 
la tecnologia. La idea es expor- 
tar porque nosotros no vamos 
a utilizar ni el 10% de lo que 
se puede extraer e hicimos 
un càlculo de que aproxima
damente 500 kilos por ano 
podriamos exportar.

usos

-Energia, salud, agricul- 
tura aparecen corno cam
pos en los que la energia 
nuclear puede incidir. ÓQué 
ejemplos pràcticos de apli- 
caciones nos podria dar?

-Nosotros estamos elabo
rando con el OIEA y existen 
varios proyectos a nivel pais, 
cooperacióntécnicaenmuchas 
àreas, en veterinarias, en agri- 
cultura, en salud. El ejemplo 
màs clàsico es el del Hospital 
Nacional del Càncer (Incan), 
donde se hace la aplicación 
directa de la energia nuclear 
para combatir el càncer. Des
pués también tenemos para 
irradiación de semillas en la 
parte de agricultura o para eli- 
minarelgusanobarrenadoren 
la ganaderia. Ahora queremos 
darelgranpasohacialaproduc- 
ción de energia eléctrica.

-ÓEn qué cuestiones se 
avanzò tras la visita del

Se estima que la energia nuclear ayudarà a la reducción 
de las emisiones de CO2 a la atmosfera, ya que cada ano 
evita que màs de 2.000 millones de toneladas de dióxido 
de carbono, equivalentes a cerca del 6 % de la totalidad de 
emisiones contaminantes por cualquier actividad, sean 
arrojadas a la atmosfera. De hecho, es la segunda fuente 
de generación de electricidad limpia a nivel mundial, por 
detràs de la energia hidroeléctrica.

director generai del OIEA, 
Rafael Mariano Grossi?

-A lo que nos comprometi- 
mos en la reunion con el pre
sidente Santiago Penaes apre
sentarle el informe en el que 
justamente el pais deberia 
tornar esa posición que te decia 
de si vamos a utilizar el reactor 
nuclear para la producción de 
energia eléctrica, cuestión que 
se harà a fines de ano.

-Con base en su experiencia 
internacional, Ócómo està 
el mundo en torno a la segu- 
ridad en el uso de la energia 
nuclear?

-Bueno, por ejemplo, Fukus

hima (en Japón) fue una 
desgracia de un terremoto 
9.1 seguido de un tsunami, 
cosa peor no podia pasar en 
el mundo y no murió nadie 
debido al accidente nuclear. 
Hubo unas filtraciones, pero 
no hubo ningùn reporte de 
una muerte si bien fue una 
catàstrofe. Después de elio 
Alemania cerró sus centrales 
nucleares, por ejemplo. Vale 
decir que los reactores nue- 
vos son mucho màs seguros, 
permiten que se enfrien solos 
durante setenta y dos horas 
sin intervención humana, 
entonces la seguridad està 
bastante màs avanzada. Por 
eso es tan caro y demora tanto 
enhacerse.

El ministro-secretorio ejecutivo Dr. Jorge Molina habia en Palacio de Lopez durante la visita del titular del 
OIEA, Rafael Grossi

El titular de la autoridad regulatoria paraguaya realizó recientemente una misión tecnica exploratoria en 
la Texas Aè>M University
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ABOGAN POR MAYOR COORDINACIÓN ENTRE GOBIERNOS Y PROVEEDORES 

El dia que nos perdimos en la 

hora: una reflexion sobre la 
dependencia tecnològica

“iSe cambia o no la hora?” se preguntaron incrédulos miles de compatriotas al ver sus teléfonos celulares 
mientras se daba una explosion en redes sociales haciendo la pregunta el pasado domingo 23. Aunque sin 

consecuencias graves, el episodio recordó que en un mundo cada vez màs automatizado gobiernos y empresas 
deben coordinarse con desarrolladores y proveedores de tecnologia.

Jorge Zàrate
jorge.zarate@nacionmedia.com
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H
asta el ano pasado 
se retrasaba en 60 
minutos la hora, 
tal corno lo establecia el 

horario de invierno, que 
entraba en vigor a partir del 
tercer domingo de marzo 
y se extendia hasta el pri
mer domingo de octubre de 
cada ano.

El sistema Android, que 
hace operatives la mayoria 
de los teléfonos celulares, 
por una falla de actualiza
ción no registrò la decision 
tomada hace màs de cinco 
meses por el Gobierno 
paraguayo de dejar de tener 
dos horarios en el pais.

La decision se habia tornado 
tras un largo debate que 
incluso llegó al seno del 
Parlamento, en el que 
recurrentemente se inte- 
rrogaba: òse ahorra ener
gia?, óobtiene la población 
alguna ventaja?

ESCALA DE TIEMPO

Lo concreto es que el pais, 
desde el 14 de octubre de 
2024, decretò corno oficial 
el horario de verano, que 
rige también en Argentina, 
Uruguay, Chile y algunos 
estados de Brasil, el cono- 
cido corno -3 GMT o -3 UTC 
(escala de tiempo univer
sal coordinado, su sigla en

El cambio erròneo de hora en los sistemas Android generò gran confusion el domingo pasado

inglés).

El episodio obligó apregun- 
tarse sobre los efectos de la 
tecnologia en la vida dia
ria. Asi, José Luis Vàzquez, 
de la maestria en Inteli- 
gencia Artificial y Anàli- 

sis de Datos de la Facultad 
Politècnica, entiende que 
“fue una falla menor, pero 
dejó en darò lo dependien- 
tes que somos hoy de sis
temas interconectados. 
Sirve de aierta para enten- 
der còrno algo tan simple 

corno la hora puede afec- 
tar varios sistemas en cas- 
cada”, explica.

Diego Stalder, investigador 
de la Facultad de Ingenieria 
de la Universidad Nacional 
de Asuncion (FIUNA), lo 

expone asi: “A mi modo de 
ver, el incidente con la hora 
en los dispositivos Android 
y iPhone, aunque molesto, 
no fue grave a gran escala. 
Afectó principalmente a 
usuarios de teléfonos móvi- 
les, que sincronizan su hora 
con la ubicación y el huso 

horario. Este desajuste 
causò confusion y algu
nos inconvenientes con las 
aplicaciones que dependen 
de la hora locai corno las 
alarmas. Sin embargo, los 
sistemas màs criticos utili- 
zan UTC (tiempo universal 
coordinado) en lugar de la 
hora locai, lo que los hace 
independientes de cambios 
de huso horario o ajustes 
en la localización”, recordó.

DEPENDENCIA

La fuerte dependencia de 
los algoritmos y la inteli- 
gencia artificial quedó al 
descubierto en un breve 
pero contundente episodio 
que también afectó a algu
nos semàforos en Asun
cion.

Stalder recuerda que “en 
caso de los semàforos, pro- 
bablemente un bajo por- 
centaje en nuestro pais esté 
sincronizado a través de un 
servidor centrai. En esos 
casos donde los semàforos 
estàn conectados y sincro- 
nizados con servidores, 
un problema de desajuste 
horario podria causar que, 
en vez de funcionar con la 
hora correcta, los semàfo
ros se enciendan màs tarde 
o cambien a intermitente 
màs tarde, lo que afectaria 
el flujo del tràfico”.

Otro elemento que se vio 
perjudicado fueron las 
transacciones financieras. 
“Gente, ojo cuando hagan
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Para la coordination con la hora oficial paraguaya los usuarios se pueden conectar al sistema Aravo

UNA EXPLICACIÓN OFICIAL

La ingeniera Lira Giménez, directora del Insti
tute Nacional de Tecnologia, Normalización y 
Metrologia (INTN), explica en primer termino 
que la institución que conduce “no es ente 
regulador en el àmbito de los sistemas infor- 
màticos o sistemas operatives desde el punto 
de vista de la tecnologia de la información o 
herramientasTIC (tecnologi'as de la informa
ción y la comunicación)”.

Desde esa aclaración, aborda el episodio expli
ca ndo que “desde el punto de los dispositivos 
Android u otro sistema operativo, el INTN no 
tiene injerencia alguna, ya que depende de 
manera exclusiva de los sistemas operatives 
que manejan cada uno de los dispositivos, y 
las alteraciones sufridas vienen marcadas en

realizada con mucha anticipación. Una vez que 
se realizó la modificación de la ley acerca de 
la hora que regirà en el pais, los ajustes y saI- 
vaguardas ya fueron realizados en el mes de 
octubre del aho 2024”.

SISTEMA ARAVO

También expuso que quien necesite una coor
dinación con la hora oficial paraguaya para sus 
actividades se puede conectar al sistema Aravo.

Alli, mediante un enlace se puede visualizar la 
hora oficial al que se pueden vincular los dis
positivos sin modificarei sistema operativo de 
los mismos.

transferencias bancarias 
con la hora en manual, por- 
que no funciona el token de 
las apps de bancos con la 
hora puesta en manual”, 
advertia una usuaria de
Twitter en el epicentro del 
episodio.

Està situación lleva a 
reflexionar sobre el tema.

Vàzquez entiende que 
“definitivamente podria 
ocurrir algo grave. Por 
ejemplo, si ese mismo des- 
ajuste puede afectar opera- 
ciones criticas en hospita- 
les, sistemas financieros o 
controles de tràfico aereo. 
Un error pequeno puede 
escalar ràpidamente”. 

niente sigue siendo la con
fusion en la población, 
especialmente en agendas 
digitales o sistemas no 
actualizados”, apunta.

PREVISIONES

Vàzquez piensa que “pode- 
mos programar alertas 
automàticas que detecten 
inconsistencias en tiempo 
real. Ademàs, realizar 
pruebas de estrés regular
mente ayuda a identificar 
estos riesgos antes de que 
ocurran. Normalmente, 
este tipo de fallas ocurre 
por errores humanos al 
programar o por no anti
cipar situaciones que pare- 
cen improbables”, dice. 

depende de los sistemas: 
“En dispositivos móviles, 
es màs complicado porque 
las actualizaciones las con- 
trolan fabricantes interna- 
cionales, que no siempre 
priorizan cambios legales 
locales. La solución tempo
ral es desactivar la sincroni- 
zación automàtica y ajustar 
la hora manualmente”, dice.

Para la infraestructura 
pùblica corno semàforos 
o servidores, “lo ideal es 
que las entidades respon- 
sables verifiquen sus siste
mas y actualicen las bases 
de datos horarias para evi
tar futuros errores”.

Los especialistas conclu- 

función a sus respectivas actualizacio
nes”.

Agregó que “en relación con los 
semàforos, estos poseen su propio 
relevador de tiempo y referencia 
de donde captan la hora y sobre 
esto el INTN no tiene interven- 
ción ni competencia”.

Giménez agregó que 
“las salvaguardas estàn 
hechas desde el punto 
de vista de la hora ofi
cial del pai's, dado que 
en el patron nacional 
de tiempo (PNT) està 
situación de cam
bio de hora nose 
dio, porque estos 
equipamientos 
estàn configura-
dos para operar 
conforme a una 
programación 
predeterminada

con los demàs 
institutes de 
metrologia”.

Y2K, LA FALLA QUE INICIÒ EL SIGLO

Lo hizo recordando que “no existe alguna 
regulación o documentación que exija 

u obligue a las organizaciones pùbli
cas o privadas la vinculación al sis
tema Aravo para obtener la hora 
oficial”.

Al explicar tecnicamente, indicò 
que Aravo funciona “a través de un 

equipamiento complejo 
que opera a través de una 
interfase o comunica
ción satelital en función 
al horario locai estable- 
cido, acompahado del 
uso horario corres- 
pondiente (UTC-3).

Eso se comunica 
a nivel regional 
y luego a nivel 
mundial a través 
de la interacción

Para Stalder, “en generai
yen coincidiendo en que,
“aunque el problema noStalder interpreta que todo

no se dan casos graves. Los tuvo consecuencias catas-

José Luis Vàzquez, de la maestria 
en Inteligencia ArtificialyAnàlisis 
de Datos de la Facultad Politecnica

riesgos serian mayores si 
sistemas esenciales (hos- 
pitales, aeropuertos, redes 
eléctricas) dependieran 
exclusivamente de la 
hora locai automàtica. 
Pero, por diseno, estos 
suelen usar UTC o pro- 
tocolos que evitan tales 
fallos. El mayor inconve-

tróficas”, sirve corno un 
importante recordatorio 
de que, en un mundo cada 
vez màs automatizado, es 
cruciai que gobiernos y 
empresas trabajen en una 
coordinación màs eficiente 
con desarrolladores y pro- 
veedores de tecnologia.

El problema del aho 2000 o Y2K (Y=year o aho, 
2=dos y K=abreviatura del nùmero 1.000) fue 
quizà el màs famoso bug o error de software. 
Esto a tal punto que se invirtieron cerca de 
214.000 millones de euros para evitar sus efec- 
tos en el mundo, quefinalmentefueron leves.

Se temi'a que al pasar de 1999 a 2000, el sis
tema asumiera que estaba de nuevo en 1900, lo 
que provocarla una secuencia de equi'vocos que 
no se podiàn estimar en hospitales, aeropuer
tos, servicios esenciales, etc.

Stalder recuerda: “En el caso del Y2K, los siste
mas informàticos usaban solo dos dfgitos para 
representar los ahos, lo que podna haber cau- 
sado confusion al llegar al 2000. Hoy en dia, 
los problemas con la hora ocurren por la forma 
en que se gestionan los cambios de huso hora
rio y el horario de verano. Estos problemas son 
similares al efecto 2000 (Y2K), pero en menor 
escala”, comentó.

En la antigua programación, cada espacio era 
valioso, no habi'a tanta disponibilidad de memo
ria corno hoy, por eso los técnicos economi- 
zaban lugares. Asi, para las fechas, daban por

supuesto que transcurria en 1900 durante el 
siglo XX.

Finalmente, al llegar el sàbado 1 de enero de 
2000 solo se detectaron problemas menores 
que no provocaron dahos significativos. Esto a 
merced de las grandes inversiones realizadas 
por los gobiernos y las empresas para actualizar 
los sistemas y prevenir eventuales fallas.
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CAMINO A LOS 500 ANOS DE LA MADRE DE CIUDADES

“El centro histórico de Asuncion 
tiene mucho potencial”

El proximo ano 2037 Asuncion cumplira 500 anos. Falta poco màs de una década para està fecha 
altamente simbòlica y la primera interrogante que se abre es si, al igual que durante el Bicentenario, 

se podrà generar una ola de fervor que, ademàs de robustecer el conocimiento de la historia y las 
expresiones artisticas, en està ocasión se traduzca en una mejora permanente de la integridad, 

servicios y habitabilidad de la ciudad.

Paulo Cesar Lopez 
paulo.lopez@nacionmedia.com

Fotos: Jorge Jara

M
as de un millón de 
personas ingre- 
san diariamente a 
la ciudad de Asuncion para 

estudiar, trabajar, reali- 
zar tràmites administra- 
tivos, judiciales o atender 
su salud. Sin embargo, en 
horas de la noche tras las 
horas pico las calles que- 
dan desiertas. Ademàs del 
despoblamiento, hay otros 
problemas crónicos corno 
el deterioro de los edificios 
patrimoniales, la falta de 
espacios verdes, el inefi- 
ciente sistema de trans
porte publico, gestión de 
residuos, la falta de redes 
de alcantarillado, la inse- 
guridad y el crecimiento de 
las poblaciones riberenas 
que viven en condiciones de 
marginalidad.

Para debatir sobre estos y 
otros problemas, asi corno 
sus posibles soluciones, fue 
realizado està semana en el 
Hotel Guarani el Foro de la 
Federación Panamericana 
de Asociaciones de Arqui- 
tectos (FPAA) “Asuncion 
500 anos”. Durante la jor- 
nada del miércoles, que fue 
abierta para todo publico, 
entre otras participantes 
lajoven arquitecta Viviana 
Pozzoli formò parte de la 
mesa dedicada a los “desa- 
fios y oportunidades”.

No es fàcil plantear una 
entrevista tras una larga 
jornada es la que todos ya 
saben lo que hay que hacer 
y no queda màs que poner 
manos a la obra. Seguir 
hablando parece un ejer- 
cicio inùtil. No obstante 
elio, en medio de los apu- 
ros por rajar al after foro,

Pozzoli accedió a charlar 
con El Gran Domingo de La 
Nación sobre las oportuni
dades que ofrece el quin- 
gentésimo aniversario de 
Asuncion para solucionar 
sus problemas màs urgen- 
tes.

-Quieto empezar haciendo 
una comparación con lo 
que fueron las celebra- 
ciones del Bicentenario. 
ÓCómo te parece que la 
ciudad se puede benefi
ciar del importante ani
versario que se apro- 
xima?

-Es una oportunidad de 
vuelta. Lastimosamente, un 

problema sistemàtico que 
tenemos es que no le damos 
continuidad a las cosas. Si 
hubiésemos mantenido 
esa energia de la època del 
Bicentenario, esa energia 
de activación, de transfor- 
mación, de mejora para la 
ciudad, probablemente hoy 
ibamos a estar teniendo una 
Asuncion y un centro his
tórico distinto. El desafio 
es aprovechar esa energia 
y que después no se des- 
vanezca, que los proyectos 
grandes de inversion se pro- 
longuen en el tiempo. Ahora 
viene este evento histórico 
y sabemos que va a haber de 
vuelta un entusiasmo y una 
presión, ya sea de la ciuda- 

dania o de las instituciones 
pùblicas, de demostrar que 
se hizo algo, que se avanzò 
en algo. Entonces, tenemos 
que aprovechar esa inercia 
y hacer todo lo que no hici- 
mos en este lapso de tiempo.

-Previsiblemente van a 
haber partidas presu- 
puestarias importantes 
para esa fecha. ÓCuàl te 
parece que son los pro
yectos inmediatos y 
màs urgentes que debe- 
rian implementarse en 
la ciudad, sobre todo lo 
que tiene que ver con la 
revalorización y puesta 
en valor del centro his
tórico?

-Se tienen que aplicar las 
politicas pùblicas de acceso 
a la vivienda en el centro 
de Asuncion. Tenemos que 
volver a habitar el centro, 
el ciudadano tiene que vol
ver a la ciudad. Se habló 
mucho de varias estrategias 
que quieren implementar, 
corno reducir los impues- 
tos y la tarifa de los servi
cios para que la gente venga 
a vivir al centro. El tema es 
que se pase a la acción. Todo 
es muy lògico, muy lindo, 
muy posible, pero pasa el 
tiempo y no se aplican los 
proyectos. Està problemà
tica del centro no es algo 
reciente, no es algo que no 
sepamos, todo este diagnòs

tico lo sabemos desde hace 
muchisimo tiempo y tam
bién sabemos de las posi
bles soluciones. Entonces, 
lo que està faltando es que 
realmente se apliquen todas 
estas ideas, todos estos pro
yectos.

MULTIPLICIDAD DE 
FACTORES

-ÓPor qué se da està pro
blemàtica de que cada vez 
màs gente sale del cen
tro?

-El centro està expulsando 
a la población desde hace 
mucho tiempo por mul
tiples razones. La gente

mailto:paulo.lopez@nacionmedia.com
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obviamente decide vivir 
en donde considera que es 
un lugar apropiado para 
el desarrollo de todas sus 
actividades y de repente el 
centro histórico se volvió 
un lugar no deseable para 
la vida, para la vivienda, 
para el habitar en multiples 
aspectos. Esto es priorita
rio, que la gente vuelva al 
centro. Para que eso suceda 
tienen que haber condicio- 
nes favorables. Para empe- 
zar tenemos que atender la 
conectividad y la movilidad 
dentro del centro, mejorar 
el sistema de transporte 
publico, que hasta hoy en 
dia no tiene mejoras consi
derables. Esto lo venimos 
hablando hace demasiado 
tiempo. Sabemos que un 
buen sistema de transporte 
publico es clave para que 
la ciudad pueda funcionar 
adecuadamente. Otro fac
tor es el econòmico, porque 
es caro estar en el centro, 
los impuestos son mucho 
màs altos que otras zonas 
de la ciudad. También està 
la problemàtica de la inse- 
guridad a consecuencia de 
las poblaciones informales 
que van en aumento en los 
banados y que estàn tan 
próximas al centro. Y estas 
personas también tie- 
nen derecho de tener 
una vida urbana 
digna, o sea que la 
cuestión no se soluciona 
con màs policias. Hay un 
problema estructural que 
hay que atacar de raiz. ÓDe 
dónde viene esa gente que 
viene a vivir en condicio- 
nes precarias a la ciudad en 
bùsqueda de oportunida- 
des? Fundamentalmente es 
gente que fue expulsada de 
las zonas rurales. Es decir, 
hay una cadena de proble- 
mas que hay que atender 
que van màs allà de los limi- 
tes del centro de la ciudad.

-ÓCómo se puede hacer 
para que ser propietario 
de un edificio histórico 
pase a ser una ventaja y 
no una carga?

-Este es un tema delicado 
en el sentido de que tra- 
bajar con un edificio viejo 
tiene ciertas complejida- 
des y ciertas exigencias 
para poder ponerlo en con- 
diciones y para adaptarlo 
a las nuevas necesidades 
de còrno vivimos hoy. Ten- 
drian que haber incen
tives. De hecho que hay 
exoneración de impues
tos para inmuebles cata- 
logados de valor patrimo- 

nial que se mantengan 
en buen estado, pero 
obviamente no es sufi- À 
ciente. Hay que con- 
siderar también que 
a la hora de hacer 
un proyecto en 
un edificio patri- 
monial por lo , 
generai encuen- 
tras muchas tra- 
bas burocràticas M 
para conseguir 
los permisos. Por 
eso creo importante 
cuestionar 
vision que 
tenemos 
respecto 
al patri-

la

mon io, 
puesto 

que la postura de momifi- 
car la ciudad conservando 
al patrimonio asi tal cual 
corno hace 200 anos y que 
funcione de la misma forma 
ya està comprobado que no 
es la mejor manera. Tam
poco digo que hay que ir 
al extremo de no cuidar el 
patrimonio, ni hacer modi- 
ficaciones o proyectos que 
sean muy agresivos. Pero 
siempre hay que hacer el 
estudio de cada caso, del 
potencial que tiene el edi
ficio patrimonial, su valor 
histórico, su valor mate
rial, el estado en que se 
encuentra y a partir de ahi 
ver còrno se puede transfor
mar. Capaz no sea la forma 
màs fàcil, pero eso no quiere 
decir que no sea muy inte- 
resante hacer el esfuerzo de 
proyectar con la preexis- 
tencia patrimonial histó- 
rica, que sea realmente un 
plus en el proyecto, porque 
el beneficio que te pueda 
dar tener un elemento corno 
ese dentro de un proyecto 
puede ser exponencial, 
pero requiere pensamiento, 
dedicación, tiempo de pro
yecto, tiempo de encon- 

el capitai siempre està muy 
apurado.

USOS DEL ESPACIO

-Màs que un conserva- 
cionismo estricto, óel 
camino para que el patri
monio se convierta en un 
activo favorable seria 
adaptar su funcionalidad 
a las necesidades actua
tes?

-Por supuesto, por
que obviamente 

I la manera en
que habitamos 

hoy no es la 
misma que 

X hace 100 

anos. Cam
biò bastante 
lamanera en 
que usamos 
los espacios 

y también los 
usos. Algu- 

nos de estos 
edificios patri- 
moniales fueron 
concebidos corno 
residencias y hoy 
necesitanserofi- 
cinas o comer- 

i ciosuotrosusos. 
' Esto implica 
\ ciertos cambios 

espaciales y hay 
que saber còrno 

hacerlos.

trar la manera de sacarle el 
potencial a eso. Yo creo que 
ahi està la responsabilidad 
de los proyectistas arqui- 
tectos que nos encontra
mos de repente con ciertas 
presiones de hacer proyec
tos veloces. El cliente tam
bién siempre està apurado,

-ÓCuàles son 
algunos puntos positives 
que te parece se podrian 
destacar del potencial de 
crecimiento y mejora que 
tiene la ciudad?

-Algo positivo que tene
mos es la cuestión de la 
escala. Somos peque- 

PERFIL

► Viviana Pozzoli Ferreira nació en Asuncion el 23 de febrero de 
1990.

► Arquitecta egresada de la Universidad Católica Nuestra 
Senora de la Asuncion, 2016.

► En 2017 funda el estudio Equipo de Arquitectura junto con 
Horacio Cherniavsky.

► Es docente de la Facultad de Arquitectura, Diseno y Arte 
(FADA) de la Universidad Nacional de Asuncion (UNA) y de la 
Facultad de Arquitectura de la Universidad Católica Nuestra 
Senora de la Asuncion.

► Entre otras condecoraciones, entre las màs recientes cabe citar 
el premio Moira Gemmili Prize for Emerging Architecture 
Awards en Londres, Reino Unido, en 2023, y fue ganadora en 
la categoria de vivienda unifamiliar en los premios Brick Award 
de Viena, Austria, en 2024.

nos, por lo tanto nues- 
tros problemas también 
son pequenos. Tenemos 
una escala muy fàcil de 
moldear corno ciudad, es 
muy manejable. O sea, el 
tamano de las inversio- 
nes económicas necesa- 
rias para los proyectos de 
la ciudad son proporciona
les a nuestra escala, no son 
numeros descabellados. 
Sin embargo, a veces con- 
seguimos los recursos y no 
los usamos de manera efi- 
ciente ni inteligente. Soy 
optimista porque creo que 
si hay un compromise de la 
sociedad, de las institucio- 
nes pùblicas, de las organi- 
zaciones civiles y las ins- 
tituciones educativas de 
apuntar a lo mismo, real
mente vamos a poder. Hay 
que aprovechar està iner- 
cia del quinto centenario 
de nuestra ciudad para ver 
qué podemos sacar. Tene
mos potencial y podemos 
hacer muchas cosas, tene
mos todo para hacer.

COORDINACIÓN 
INSTITUCIONAL

-ÓCuàles son algunas 
medidas sencillas y ràpi- 
das que se podrian imple
mentar con vistas a este 
objetivo?

-Y hay que mejorar la ges- 
tión de los proyectos, la 
burocracia dentro de las 
instituciones pùblicas. 
Hay que pasar a la acción. 
Tiene que haber màs coor- 
dinación entre las distin- 
tas instituciones involucra- 
das. Yo tuve experiencia de 
trabajar en ciertos proyec
tos pùblicos y me di cuenta 

de que muchas institucio
nes pùblicas entre ellas no 
estàn coordinadas o estàn 
enemistadas, no hay cola- 
boración. Y obviamente ese 
no es el camino, estamos 
desperdiciando muchisimo 
esfuerzo. De repente varias 
instituciones tienen pro
yectos para un mismo lugar 
y en vez de juntarse todas y 
apuntar a un ùnico proyecto 
se pisan entre ellas. O sea, 
desperdician muchisima 
energia por no poder coor
dinar entre los distintos 
actores. Yo creo que es una 
cuestión de determinación.

-ÓTe gustarla hacer un 
comentario final para ir 
cerrando està charla?

-Me gustarla terminar con 
algo optimista en el sentido 
de que nuestra ciudad, el 
centro histórico de Asun
cion, tiene mucho poten
cial. Es bella a pesar de 
su abandono, tiene una 
escala muy humana, aùn 
cuenta con una gran can- 
tidad de edificios de alto 
valor patrimonial y ade- 
màs està en contacto con 
el rio Paraguay, tiene tanto 
potencial que justamente 
nos hace sonar en todas las 
cosas que podrian suceder 
ahi. Y de vuelta yo estoy 
segura de que es una cues
tión de determinación, de 
coordinación, de voluntad 
colectiva para que se eje- 
cuten los proyectos de los 
que ya se vienen hablando y 
proyectando hace muchos 
anos. Creo que van a suce
der cosas y tenemos que 
tratar de involucrarnos 
desde donde podamos para 
sumar.
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APORTE HISTORIOGRÀFICO DE RAQUEL LIVIERES DE ARTECONA

Cocinera e intelectual en los 
anos de la era liberal

Como cierre del mes de la mujer, la autora de este articulo rescata la figura de Raquel 
Livieres de Artecona, autora de un libro de cecina que, ademàs de ofrecer recetas, es 

el testimonio politico de una epoca que debe ser vaiorado corno tal.

Bridget Maria Chesterton*

Fotos
Gentileza

C
omo historiadora de 
la corina paraguaya, 
muchas personas me 
preguntan óqué valor tiene la 

historia de la cocina y lo coti- 
diano? Esapregunta, a menudo, 
suele reflejar el poco valor que 
se le asigna a los esfuerzos de la 
mujer en mantener a su fami- 
lia y lo poco que se aprecia a la 
mujer en generai. Es decir, en 
un plano màs real, ya que en un 
plano simbòlico sabemos que 
las mujeres son elevadas asitios 
parecidos a altares religiosos o 
nacionales.

Cocinar, escribir y leer sobre el 
hogar no son solamente actos 
económicos y sociales para las 
mujeres, también son actos 
politicos, aunque elio parece 
no sertanobvio corno un opus- 
culo o un panfleto esento por 
unhombre o unaquejadirigida 
a una editorial del diario por 
un politico o comerciante. Sin 
embargo, las actividades de las 
mujeres enlacocinafueron, son 
y siguen siendo actos politicos.

En el caso de la llamada era 
liberal en el Paraguay, es decir 
entre los primeros anos del 
1900 y el final de la década del 
30, los hombres que escribieron 
sobre la historia y el naciona- 
lismo paraguayo sonaltamente 
recordados en la historiografi a 
y en la memoria popular. Pero 
en està construcción ódónde 
estàn las mujeres?

Cuando estuve investigando 
sobre mi tesis doctoral, que 
luego se publicó corno un libro 
titulado “The grandchildren 
of Solano Lopez: frontier and 

nation inParaguay1904-1936”, 
nunca pensé en consultar un 
libro de cocina y por eso nunca 
encontré una voz femenina. 
Cuàn equivocada estuve. Debi 
haber citadoy mencionado alas 
mujeresdelperiodoliberaLAlli 
en las bibliotecas y archives Ue
nos de polvo podriahaber leido 
a Raquel Livieres de Artecona, 
quienpublicó el primer libro de 
cocina en Paraguay: “La coci
nera paraguaya”.

HISTORIADORA Y 
PENSADORA

En el libro de Livieres me 
hubiera encontrado a una his
toriadora y pensadora libe
ral. Aunque ella escribió bajo 
el dominio de una sociedad 
patriarcal que relegò alas muje

“La Cocinera 
Paraguaya”

POR DONA RAQUEL LIVIERES 
DE ARTECONA

res a la cocina o al àmbito de la 
educación escolar, ella tornò 
esas dos salidas que la socie
dad le permitia y se convirtió 
en quien hoy para mi se cons- 
tituye en una de las pensadoras 
màs importantes de su època.

Ella, aun sin percibirse corno 
tal, entrò al terreno de la histo
ria con la ayuda metodològica 
del testimonio orai. Preservò 
la memoria de Solano Lopez y 
sus platos favorites para que sus 
lectoras pudieran recrearlos en 
nuevos platos yacordarse de la 
època “gloriosa” del mariscal.

Livieres reconoce esas sobrevi- 
vientas (feminización apropó- 
sito) yen elacto de nombr arias 
le da importancia y autoridad.

Elias fueron “dona Mercedes 
Velilla de Bedoya, Natividad 
Pena, Juana Caballero de Meza, 
Gregoria Loizaga de F rontani- 
lla, Manuela de Guanes, Con
cepcion Escato de Brione, 
Josefa Sojo de Livieres, Rosa
rio Gonzàlezde Sà, Adela Carri- 
Ilo de Lopez, Leopoldina Jove
llanos de Loizaga, Rosa Garcia 
de Gómezy ModestaNarvàez”.

Livieres recuperóy preservò la 
memoria y las vidas extraordi- 
narias de quienes sobrevivie- 
ron a una guerra catastròfica 
corno lo fue la Guerra Guasu.

CONSTRUCCIÓN DE LA 
MEMORIA

Como lo reconocemos hoy 
corno investigadores, las his- 
torias orales son una forma de 
entender còrno se construye la 
memoriaysevalorizaeltrabajo 
de muchas personas que eran 
analfabetas o quienes no tenian 
el poder ni el privilegio de poder 
escribir sobre su vida, sobre su 
mirada, sobre un pasado. Pero 
gracias alos esfuerzos de Livie
res, las sobrevivientas siguen 
connosotros.

Raquel Livieres escribió sobre 
la importancia de su libro: “No 
se trata de una creación, sino 
de una restauración del régi- 
men de alimentación esencial- 
mente nacionalista para todos 
los hogares, cualquiera fuera 
su rango o posibilidad. Està 
alimentación de gran poder 
nutritivo yfàcil asimilación  es la 
que nos ha proporcionado una 
generación sana y vigorosa”.

Ella nos hace recordar que estas 
recetas, asi corno eran impor
tantes para Francisco Solano 
Lopez, lo siguen siendo (y, 
probablemente, fundamenta
les) para el desarrollo del pue
blo que se preparaba para una 
nueva guerra, està vez contra 
Bolivia.

En otra linea senala: “Con 
razón uno de los investigado

res de nuestro pasado, el màs 
autorizado quizàs, ha sena- 
lado el poder de esa alimenta
ción corno una de las causas de 
la resistencia, bravura y abne- 
gación de la raza”.

Este autor anònimo al que 
Livieres se refiere fue proba
blemente Manuel Dominguez, 
demostrando que en una socie
dad tan patriarcal corno Para
guay en los comienzos del siglo 
XX, la validación de un hombre 
era necesaria para que algo sea 
considerado importante.

VENTANA

El libro de Livieres a mi crite
rio es un documento histórico 
en si, ya que nos da una ven- 
tana a un Paraguay antes de 
que la represa del Acaray haya 
iluminado el pais y traiga con- 
sigo la modernidad en la cocina 
paraguaya. Porejemplo, enuna 
receta para tereré vemos còrno 
se “enfriaba” elaguasinhelade- 
rasnihielo: “Seponeenunjarro 
o guampa la yerba y la bombi- 
ila y se ceba con agua fria. Al 
poco rato quedaràel aguacorno 
helada”.

Màs allàde documentariavida 
asuncena, también nos hace 
recordar de la vida de la mujer 
campesina.

En la receta para “Preparar la 
manteca”, Livieres nos da una 
ventana de còrno hacian la 
manteca “nuestros antepasa- 
dos”. En està receta, vemos la 
diferenciaenelestilo de vida del 
campo y la ciudad. En la cam- 
paiiapodian usar animates para 
batir la teche, pero en la ciudad 
no tenian tal “lujo” y se tenia 
que hacer todo a mano. Con 
està receta vemos las diferen- 
cias sociales yculturales para- 
guayas; es decir, no todos vivian 
de la misma forma.

Por tanto, el libro de Livieres 
no es solo “un libro de cocina”, 
sino mucho màs: es un aporte 
a la politica del Paraguay de su 
épocaydocumentalavidacoti- 
diana de muchas personas. Por 
esa razón deberiamos valori- 
zar la escritura de las mujeres, 
prestando aùn mayor interés en 
sitiosnousuales.

Hoy si nos sentamos en silencio 
leyendo eltexto, o mejor todavia, 
recreamos las recetas podemos 
“escuchar” a esas mujeres de la 
GuerraGuasuydelaépoca  Libe
ral. Es una tarea que, personal
mente, larecomiendo mucho.

* Profesora de Historia Lati
noamericana en la Buffalo 
State University de Buffalo, 
Nueva York.
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Dos àrboles, Soler y Niti
Este domingo, Toni Roberto, a 
partir de un cuadro de Ignacio 
Nunez Soler y una historia urbana 
de los 80, rinde homenaje a una 
majestuosa especie de arbol nativo.

E
 ran las 3 de la tarde 
de un dia sàbado de 
los anos 70 y Nimia 

Vera Farina, apodada 
China, oriunda de Caragua- 
tay, secretaria de mi abuela, 
se dispoma a emperejilarse 
para partir con Kamba, su 
pareja sentimental, al Jar
din Botànico.

Perfumada naturalmente 
con y vope, su peineta y un 
colorido vestido de fiestas, 
el destino final eran los dos 
inmensos àrboles del gran 
predio de Trinidad frente 
mismo a la Casa Alta de 
los Lopez. Algunos de esos 
sàbados acompanaba a la 
pareja, que se comunicaba 
en cerrado guarani, lo que 
me sirvió para aprender 
a defenderme en nuestro 
idioma vernàculo.

Bajàbamos la calle Alberdi 
hasta su intersección con 
Jejui y ahi tomàbamos La 
Chaquena o màs en el cen
tro el 23. La llegada, el largo 
camino a estos grandes 
àrboles, donde se conjugaba 
todo lo popular asunceno y 
paraguayo; el senor del acor- 
deón, los vendedores de 
golosinas, las chiperas, las 
sillas plegadizas de madera, 
el vendedor ambulante de 
café y cocido, todo corno si 
fuera una gran composición 
musical de don Remberto o 
de don Herminio Giménez.

La espesura delas dos gran
des plantas y sus enormes 
tallos hacian de la màs 
fina acùstica, que seria hoy 
envidia hasta de mi amigo 
el expert© en sonidos Fidel

Regùnega Ardissone.

NITI, ANTENOR Y 
ELVIEJO ÀRBOL

Por aquellos anos, en otro 
punto de Asuncion, sobre la 
calle Rosa Pena luchaba por 
sobrevivir un viejo y vapovo 
en el medio de la calzada. 
Ahi, bajo el amparo del gran 
techo verde, atendia Freddy, 
el eterno panchero.

Por esa misma vereda 
pasaba casi todos los dias la 
parroquiana del San José, 
Niti Monti de Barriocanal, 
preocupada por cuidar aquel 
àrbol que le acompanó desde 
su juventud en los anos 60. 
Por elio, decidió convocar al 
ingeniero agrònomo Ante- 
nor Ruffinelli para su res- 
cate, porque el gigante verde 
se estaba secando.

STROESSNERYEL 
YVAROVO

Ella empieza diciendo: 
“Le llamé a Antenor y 
le dije: ‘Ayudame a sal
var esa belleza que està 
en medio de la calle’. Pac- 
tamos la hora, nos encon- 
tramos, puso una escalera 
para subirse a la copa y en 
eso pasó por la esquina el 
generai Stroessner. Parò su 
comitiva, enviàndole a un 
oficial. Quedaron dos en la 
esquina de Espana y dice: 
‘Mi general quiere saber 
qué estàn haciende con el 
àrbol’. Y le respond!: ‘ Yo soy 
la senora de Barriocanal y 
él es el ingeniero Ruffine
lli. Tenemos permise de la 
dirección del Colegio San 
José, somos los que estamos 
Guidando el àrbol. ‘Bueno’, 
responde el oficial: ‘Dis- 
culpen’, se fue corriendo, 
al momento vuelve y dice: 
‘Mi general pide mil discul- 
pas y les ruega por favor que 
ustedes sigan encargàndose 
de este àrbol porque no se 
puede echar a perder’. Nos

“El arbol del Botanico". Ignacio Nunez Soler. Asuncion, 1971

quedamos callados por un 
instante, se despidió el emi- 
sario y seguimos con el sal- 
vataje”. Asi recuerda Niti 
Monti ese episodio de novela 
de los anos 80 que se podria 

llamar “Mi àrbol, Stroess
ner y yo”.

Al final, aquel viejo cuadro 
de Soler que conoci en la resi- 
dencia de sus antiguos pro- 

pietarios, los Heyn Teixidó, 
y que desde hace décadas 
forma parte del Museo Para
guayo de Arte Contemporà
neo, inspirò el articulo de 
este fin de semana, trans- 

portàndome a mi infancia, 
gracias al estilo ùnico, la 
soltura y la libertad de don 
Ignacio Nùnez Soler, el gran 
pintor de las escenas urba- 
nas asuncenas del siglo XX.
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Juan Basterra (66), 
^f^somos desde varios 
^W^Fanos amigos digitales. 
Si, hicimos click para consti- 
tuirnos corno tales. Las redes 
son atractivas y, en algunos 
casos, en ellas hasta se cons- 
truyen entornos de encuen- 
tro. Desde poco antes de aque- 
llos tiempos pandémicos de un 
quinquenio atràs, nos engan- 
chamos por placeres que nos 
son comunes. Leer, charlar, 
hurgar la historia, chismo- 
sear sobre aquellos hombres 
y mujeres alos que se los suele 
presentar corno ùnicos e irre- 
petibles.

“No somos natives digitales, 
pero, a no dudarlo, moriremos 
en red o cerca de ella, con un 
celu, una tablet o una note
book humeante entre nues- 
tras manos”, suelo bromear. 
No somos ùnicos. Lo sabemos. 
Tal vez un poco màs en mi caso 
que, desde 2002, trabajo adis- 
tancia para enviar mis textos 
periodisticos hasta redaccio- 
nes lejanas corno Beijing.

Alli, con otros buenos y que- 
ridos amigos corno Gaviota 
Ou -el milonguero mayor en 
el Imperio del Centro- con- 
sumimos nuestra pasión por 
el tango, tangueras, tangue- 
ros y sus historias. iClaro que 
lo hacemos... y lo seguiremos 
haciende!

Maria Cerdàn, una relevante 
neuróloga espanda, sos
tiene en ese diario estupendo 
corno lo es La Vanguardia que 
“debido a las pantallas, algu- 
nas personas mayores estàn 
abandonando la calle, y (lo 
siente y advierte sobre elio, 
porque) la calle es salud”.

Cerdàn -corno muy pocos, 
entre los que me encuentro- 
categoriza a las redes corno 
TRIC (tecnologias de la rela- 
ción, la información y la comu- 
nicación). Asi las vivo.

ENCUENTRO

Pero con Juan Basterra -que 
vive y trabaja en Resisten- 
cia, provincia argentina del 
Chaco- decidimos un encuen- 
tro en Buenos Aires, poco màs

La desesperada 
fuga de un poeta 

tanguero sin rostro
Del poeta Horacio Basterra Sanguinetti se sabe muy poco. Tampoco hay fotos de 

él. Es un tanguero sin cara.

“Pugliese me pidìó que hablara con el generai (Perón) por Sanguinetti. jEra urgente! Habfa matado de dos 
tiros al cunado que era milico”, me contò Juan D'Arienzo en noviembre de 1973

de 1.300 kilómetros al sur de 
mi querida Asuncion. Acor- 
damos vernos en El Federai, 
un viejobodegón ahora, alma- 
cén cuando fue fundado allà 
por el 1864, es hasta hoy -en 
la esquina de las calles Car
los Calvo y Perù, en el barrio 
de San Telmo- un atractivo 
punto de encuentro para quie- 
nes disfrutan de trashumar el 
casco histórico de una ciudad 
con casi cuatro siglos y medio 
de existencia.

Basterra es un tan enorme 
corno prolifico contador de 
historias. Sus creaciones, que 

no son pocas, se mantienen 
durante semanas entre los 
libros màs vendidos. “Tata 
Dios”, “Lacabezade Ramirez”, 
“El amor y la peste”, “La cruz 
y la espada”, “De pasión y de 
guerra”, “Laparisina” son sus 
titulos màs conocidos. Piacer 
atrapante leerlos.

La tele, al igual que los medios 
tradicionales y digitales, lo 
requieren con frecuencia. 
Apuntan bien. Sin embargo, 
se presenta solo corno “profe- 
soren biologia”. Conunparde 
largas estadias entre Francia 
y Espana, sabe bien de qué se 

trata el olvido y olvidar... qué 
se siente a la hora de partir... 
conoce de la nostalgia en car ne 
propia y también de las moti- 
vaciones profundas que tienen 
los regresos desde aquellos 
lugares al que miles quieren 
ir cuando en verdad lo que ape- 
tecen es irse desde donde se 
encuentran sin saber clara- 
mente a dónde iràn.

Mientras lo espero, en el atar- 
decer de un viernes agitado, 
recuerdo aHomero y a Virgilio 
Expósito... “Primero hay que 
saber sufrir / después amar / 
después partir...” Un tango - 

corno “Naranjo en fior”, que 
ellos crearon- suele contener 
muchas vidas que inesperada- 
mente se encuentran o des- 
encuentran y hasta podemos 
encontrarlas a la vuelta de la 
esquina o en la mesa de un 
bar en medio de una tertulia 
cadenciosa -sin apuros- con 
amigos.

RECUERDOS

Con el abrazo de bienvenida, 
marchamos dos carajillos 
bien cargados de ron. Aun- 
que sabe que lo sé, reivindica 
que nació en La Piata, la capi
talbonaerense. Recuerda con 
afecto sus anos de ninez con 
algunos veranos en Mar del 
Piata, “donde vos vivi s durante 
varios meses”. Sonrio. Apa- 
sionado por el ayer, trata de 
encontrar huellas de aquel en 
el hoy y en el manana.

Borges y sus obras. Repenti
namente descubrimos que 
Giuseppe Tornasi, duque de 
Palma y principe di Lampe
dusa (1896-1957) y, màs pre
cisamente, “Il Gatopardo”, 
su ùnica novela, es otro pia
cer que compartimos. Coin- 
cidimos en que con su lectura 
y relecturaes posible entender 
dónde vivimos, qué nos pasay 
tratar de desentranar qué tipo 
de sociedades son aquellas de 
las que formamos parte.

Una y otra vez, cuando tan- 
gencialmente dialogamos 
sobre cuestiones coyuntura- 
les, alguno de los dos o al uni
sono coincidimos en recor
dar que “si queremos que todo 
siga corno està, es necesario 
que todo cambie”. Reimos 
(tal vez con algo de bronca) 
cuando encontramos verdad 
en aquella frase tan profunda 
corno antològica que Lampe
dusa le hace decir a Tancredi 
Falconieri durante unadiscu- 

sión que sostiene con su tio, 
Fabrizio Corbera, principe 
de Salina, en el sur de Italia, 
cuando los nobles se espan- 
tan por el desembarco de Gari
baldi en Marsala el 11 de mayo 
de 1860.

“iOtros dos carajillos!” Entre 
fotos viejas colgadas en las 
paredes, anejisimas botellas 
cargadas aùn con aperitives 
que hasta hoy no se bebie- 
ron y sifones de otros tiem
pos, Basterra senala algunos 
pequenos cuadros con pintu- 
ras de algunos grandes tan- 
gueros. Roberto Goyeneche, 
Edmundo Rivero, Homero 
Manzi y Osvaldo Pugliese, 
entre otros, parecen mirarnos.

“Este también era un lugar 
de tango”, apunto. “Enrique 
Cadicamo, Cobiàn, Osvaldo 
Pugliese se juntaban aqui”. 
Los dos carajillos ocuparon 
el centro de la mesa. “Un tio 
abuelo mio escribió varios 
tangos”, dijo Juan. “Murió 
joven”, agregó y precisò que 
era poeta, “i Justamente, me 
contaron que era muy amigo 
de Pugliese y, por él, conoció 
aDArienzo!”

MEMORIA YCORAZÓN

Lo escuché sin interrumpir. 
La sola mención de ese nom- 
bre me estrujó el corazón. Un 
par de recuerdos estragaron el 
momento. Nada dije. La noche 
se desplomó sobre los viejos 
adoquines. Algunos grupos de 
t uristas que llegaron metieron 
ruido. Nos largamos a caminar 
enbuscade laavenidade Mayo.

Claramente, memoria y 
corazón me torean hasta 
apremiarme. Los recuerdos 
toman impulso desde medio 
siglo atràs y ponen sordina 
a los ruidos citadinos. Creo 
percibir que Basterra tararea 
o recita en voz muy baja. No 
me queda darò. “Gitana rusa 
/ No lo busques por las taber- 
nas / Ni en las estepas /Ni en la 
calle del dolor / Gitana triste / 
Seràmàs triste / Cuando sepas 
/ Quetùgitano/Searrojóuna 
noche al Don...”

Solo nuestros pasos se escu- 
chaban. “Lo escribió mi tio 
abuelo”, dijo Juan y breve
mente volvió a callar. “Siem- 
pre escribia sobre el amor y las 
mujeres”. Senti que no hablaba 
parami.

“Se alargan las graves caden- 
cias de un tango, / un mis
tico soplo recorre el salón... / 
Y rezan las tristes princesas 
del fango / plegarias que se
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alzan desde un bandoneón. / 
Mi copa es tu copa, bebamos, 
amiga, / el bello topacio del 
màgico alcohol. / La sed que 
yo tengo me quema la vida, / 
bebiendo descansami enorme 
dolor. / Tu rubio cabello, tu piel 
de azucena, / tu largo vestido 
de seda y de tul, / me alegran 
los ojos, me borran las penas, 
/ me envuelven el alma en 
un sueno azul. / Princesa del 
fango, /bailemos un tango... / 
ÓNo ves que estoy triste, / que 
Bora mi voz? / Princesa del 
fango, / hermosa y coqueta... 
/ yo soy un poeta / que muere 
de amor”.

ÓTambién es del pariente? 
Nuevamente asintió. Quizàs 
haya sonreido. “Si. ‘Gitana 
r usa’ y ‘Princesa del fango’ son 
de él. Creo que se lo dedicò a 
una mujer que se llamaba 
Rosita. Escuché que era rubia 
y muy alta. Mi viejo me dijo que 
estaba muy enamorado, pero 
rompieron. Ella viajó a Brasil 
ynuncavolvió”.

MISTERIO

ÓCómo se llamó tu tio abuelo? 
“Desde muy pequeno escuché 
a mis padres hablar de un tal 
Horacio Basterra, uruguayo, 
que era primo de mi abuelo 
paterno, Aristóbulo Baste
rra”, respondió sin responder. 
“Murió muy joven en Monte
video, me dijeron... pero no se 
sabe mucho de él que, ademàs, 
se presentaba corno Basterra 
Sanguinetti porque erahijo de 
Félix Bias Basterra Zubiaurre 
y Electra Sanguinetti”.

Don Félix, anarquista vasco 
que en el censo argentino de 
1895 se declaró “espanol, sol
ferò, librepensador y conta- 
dor”, en 1902, después de ser 
interrogado por la policia de 
la capitai, fue fotografiado de 
frente y perfil, registrado y se 
lo expulsó del pais. Su destino 
fue Uruguay. Alli nació Hora
cio, el poeta, una docena de 
anos después.

“ÓLo conociste a D'Arienzo?”. 
La pregunta de Juan me sacu- 
dió. “Nada, nada queda en tu 
casanatal/Solotelaranas que 
teje el yuyal / Y el rosai tam
poco existe / Y es seguro que 
se ha muerto al irte tu/Todo es 
una cruz / Nada, nada màs que 
tristeza y quietud / Nadie que 
me diga si vives aùn / ÓDónde 
estàs? Para decirte / Que hoy 
he vuelto arrepentido abuscar 
tuamor...”, canturriémientras 
caminàbamos.

LAMILONGA, DE LUTO

“El maestro me habló de

Horacio”, comenté. La 
memoria vuela. “Murió Juan 
D Arienzo”, decia la tapa del 
diario Clarin de Buenos Aires 
desde las 2 de lamadrugadade 
aquel 15 de enero de 1976. Con 
tres palabras (óparaqué màs?) 
el titulo -al pie de la portada, 
en grandes letras negras- se 
estrellaba contra el corazón 
de millones de tangueros y 
tangueras.

La milonga, de luto profundo. 
Tristeza en aquella ciudad que 
cada noche se estremecia con 
ayes de dolor, con bombazos 
y tableteos de ametralladoras 
que anunciaban inclementes 
que la violencia tràgica y poli
tica se habria de potenciar en 
pocos dias. Los vespertinos La 
Razón y Crònica del dia ante
rior ya habia hecho lo suyo.

“El Rotativo del Aire de Radio 
Rivadavia”, lo dijo primero. 
El verano portene apretaba 
corno nunca. El de Piazzolla, 
cumplia 10 anos. Tres dias 
antes, cuando cumpli 25, 
los termómetros marcaron 
38°. Ese dia “lo operaron del 
cuore”, me dijo su secretario, 
cuyo nombre no consigo recor
dar, en la entrada del Sanato
rio Anchorena, donde estaba 
internado “poruna ùlcera que 
se agravó con una peritonitis 
aguda y una hernia diafrag- 
màtica”.

LLAMADO

En la tarde del 10 de enero 
estuve con el maestro. “El 
croata” -corno se lo apodaba 
al secretario de D’Arienzo- 
me buscò y encontró en el bar 
La Paz. “Juan te quiere ver”, 
dijo. Asi de simple. Pijama de 
seda que contrastaba con su 
palidez. “iViniste, Plomo!”. 
Reimos.

Asi me apodo desde que nos 
conocimos en el transcurso 
de unalargamadrugada, en el 
interior de un cabaret ruinoso 
sobre la calle Lavalle hasta 
donde llegamos con aquellos 
viejos gigantes, colegas perio- 
distas, que fueron los compa- 
neros de don Héctor Daniel y 
don Ricardo -nuestros abuelo 
y padre, respectivamente- en 
el mitico diario Critica.

Tornò mi mano. Me mirò con 
sus ojos -por momentos celes
tes, a veces grises muy claros y 
otros oscuros- mientras son- 
reia. “Los tordos (doctores al 
revés) me quieren operar. Por 
eso te llamé. Para despedir- 
nos...”. Intentò interrumpirlo. 
Sus palabras me golpeaban 
duro. Levantó sus cejas, tornò 
aire... “Cayate (sic), Plomo. 
Carlitos me està Ramando...”.

La referencia a Gardel, cua- 
renta anos después de su par- 
tida desde Medellin, me con
gelò. Nos despedimos con un 
beso. Aquella costumbre que 
no pocos tangueros atribuyen 
al tan tierno Anibai Troilo. Al 
querido Pichuco. Me fui pen
sando en muchas cosas que 
aprendi con él. Buscaba qué 
responder a Juan Basterra - 
caminante y a mi lado- casi 
medio siglo después de aquel 
dia tan triste.

“NADA”

“ÓQué tango es el que màs te 
gusta, Plomo?”, me preguntó 
don Juan sobre la mediano- 
che de un dia de noviembre del 
73, en el siglo pasado. Tal vez 
estàbamos en La Giralda, en 
el 1453 de la avenida Corrien- 
tes. Un tempio para el culto de 
laamistad. “Nada...”, respondi 
después de un sorbo de café 
con algunas gotas de anis. “iEl

"Horacio, 
quedate 
tranquilo, 
vas a poder 
irte del 

pais, no te 
desespe- 

res", le dijo 
Osvaldo 

Pugliese al 

poeta en 
fuga

de Sanguinetti...!”, replicò el 
troesmay agregó: “Muy buen 
tipo, simpàtico, calladoy gran 
poeta”.

Fumamos en silencio. “Hace 
màs de 20 anos -relató- una 
noche, Pugliese (Osvaldo 
- 1905/1995) me pidió que 
hablara con el generai (Perón) 
porSanguinetti. iEra urgente! 
Me contò que el tipo habia 
matado de dos tiros al cunado 
-que era milico- en el velorio 
de su her mana addante de un 
montón de gente. Después, se 
rajó a lo de Pugliese, que no se 
llevaba bien con Perón, y se 
quedó alli”.

ÓY qué hiciste? “Los llamé a 
Càtulo (Castillo) y a Homero 
(Manzi) y los tres nos fui- 
mos a Olivos. Le explicamos 
al generai que se comunicò 
enseguida con el jefe de poli- 
eia o con Borlenghi (Angel 
Gabriel -1906/1962, ministro 
del Interior de aquel gobierno) 
y, sin vueltas, ordenó que por 
48 horas se olvidaran de San
guinetti”.

ÓY...? “Nosotros enseguida lo 
acompanamos hasta el Tigre, 
donde con Càtulo y los otros 
muchachos teniamos algu- 
nos amigotes que sabian còrno 
cruzar al Uruguay sin Ramar 
la atención. Lo dejamos con 
ellos y... nunca màs supimos 
de él hasta que nos enteramos 
unos anos màs tarde que falle- 
ciò en Montevideo. Una pena.

“Solo y casi olvidado, morirla en 

Montevideo, en donde habria 
regenteado un café cercano a las 

orillas, el 19 de diciembre de 1957, 
a los 43 anos", dice juan Basterra 
de su tio abuelo, el poeta Horacio 

Basterra Sanguinetti

Eraunpibe”.

PALABRAS ATESORADAS

Basterra era todo escucha. 
iQué extranos suelen ser 
los recuerdos lejanos! En 
algunas ocasiones regresan 
cuando màs se los necesita. 
Don Juan fue un gran conta- 
dor de historias. Me esforzaba 
entonces por llegar a ser per io- 
dista. Cada una de sus pala
bras las atesoré entre el alma 
y la memoria.

El corazón de D Arienzo dicen 
que se detuvo a las 5:10 de la 
manana del 14 de enero de 
1976. Cuando lo supe, estaba 
muy cerca del Obelisco. Antes 
de acostarme, quise pasar por 
Paranà 440. A media cuadra 
de la avenida Corrientes. En 
ese lugar donde vivió la noche 
de Buenos Aires durante déca- 
das fue donde Angel Sànchez 
Carreno -un locutor al que se 
mencionaba en la nocturni- 
dad de entonces corno el Prin
cipe Cubano- bautizó popu- 
larmente y para siempre a don 
Juan corno el Rey del Compàs.

Tristeza. Entre eltronardelos 
escapes contaminantes de los 
colectivos 29 que incesante- 
mente pasaban por alli, hice 
cientos de minutos de silencio 
en su homenaje. Tal vez, haya 
lagrimeado. No lo recuerdo, 
pero seguramente asi fue.

Lucena Delma “Beba” 
Pugliese (89), la hija de don 
Osvaldo, reveló un par de anos 
atràs a la FM Radio Rebelde 
que a su papà “le decian Chi- 
charrita”. En diàlogo con el 
investigador José
Maria Otero, 
recordó que 
cuando 
“era una 
nena” y 
con su 
familia 
vivia en 
la calle 
Alvarez 
Thomas 
1477deBue-

nos Aires, una noche de una 
fecha que no precisò “llegó 
Horacio (Sanguinetti) deses- 
perado. Tenia las manos ven- 
dadas. Vestia un traje azul”.

CONFESIÓN

Aquella nina contò que “està
bamos en el vestibulo” y que 
el poeta “le decia a papà que 
habia matado a su cunado”. 
Beba -que fue muy amiga de 
un grande de la cultura popu
lar rioplatense corno lo fuera 
el maestro Horacio Ferrer 
(1933-2014) afirma que su 
padre “lo apoyó en todo dicién- 
dole ‘Horacio, quédate tran
quilo, vas a poder irte (del 
pais), no te desesperes’”.

Su memoria de largo pazo 
registra también que, a su 
madre, una y otra vez, aquel 
hombre en fuga le decia “Cho - 
lita, lo maté (porque) pràctica- 
mente mató a mi her mana... 
era un militar salvaje...”.

Juan Basterra solo escuchó. 
Desde muchos anos busca y 
rebusca a su tio abuelo el poeta 
Horacio Basterra Sanguine
tti, del que se sabe muy poco. 
Tampoco hay fotos de él. Es un 
tanguero sin cara. Era casi la 
medianoche. Salimos del 36 
Billares, ese café màgico en 
el 1271 de la avenida de Mayo. 
Entre Lima y Salta. Nos des
pedimos con un abrazo silen- 
cioso con la intención de un 
reencuentro en Montevideo, 
“para buscar a Basterra San
guinetti”.

“Nada, nada màs que tris
teza y quietud / Nadie que 

me diga si vives aùn /
ÓDónde estàs? Para 

decirte / Que hoy 
he vuelto arre-
pentido a bus

car tu amor”.
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TRADICIÓN ORAL RECONOCIDA COMO PATRIMONIO INMATERIAL

El alma 
campesina 

desafia al 
reguetón 

en Cuba
Versos improvisados y duelos entre poetas resuenan en la 

Casa de la Decima de Guines, un rincón del occidente de Cuba 
donde ninos y jóvenes cultivar! esajoya lirica que brota del 

alma campesina en una isla saturada de reguetón.

Textoyfotos: AFP

M
^B^^oydeunagene- 
^^^kración que casi 
^B^empieza el 
camino, con un sueno cam- 

pesino latiendo en el cora- 
zón”, canta en décimas Emir 
Amador, de 5 anos, en una 
improvisada fiesta campe
sina o guateque, en el tea
tro de la Casa en Giiines, una 
localidad 50 km al sudeste de 
La Habana.

Amador es uno de los 200 
ninos y jóvenes, de entre 
cuatro y 20 anos, que asis- 
ten a los talleres que alli se 
imparten sobre repentismo, 
el arte de improvisar versos, 
generalmente en décimas, 
que son estrofas de diez ver
sos octosilabos.

El repentismo es una tra- 
dición orai, con profun- 
das raices espanolas, muy 
popular en paises hispano- 
hablantes, especialmente en 
Cuba, Puerto Rico, Colom
bia y Panama.

“Y aqui estoy corno un 
pichón entre verso ylealtad, 
haciende con voluntad a la 
altura de los Andes lo que no 
hicieron los grandes cuando 

tenian mi edad”, prosigue 
sin titubear el pequeno.

En los guateques, los poetas 
repentizan décimas acom- 
panados por el laùd, la gui- 
tarra, el tres y las claves. 
Esa combinación de mùsica 
y poesia es denominada 
punto cubano, reconocido 
corno patrimonio inmate
rial de lahumanidad en 2017.

“Me gusta mucho cantar”, 

dice el nino a la AFP en el tea
tro, adornado con una gigan
tografia de Celina Gonzàlez 
(1929-2015), una cantante 
conocida corno la Reina de 
los Campos de Cuba, que 
aparece flanqueada por 25 
famosos repentistas.

Fundada en 2009 por el 
repentista Làzaro Palen- 
zuela (53), la Casa es un 
baluarte en la defensa del 
punto cubano.

“VAENSANGRE”

El objetivo de los talleres, 
que se imparten en varias 
de estas escuelas en Cuba, 
es formar repentistas, deci- 
mistas (el que compone déci
mas, pero no improvisa) y 
tonadistas (el que solo las 
canta).

A sus 6 anos, a Liliet Oliver 
también le “gusta muchi- 
simo” entonar décimas. 
“Yo soy Liliet, una estrella 
de este cielo improvisado 
y màs de uno ha notado 
que soy picara y soy bella”, 
canta la nina con una voz que 
retumba en el teatro.

En los talleres todos apren- 
den técnicas de mètrica y 

rima, pero muy pocos se 
convierten en repentistas, 
que ademàs son capaces de 
protagonizar controversias, 
duelos improvisados entre 
poetas con tono humoris- 
tico o satirico. Estos desa- 
fios marcan el apogeo del 
guateque.

“De 20 ninos, salen dos”, por
que “eso va en sangre”, pre
cisa Palenzuela. “La impro
visation es una de las artes 
màs dificiles”, acota.

Algunos estudiantes provie- 
nen de familias campesinas 
que han cultivado la dècima 
por generaciones.

“Eso nació desde mi bis- 
abuelo (...) y nosotros hemos 
continuado ese legado”, 
explica a la AFP Brayan 
Gutiérrez, un joven de 17 
anos miembro de una “dinas
tia” de improvisadores.

En cambio, su tocayo Bra
yan Alejandro Iglesias (20), 
campeón nacional juvenil de 
repentismo 2024, lo apren- 
dió “todo” en està escuela.

“Fueron muchos anos de 
sacrificio, leyendo, practi- 
cando y aqui estamos para 
ensenar a estos ninos”, 
explica Iglesias.

“EL ANTAGONISMO”

En tres lustros, la Casa tam
bién se convirtió en bastión 
de defensa del idioma, sobre 
todo frente al reguetón, que 

senorea en el panorama 
musical del pais.

“Tenemos que echar una 
guerra muy difi ci 1 y la hemos 
ido ganando poco a poco, 
porque el reguetón” es “la 
mùsica que incluso algu
nos profesores le ponen (a 
sus alumnos) en los hora- 
rios de fiesta”, y sus textos 
son “denigrantes”, lamenta 
Palenzuela, que define el 
repentismo corno “el anta
gonismo de eso”.

Gutiérrez cuenta que en su 
escuela organiza encuentros 
entre repentistas y reguetone- 
ros. El ritmo urbano “no puede 
compararse jamàs con una 
dècima”, senala convencido.

“Una dècima bien hecha es 
una creación artistica mara- 
villosa, no las palabras obs- 
cenas, las barbaridades que 
dicen, cantan y componen 
los reguetoneros”, argo
menta.

Sin embargo, Palenzuela y 
sus discipulos coinciden en 
que para ganar esa “guerra” 
se necesitan màs “espacios”.

“Desgraciadamente, el 
repentismo no tiene la 
misma visibilidad que tie- 
nen otros géneros, corno el 
reguetón, pero aqui estamos 
los ninos y jóvenes de este 
proyecto, que no descansa- 
remos hasta que un dia la 
dècima ocupe el lugar que 
se merece”, advierte el cam
peón Iglesias.
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INSTAN A PARTICIPAR A ORGANIZACIONES PÙBLICAS Y PRIVADAS

El Conacyt fomenta la cultura de la calidad
El Premio Nacional a la Calidad 
y Excelencia en la Gestión es el 
maximo reconocimiento otorgado 
por el Gobierno de la Repùblica 
del Paraguay a las organizaciones 
que han demostrado un fuerte 
compromiso con la mejora continua 
y la gestión de calidad total.

E
stà iniciativa tiene 
corno propòsito fomen
tar la excelencia en la 
gestión, incrementar la pro- 

ductividad y la competitivi- 
dad, tanto a nivel nacional 
corno internacional, y dis
tingui a aquellas organiza
ciones que se destacan corno 
modelos de referencia en sus 
respectivos sectores.

empresarial paraguayo.

El proceso de postulación 
implica la presentación de 
documentación requerida y 
el cumplimiento de los requi
sites establecidos en el regia
mente, que se encuentra en 
la pàgina web del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tec
nologia (Conacyt). El premio està dirigido a todas las organizaciones establecidos en el territorio paraguayo, tanto del sector publico corno del privado
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El premio està dirigido a todas 
las organizaciones estableci- 
das en el territorio paraguayo, 
tanto del sector publico corno 
del privado. Las empresas y 
entidades interesadas en par- 
ticipar deben cumplir con los 
requisites establecidos en 
el regiamente del premio, 
demostrando un compromiso 
sòlido con la mejora continua, 
la transparencia, la colabora- 
ción y el cumplimiento de nor- 
mativas.

Las razones para postularse 
a este prestigioso galardón 
son diversas. En primer lugar, 
obtener el màximo recono
cimiento a la calidad y exce
lencia en la gestión en Para
guay es un gran incentivo 
para cualquier organización 
que aspire a destacarse en su 
sector.

PRESTIGIO

Ademàs, los participantes 
reciben un informe de retro- 
alimentación detallado, que 
les permite identificar opor- 
tunidades de mejora en sus 
procesos internos. También 
obtienen el prestigio de poder 
utilizar el logotipo del premio 
en sus comunicaciones, lo que 
fortalece su imagen institu- 
cional y credibilidad.

Finalmente, la difusión del 
premio permite a las organi
zaciones compartir sus bue- 
nas pràcticas y contribuir 
al desarrollo del ecosistema

La convocatoria para la 
edición 2025 se encuentra 
abierta hasta el 30 de abril, 
periodo en el cual también 
se llevan a cabo actividades 
de sensibilización y difusión 
para informar a las organiza
ciones interesadas.

IMPORTANCIA DE LA 
PARTICIPACIÓN

El Dr. Manuel Benitez Codas, 
consejero del Conacyt por la 
Asociación Paraguaya para 
la Calidad (APC), explicó que 
es importante que las insti- 
tuciones pùblicas y privadas 
participen del premio, ya que 
les reconoce su trabajo en la 
excelencia, innovacióny pro- 
ductividad.

“El beneficio que las empre

El consejero del Conacyt Dr. Manuel Benitez Codas destacó la importando de que las organizaciones 
participen del premio

sas ganan es el reconoci
miento, el sello de la calidad 
que es algo reconocido inter- 
nacionalmente. Este premio 
se caracteriza por el mètodo 
de evaluación del desempeno 
enlagestióny pr oductividad 
de las organizaciones. Invito 
a todos los interesados a que 
postulen, pueden encon- 
trar toda la información en 
la pàgina web del Conacyt”, 
comentó el consejero.

El proceso de evaluación se 
desarrolla en varias etapas. 
En una primera fase, se rea- 
liza una precalificación, en la 
que se analiza la documenta
ción presentada por las orga
nizaciones y se decide cuàles 
avanzaràn alasiguiente etapa.

Las entidades selecciona- 

das pasan a la segunda fase, 
en la que deben elaborar un 
reporte extenso detallando 
sus pràcticas de gestión y 
estrategias de calidad. Pos
teriormente, entre el 28 de 
julio y el 22 de agosto, los eva- 
luadores realizan visitas alas 
organizaciones selecciona- 
das con el fin de verificar en el 
terreno la implementación de 
los principios de calidad total.

La culminación del proceso 
es la ceremonia de entrega 
del Premio Nacional a la Cali
dad y Excelencia en la Ges
tión, programada para el 30 
de octubre de 2025.

En este evento, las organi
zaciones ganadoras reciben 
un trofeo y un diploma, los 
cuales son entregados por el 

presidente de la Repùblica o 
su delegado en un acto ofi- 
cial. La ceremonia es tam
bién una oportunidad para 
que las empresas y entidades 
participantes compartan sus 
experiencias y conocimien- 
tos, fortaleciendo asi la cul
tura de calidad en Paraguay.

ANTECEDENTES

Este premio tiene sus antece- 
dentes en la Politica Nacional 
de Calidad (PNC), establecida 
en 1999 mediante el Decreto 
N.° 5726, cuyo objetivo prin
cipal fue la promoción de una 
cultura de calidad en el pais. 
En el mismo ano, mediante 
el Decreto N.° 5725 del 21 de 
octubre de 1999, se creò ofi- 
cialmente el Premio Nacio
nal a la Calidad y Excelencia 
en la Gestión, con el propòsito 
de incentivar a las organiza
ciones pùblicas y privadas a 
implementar procesos de ges
tión basados en estàndares de 
calidad total.

Desde su creación, el pre
mio ha evolucionado para 
adaptarse a los cambios en 
la gestión organizacional y 
a los estàndares internacio- 
nales en materia de calidad. 
En 2014, a través del Decreto 
N.° 2542 del 30 de octubre, se 
establecieron modificaciones 
a su estructura, asignando la 
responsabilidad de su admi
nistration al Conacyt.

Con està designación, el

Conacyt asumió la tarea de 
desarrollar y supervisar el 
premio, asegurando su ali- 
neación con las politicas 
nacionales de ciencia, tec
nologia e innovación.

El Conacyt es el organismo 
encargado de establecer los 
criterios de selección, definir 
los procedimientos de eva
luación, organizar la entrega 
del premio y determinar las 
reglas para su difusión.

Para garantizar la transpa
rencia y la rigurosidad del 
proceso, la evaluación es Ile - 
vada a cabo por profesionales 
expertos, quienes analizan 
a las organizaciones postu
lates con base en un modelo 
de mejora continua. Este 
modelo guia a las organiza
ciones hacia la excelencia en 
la gestión, promoviendo la 
implementación de pràcti
cas innovadoras, eficientes 
y sostenibles.

El Premio Nacional a la Cali
dad y Excelencia en la Gestión 
representa una oportunidad 
para las organizaciones que 
desean destacar por su com
promiso con la mejora conti
nua, el desarrollo sostenible y 
la excelencia operativa. Ade
màs de ser un reconocimiento 
a su esf uerzo, les brinda herra- 
mientas concretas para seguir 
evolucionando, contribu- 
yendo asi al crecimiento del 
pais y al fortalecimiento de su 
competitividad a nivel global.
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SE APLICARÀ A BEBÉS NACIDOS DESDE ENERO DE 2025

Salud informò que las 
vacunas contra el virus 
sincitial estàn disponibles
Estas dosis 
pueden ser 
combinadascon 
el esquema de 
vacunación del 
menor.

esde el Ministerio 
de Salud Pùblica 
recordaron que se 

encuentran disponibles las 
vacunas Nirsevimab contra 
el Virus Respiratorio Sinci
tial (VRS) en todo el terri
torio nacional.

Las dosis son destinadas 

exclusivamente para lac- 
tantes nacidos entre enero 
y julio de 2025 e instan a los 
padres a llevar a sus bebés 
para recibir protección con
tra la enfermedad.

La campana de inmuniza- 
ción se inició el viernes 28 
con la distribución y apli- 
cación de la dosis de Nir
sevimab, un anticuerpo 
monoclonal que previene la 
morbilidad grave y mortali- 
dad por el virus sincitial en 
recién nacidos y lactantes.

La medida fue tomada aten- 
diendo al inicio del otono y 
comenzaron a reportarse los 
primeros casos de la enfer
medad. El objetivo es que se 

pueda llegar protegidos para 
el invierno.

“El virus sincitial respirato- 
rio es la principal causa de 
neumonias y bronquiolitis en 
los menores de 1 ano de vida. 
Este virus puede producir 
internaciones en uno de cada 
50 pacientes diagnosticados 
con la enfermedad”, detalló 
la doctora Julia Acuna, pre- 
sidenta de la Sociedad Para
guaya de Pediatria.

Afìrmó que de los ninos o 
ninas que fueron internados 
tras contraer el virus 1 de cada 
5 ingresaalaUnidad de Tera
pia Intensiva (UTI). “Actual- 
mente contamos con una 
vacuna que puede proteger a

Las dosis son destinadas exclusivamente para lactantes nacidos entre enero yjulio de 2025

IL
U

ST
R

A
TI

VA
/A

R
C

H
IV

O

los pequenos contra el virus 
sincitial, se trata del Nirsevi
mab que es un anticuerpo de 
acción proio ngada que puede 
evitar los casos graves y las 
internaciones”, aseguró.

La profesional resaltó que 
deben recibir las dosis los 
bebés nacidos desde enero a 

julio de este ano. “También 
deben recibir los menores 
de 12 meses que tengan pro- 
blemas respiratorios corno 
broncodisplacia, prematu
res menores de 1.500 gramos 
y pacientes con cardiopatias 
congénitas”, confirmó.

Recordó que està dosis puede 

administrarse con otras 
vacunas del esquema regular 
de vacunación y se encuen
tran disponibles en todos los 
vacunatorios del pais corno 
en los hospitales maternos 
infantiles. “Protege atu bebé 
y ayuda a evitar enfermeda- 
des respiratorias graves en la 
población”, puntualizó.

COMENTARIO

IV Domingo de Cuaresma (C)
HNO. MARIOSVALDO FLORENTINO
Capuchino.

También hoy muchas perso
nas aùn piensan que las ben- 
diciones, la atención y el cui- 
dado de Dios son un derecho 
reservado solamente a aque
llos que siempre hacen todas 
las cosas bien. Ciertamente 
el Senor aùn hoy escucha 
muchas reclamaciones, que 
cuestionan su actitud, en 
relación a los pecadores, y que 
quieren ensenarle a, còrno 
castigar a los malos. Es para 
responder a estas criticas 
que Jesus cuenta la bellisima 
Paràbola del Hijo Prodigo. Y 
hoy él nos cuenta a nosotros. 
Conforme sea nuestra vida, 
cada uno de nosotros podrà 
identificarse con uno de los 
dos hijos. Cada uno de ellos 
tiene un comportamiento 
muy caracteristico y un modo 
de relacionarse con el Padre.

El hijo màs joven es aquel 
que agarró toda su heren- 
cia y dejó al padre. El enten- 
dia lo que significaba ser un 

hijo, esto es, tener derecho a 
laherencia, pero no entendia 
lo importante que era estar 
junto con el padre. Malgastó 
todos sus bienes. Probo la 
dureza de la vida. Hizo la 
experiencia de una profunda 
humillación (que en este 
evangelio es descrita con el 
hecho de tornarse un servi- 
dor de chanchos y no poder 
ni corner la comida de ellos). 
Y asi, en el sufrimiento él des- 
cubrió cuanto habia perdido. 
Entendió que estar cerca del 
padre, aunque ahora sin nin- 
gùn derecho, seria lo mejor. Y 
decidió empezar el camino de 
retorno. Ciertamente no era 
fàcil. Tuvo que vencer su orgu- 
llo. Estaba decidido a humi- 
llarse. Ya tenia hasta progra- 
mado decir al padre: “Padre, 
pequé contra Dios y centrati, 
ya no merezeo llamarme hijo 
tuyo, tràtame corno a uno de 
tus empleados.”

Es muy importante este gesto 

del “retornar”. Es ser capaz de 
revisar la decision. Es querer 
reempezar la vida. Es asumir 
pùblicamente que se habia 
equivocado. Ciertamente la 
reacción del padre seria otra 
si al envés de volver, él hubiese 
mandado a alguien solamente 
a pedir dinero, porque estaba 
muy necesitado, pero que-

“Todos, publicanos y pecadores, se acercaban a Jesus 
para escucharlo. Los fariseos, pues, con los maestros de 
la Ley murmuraban y criticaban: “Este hombre recibe a 
los pecadores y come con ellos” Le 15,1-2

riendo seguir la misma vida.

El padre cuando ve al hijo que 
retorna a su casa, se llena de 
alegria, y le ofrece a él mucho 
màs de lo que él se merece. El 
padre entendió que la vida ya 
le habia castigado, y le habia 
dado sus lecciones. Por eso le 
recibe con un abrazo. Le cubre 
debesos. Le devuelve ladigni- 
dad colocàndole el anillo, vis- 
tiéndolo y calzàndolo. Manda 
a matar el mej or novillo y hace 
una fiesta. En su corazón de 
padre, entiende la justicia a 

partir de la misericordia.

El hijo mayor, al acercarse a la 
casa, no entiende lo que pasa. 
Pero, creo que sospechaba, 
pues él conocia la tristeza de 
su padre desde que su hermano 
habia partido, y por eso no fue 
él mismo a ver lo que suce- 
dia, prefirió preguntar a un 

empleado. Cuando descubrió 
que era su hermano que habia 
retornado, se llenó de rabia, 
porque le parecia muy inj usto, 
después de todo el mal que 
hizo, premiarlo con unafiesta. 
Nació en su corazón también el 
celo. “ÓPor qué a él todo esto, 
y a mi, que soy bueno, nada?” 
“Yo siempre obedeci, siempre 
trabajé, siempre estuve aqui... 
y nunca recibi nada...”, “iYo 
merezeo, pero él no!”.

El padre reconocia todo el 
valor de este hijo mayor y por 

eso salió fuera para buscarlo. 
Pero, él descubrió algo muy 
triste: el hijo mayor, aunque le 
haya sido siempre fiel, se sen- 
tia màs bien un empleado y no 
un hijo, al acusar al padre de 
no haberle dado nunca ni un 
cabrito para hacer una fiesta 
con sus amigos, él estaba reve
lando que no se sentia dueno, 
que no se sentia heredero. Tal 
vez todo lo que siempre habia 
hecho, no erapor estar conven- 
cido de que esto era lo mejor, 
sino por miedo, o solo por obe- 
decer, sin sentirse realizado. 
El padre descubrió que el hijo 
mayor, que siempre le fue “fiel”, 
también necesitaba cambiar.

iNo basta cumplir todo bien! 
Es importante tener la moti
vation justa. Pues, si no es asi, 
nos sentiremos defraudados, 
y pensaremos que no valió 
la pena ser buenos. No sirve 
de nada estar siempre con el 
padre, si no me siento un hijo.

Este es tiempo de Cuaresma. 
Jesus nos invita a hacer una 
radiografia de nuestras vidas y 
descubr ir si estamos en las con
diciones delhijo menor, esto es: 
lejos de Dios,gastando nuestras 
vidas con cosas inùtiles, o expe- 

rimentando pruebas y dolores 
por opeiones equivocadas que 
hicimos... o si estamos en las 
condiciones del hijo mayor, esto 
es, participando, sirviendo, 
colaborando, rezando pero 
con motivaciones equivocadas, 
pensando que estoy haciende 
un comercio con Dios, o sin- 
tiendo a Dios corno un patron, y 
Reno de rabia, o envidia, o celos 
de aquellos que creo que no son 
tan buenos corno yo, pero que 
me parece que reciben màs gra- 
ciasqueyo...

iAmbos necesitan conver
sióni El menor necesita deci- 
dir retornar a casa y colocarse 
en el camino, pero también 
el mayor necesita encontrar 
la verdadera motivación para 
ser bueno, sin depender de los 
demàs.

Dios quiere mucho a ambos 
hijos. Los quiere abrazar y 
festejar, pero depende de cada 
uno.

El Senor te bendigay te guarde, 
El Senor te haga brillar su ros
tro y tenga misericordia de ti.

El Senor vuelva su mirada can
nosa y te dé la PAZ.
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SE SIGUE MAL UTILIZANDO LA LINEA DE AYUDA

Sistema 911: de 1.732 Hamadas, 951 
no hablan y427 son de emergencia
En un solo dia la gran mayona de las 
personas solo distrajeron a las operadoras.

L
a Policia Nacional 
informò que durante 
el viernes 28 de marzo 
recibieron un total de 1.732 

Hamadas al sistema de emer
gencias y que de este nùmero 
el 80 % fueron de personas 
que no requerian de asisten- 
cia. El mayor nùmero de casos 
es de personas que contactan 
y no responden una vez que 
las operadoras toman las Ha
madas.

Segùn el reporte dado por la 
institución, durante la jor- 
nada del viernes recibieron 
un total de 1.305 Hamadas de 
no emergencias, lo que equi
vale al 80 % de los contactos 
que ingresaron al Sistema 911. 
Los casos màs relevantes fue
ron de las personas que Ila- 
man y no contestan con 951 
casos, 61 fueron de ciudada- 
nos que requieren informa

ción generai, 44 fueron con
tactos operatives.

Como siempre no pudie- 
ron faltar los ninos que Ila- 
man jugando con 68 casos, 
desde la Policia instan a los 
padres a educar a sus hijos 
sobre la importancia del uso 
del sistema solo para casos 
de emergencias. También, 
33 personas llamaron equi- 
vocadamente, tres contactos 
de mensajeria, 3 ciudadanos 
marcaron para decir obsceni- 
dades a las operadoras y 142 
casos fueron por otros casos 
particulares.

Los agentes policiales logra- 
ron asistir un total de 427 Ha
madas de emergencias reales 
de los cuales 59 casos fueron 
por violenciaintrafamiliar, las 
denuncias fueron hechas por 
las propias victimas en algunos

El mayor nùmero de casos es de personas que contactan y no responden una vez que las operadoras toman las Hamadas
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casos y otros por sus vecinos. 
Hubo 36 reportes por polución 
sonora, 33 por perturbación a 
la paz pùblica, 20 accidentes 
de trànsito y 12 casos de robo.

Desde la Policia Nacional 
recordaron la importancia 
del buen uso del Sistema de 
Emergencia 911, ya que ante 
la gran cantidad Hamadas 

que no requieren de ayuda 
retrasan la asistencia a las 
personas que realmente 
necesitan, entre ellas las 
victimas de violencia fami

liar que pueden tener con- 
secuencias fatales. Las auto
ridades hicieron un llamado 
a la conciencia y el buen uso 
del medio.

COMENTARIO

Ustedes son la sai y la luz del mundo
EMILIO AGUERO ESGAIB
Pastor.

“Vosotros sois la sai de la 
tierra; pero si la sai se des- 
vaneciere, ócon qué serà 
salada? No sirve màs para 
nada, sino para ser echada 
fuera y hollada por los hom
bres. Vosotros sois la luz del 
mundo; una ciudad asentada 
sobre un monte no se puede 
esconder. Ni se enciende una 
luz y se pone debajo de un 
almud, sino sobre el cande- 
lero, y aiumbra a todos los 
que estàn en casa. Asi aium
bre vuestra luz delante de los 
hombres, para que vean vues- 
tras buenas obras y glorifi- 
quen a vuestro Padre que està 
enlos cielos” (Mateo 5.13-16).

La sai en el mundo antiguo 

tenia la función de conser
var la carne, o sea, de refre
nar la descomposición de 
peces o animales muertos, 
a fin de ser exportados o 
conservados a la intempe
rie por mucho tiempo. Ser 
sai es tener la capacidad de 
refrenar la podredumbre del 
pecado en mi vida, la de mi 
familia, la de mi comunidad. 
Mi estilo de vida, mi men- 
saje y mis reacciones refre- 
nan la podredumbre, o sea, 
hacen que sea màs dificil que 
el pecado fluya y se expanda, 
refrenan la maldad. Mis 
palabras y mis acciones e, 
incluso, mi presencia hacen 
que lo malo retroceda o se 
estanque en mi vida, mi 

familia y mi comunidad.

La sai no tenia tanto la fun
ción de salar sino de conser
var, se usaba para “curar” los 
peces que iban a ser exporta
dos a otros lados del Imperio;

Con la luz pasa lo mismo. La luz aiumbra, sin luz todo 
es oscuridad, y en la oscuridad todo es igual, todo se ve 
oscuro. Asi también, para la sociedad todo es igual o da 
igual moralmente y espiritualmente, el relativismo es 
total. Pero solo la luz harà que uno distinga lo bueno de 
lo malo, la verdad de la mentirà. La luz està puesta para 
ser vista, para alumbrar, no para estar escondida.

para impedir su descomposi
ción, los salaban abundante- 
mente. Los peces ya estaban 
muertos y, naturalmente, 
tenian que seguir el proceso 
de descomposición. Si no era 
por la sai, la descomposición 

tornarla todo el cuerpo del 
pez hasta los huesos, pero la 
sai lo impedia. Asi, también, 
està sociedad y todas las que 
hubo y habrà hasta que Cristo 
venga estàn descompuestas 
y, si no se refrena su maldad, 

se pudriràn completamente. 
Es por eso que nosotros los 
creyentes y la Iglesia, con su 
mensaje y su llamado, somos 
una sai que incomoda, pero 
que refrena la podredumbre 
moral de la sociedad.

Con la luz pasa lo mismo. 
La luz aiumbra, sin luz todo 
es oscuridad, y en la oscuri- 
dad todo es igual, todo se ve 
oscuro. Asi también, para la 
sociedad todo es igual o da 
igual moralmente y espiri- 
tualmente, el relativismo es 
total. Pero solo la luz harà 
que uno distinga lo bueno de 
lo malo, la verdad de la men
tirà. La luz està puesta para 
ser vista, para alumbrar, no 
para estar escondida. Esta- 
mos Hamados a ser referencia 
para el mundo con nuestras 
vidas, nuestras familias. Jesùs 
hablo de si mismo corno la luz 
del mundo en Juan 8.12, y en 
Juan 12.35 expresa: “Enton- 
ces Jesùs les dijo: Aùn por un 
poco estàla luz entre vosotros; 
andad entre tanto que tenéis 
luz, para que no os sorpren- 
dan las tinieblas, porque el 
que anda en tinieblas no sabe 
a dónde va. Entre tanto que 

tenéis la luz, creed en la luz, 
para que seàis hijos de luz”. La 
relación de estas dos declara- 
ciones es que Jesùs es lafuente 
de la luz; los Cristianos son el 
reflejo de su luz. Nuestrafun
ción es reflejarlaluzde Cristo, 
corno la luna del sol.

Una pregunta sincera de autoe- 
valuación: ÓConsideràs que tu 
fe, tu estilo de vida y conducta, 
o tu familia son unaluz paralos 
demàs? ÓSos una buena refe
rencia de viday valores para tu 
familia y la comunidad? Todo 
lo que no està edificado sobre 
la roca, cae. Un cristiano que 
retrocedió, una familia que se 
destruyó, un ministerio que 
se acabó, todo eso nos habla 
de que no estaban edifica- 
dos sobre la roca sino sobre la 
arena, lo inestable, lo fàcil, lo 
còmodo, lo superficial, lo tri
vial, y todo eso es un engano, 
que a la larga trae dolor.
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INVESTIGAN LAS CAUSAS DEL SINIESTRO ANR

Yacyretà repondrà equipo 
incendiado en unos 60 dias
El incendio se registrò en la noche del viernes, sin reportarse personas heridas.

Mas de mil personas, 
en feria de empleos
Esta fue una oportunidad para personal de 
salud y habi'a un centenar de vacancias.

Un siniestro se registrò el viernes pasado en el transformador de la Unidad Generadora n.° 12

Las vacancias eran para personal de salud, especialmente para las 
areas de radiologia, enferme ria y para medicos
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L
a Entidad Binacio- 
nal Yacyretà emitió 
un nuevo informe 
acerca del incendio regis- 

trado el viernes pasado en 
el transformador principal 
de la Unidad Generadora n.° 
12 de la Central Hidroeléc- 
trica, indicando que la repo- 
sición del equipo afectado 
y el restablecimiento ope
rativo de la unidad tomarà 
aproximadamente 60 dias.

No obstante, la entidad 
aclaró que cuenta con trans- 
formadores de reserva para 
este tipo de contingencias. 
El siniestro se reportó a las 
20:15 del viernes, y fue com
pletamente extinguido a las 
21:02, sin reportarse victi- 
mas ni personas lesionadas, 
segùn el primer informe de 
la EBY.

Desde Entidad Binacional

Yacyretà lado paraguayo 
indicaron que el fuego se 
inició en un transformador, 
pero se logró controlar y no 
afectó a otra parte de las ins- 
talaciones, senalaron en un 
comunicado oficial.

Autoridades técnicas de ambas 
màrgenes se encuentran tra- 
bajando de manera coordinada 
en la evaluación del evento, 
cuyas causas estàn en proceso 

de investigación. Cabe desta- 
car que la Central Hidroeléc- 
trica Yacyretà cuenta con 
seguro para la cobertura de 
este tipo de eventos.

“Finalmente, se recuerda 
que toda información oficial 
serà comunicada exclusiva- 
mente a través de los canales 
institucionales, conforme al 
procedimiento binacional”, 
puntualizó Yacyretà.

La Asociación Nacional Repu- 
blicana (ANR) informò que la 
feria de empleos realizada el 
viernes fue todo un éxito y que 
contaron con laparticipación de 
màs de 1.000postulantes.

En està oportunidadbuscaban 
personal de salud, especial
mente paralas àreas de radiolo
gia, enfermeri a, paramédicos y 
màs para un centenarde vacan
cias. Pese almaltiempo de lajor- 
nada, una importante cantidad 
de profesionales del sector de la 
salud asistieron bastala sede de 
la Junta de Gobierno del Par
tido Colorado en Asuncion para 
postularse a los puestos labo- 
rales ofrecidos durante la feria 

de empieo. Empresas privadas 
ofrecieron màs de 100 puestos 
laborales en distintos sectores 
corno radiologia, enfermeria, 
paramédicos, choferes de ser
vici© de ambulancia y otros. 
“Tuvimos màs de 1.000perso
nas ennuestraferiade empieo”, 
expresó el director de empleos 
de la ANR, Enrique Lopez Arce.

Detalló que estuvieron presen- 
tes para las entrevistas profe
sionales de un hospital privado, 
dos clinicas y una empresa de 
ambulancias. Afirmó que den
tro de lalistatambién contaron 
con una cadena de farmacias y 
una empresacomercial del sec
tor privado.

ESPERAN TEMPERATURAS CERCANAS A LOS 11 GRADOS VENCEN LICENCIAS

Un frente frio ingresarà manana Prórroga municipal
Esperan una 
semana con mucha 
lluvia y fuertes 
tormentas.

Durante hoy domingo, un 
frente frio harà paso por la 
Argentina rumbo al Paraguay, 
que llegarà manana lunes con 
tormentas que pueden ser 
fuertes e incluso severas, con 
ràfagas de vientos que pueden 
superar los 120 kilómetros por 
hora en el vecino pais, senala 
un reporte del portai Meteo
rologia Encarnacion.

Abril comenzarà inestable con 
ambiente fresco acàlido y hacia 
el final de la semana siguiente 
se podria tener temperaturas 

bien frescas e incluso frias para 
el sur del pais, advierte el sitio. 
Hacia el viernes las temperatu
ras descenderàn a valores cer- 
canos a los 11 grados en el sur 
del pais, segùn el pronostico.

Ya desde las pr imeras horas del 
lunes un sistema de tormen
tas con un probable frente de 
ràfagas ingresarà a Paraguay 
con tormentas que pueden ser 
fuertes amuy fuertes, sin des
cartar tormentas severas, con 
ràfagas de vientos que pueden 
rondar los 60 kilómetros por 
hora, aunque puntualmente 
puede aproximadamente alos 
100 kilómetros por hora.

La acumulación de lluvia 
puede rondar los 50 milime- 
tros en la mayor parte del pais

Se espera un frente frio que ingresarà mananay también lluvias 
hasta el viernes

ydesdeelfìnaldellunessesen- 
tiràn los vientos moderados del 
sur que traeràn un descenso de 
temperatura. La semana que- 
darà inestable, especialmente 

en el norte del pais y se prevé 
que otro frente ingresé entre 
el miércoles yjueves con vien
tos moderados del sur trayendo 
aire fresco e incluso frio.

Algunas 
miinicipalidades 
extenderàn los 
horarios para 
tramitar renovación 
de registros.

Manana 31 de marzo ven- 
cen las licencias de conducir 
a nivel pais y algunas comu- 
nas estàn extendiendo hora
rios, otras habilitaron auto- 
caja o autopago para realizar 
el pago desde sus rodados. 
Algunos conductores solo 
deben abonar su revalidación 
y otros deben renovar sus 
documentos, este ùltimo trà
mite lleva màs tiempo corno 
documentos. La revalida
ción de los registros se realiza 

cada ano y consiste en la apli
cación de un sello que le per- 
mite al conductor poder cir
cular dentro de sus comunas. 
En tanto que la renovación se 
hace cada cinco anos, tiempo 
en que vencen las licencias y 
el conductor queda inhabili- 
tado para circular dentro del 
territorio nacional.

Para el tràmite de renovación 
requiere examen de vista y 
oido; certificado de prime- 
ros auxilios, examen psico- 
tècnico; vida y residente.

Cabe destacar que cada uno 
de estos documentos puede 
variar de acuerdo a cada 
municipio, algunos pueden 
solicitar formularies, declara
tion jurada, constanciadeno 
poseer infracciones y otros.
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EL RETROVISOR DIA DEL TRABAJADOR

Vuelve una fiesta icònica 
en un lugar histórico

NUEVA INCORPORACIÓN

Sofi Bàez se suma 
a “Animates”, por 
Montecarlo FM

Mario Ferreiroy 
Rubén Rodriguez 
seràn los animadores 
de la gran noche.

E
l sàbado 10 de mayo 
se vivirà una edición 
ùnicay exclusivade El 
Retrovisor Dia del Trabaja- 

dor Deluxe Edition.

Esta vez la mejor fiesta retro 
del pais va hasta un escena
rio nunca antes utilizado 
para este evento, el ex Hotel 
Casino Ita Enramada, un 
lugar emblemàtico que pro- 
mete elevar la experiencia 
a niveles nunca visto. El ex 
Hotel Casino Ita Enramada, 
conocido por su arquitectura 
imponente y su historia, sera 
el marco perfecto para cele
brar el Dia del Trabajador 
con mùsica, baile y mucha 
alegria.

Para celebrar el Dia del Tra
bajador de la mejor manera 
con la mùsica que no pasa 
de moda. Este ano, la pista 
vibrarà mas que nunca con 
un line-up de lujo que reùne 
a los mas destacados DJs 
del gènero retro: DJ Emilio 
Marin, D J Peajero, D J Conejo 
Gonzalez. Y por primera vez 
en El Retrovisor, DJ Miki 
Prats y D J Christian Lozano. 
Ademàs, corno invitado espe
cial D J Roberto Pachioni.

Los icónicos Rubén Rodri
guez y Mario Ferreiro esta- 
ràn a cargo de la animación, 
asegurando r isas, diversion y 
un ambiente inigualable.

Los ani

madores 
de la fiesta 

y el gran 
staff de DJ, 

aseguran 
una noche 

increible

La fiesta contarà con un solo 
sector y el precio es de 140.000 
guaranies. Este valor refleja 
la exclusividad del lugar y la 
calidad de la experiencia que 
se vivirà en està edición espe
cial. Para los interesados, las 
entradas ya se encuentran ala 
venta en Ticketea.

El Retrovisor es la fiesta que 
reùne no solo la mej or mùsica, 
sino que también tiene a los 
mejores Djs en escena, para 
garantizar el evento. Emilio 
Marin, Peajero y Conejo Gon- 
zàlez, tienen la mejor mùsica 
retro, cada uno poniendo su 
sello personal.

A estos grandes profesio- 
nales suman su talento los 
otros Djs, que también tie
nen una trayectoria que avala 
su trabajo, para que todos los 
presentes pasen una noche 
ùnica. La invitación està 
hecha, solo faltàs vos para 
pasarla de lo mejor.

EI Retrovisor edición Dia del Trabajador lleva toda su buena mùsica 

al ex Hotel Ita Enramada

Frescura, belleza y una mirada renovada se 
suma al programa mas escuchado.

Desde el 

1 de abril 
Sofi Baez 

se une a 
“Anima- 

les”

A partir del 1 de abril, el pro- 
grama de radio “Anima- 
les”, uno de los espacios màs 
emblemàticos de la radiofonia 
paraguaya, suma una nueva 
integrante.

Sofi Bàez, la joven comu- 
nicadora y estudiante de 
Derecho se incorpora al 
equipe liderado por Mazizo 
Torres y Carlos Turrini, y 
estarà al aire de lunes a vier- 
nes de 13:00 a 16:00 en Mon
tecarlo FM.

Con su frescura, belleza y 
mirada renovada, Sofi Bàez 
llega para aportar una nueva 
dinàmica al programa, 
sumàndose a la energia inago- 
table de Mazay Turrini, quie- 
nes han consolidado a “Ani-

males” corno un verdadero 
clàsico de la radio.

La incorporación de Sofi 
representa una evolución en 
el ciclo, abriendo espacio para 
una conexión aùn mayor con 
las nuevas generaciones de 
oyentes.

Este ano, “Animales” cele
bra 22 anos al aire de manera 
ininterrumpida. Desde su 
primera emisión en 2003 en 
la extinta radio Santa Monica, 
hastahoy dia, el programaha 
sido un pilar en la industria 
musical del pais. Su influen- 
cia ha trascendido genera
ciones, convirtiéndose en un 
espacio clave para la promo- 
ción y difusión de la mùsica 
nacional.

ESTUDIO DE IMPACIO AMBIENTAI ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma AGRICOLA SCHWEIGERT S.A., PROPONENTE y su representante legal el Sefior RICARDO 
HUGO SCHWEIGERT; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambien
te y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambientai Expediente con Mesa de Entrada 
SIAM N° 646/2025 del proyecto “ACOPIO DE CHIA - PISCICULTURA FAMILIAR”, a desarrollarse en la 
propiedad individualizada con Lote N° 5-C, de la Manzana V, Finca N° 4096, ubicada en el lugar denomina- 
do Colonia José G. Artigas en el Distrito de Curuguaty, Departamento de Canindeyù; elàborado por la 
Consulterà Ambientai LIC. REIN ALDA RIVAS FLORES con Registro CTCA No 1-589, conforme a la Ley N° 
294/93 de Evaluación de Impacio Ambientai y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y 
modificación 954/13.

El Relatorio de Impacio Ambientai (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estarà a disposición del pùblico 
por el plazo de diez (10) dias hàbiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en generai en 
su pàgina web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de 
la Calidad Ambientai y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios u objeciones sobre el Relatorio de dicho Estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, cientificos y juridicos que lo sustenten, deberàn presentarse por 
esento al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asuncion, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) dias 
hàbiles, a computarse a partir del dia siguiente de la ùltima publicación.
84170 Asuncion, 29 de Marzo de 2025

Las Firmas VENEZIA CUATRO S.A y BLACKBURN S.A., PROPONENTES: y su representante legai el Senor 
DERLYS MANUEL BOGADO AQUINO, comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacio Ambientai Expediente con Mesa de Entrada SIAM 
N° 228/2024 del proyecto “LOTEAMIENTO - LOTE N° 15 TERRAZAS DE PEDRO JUAN IV, LOTE N° 16 TERRAZAS 
DE PEDRO JUAN III, LOTE N° 17 TERRAZAS DE PEDRO JUAN I, LOTE N° 18 TERRAZAS DE PEDRO JUAN II, 
LOTE N° 19 NEW GOLDEN, VENEZIA CUATRO S.A CONDOMINIO CERRADO AYRES DEL NORTE - ADECUA- 
CION AMBIENTAL”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Matricula N° 19763, Ctas. Ctes. Ctrales N° 
29-1689-02, 29-1689-03, 29-1689-04, 29-1689-05, 29-1689-06, Lote N° 15,16,17,18,19, de la Manzana I, Fincas N° 
1287,1441, ubicada en el Distrito de Pedro Juan Caballero, Departamento de Amambay; elaborado por la Consulterà 
Ambientai LIC. REINALDA RIVAS FLORES con Registro CTCA N° I-589, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación 
de Impacio Ambientai y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambientai (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estarà a disposición del pùblico 
por el plazo de diez (10) dias hàbiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en generai en su 
pàgina web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
CaTidad Ambientai y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios u objeciones sobre el Relatorio de dicho Estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, cientificos y juridicos que lo sustenten, deberàn presentarse por escrito al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asuncion, en horario de oficina de 7:00 
a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) dias hàbiles, a computarse a partir del dia siguiente de 
la ùltima publicación.
84171 Asuncion, 29 de Marzo de 2025

http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py


MUNDO. LA NACION
DOMINGO 30 
MARZO DE 2025 33

AYUDA INTERNACIONAL COMIENZA A LLEGAR A LA REGION EXHIBEN VIDEO DE UN REHÉN

El terremoto en Birmania, 
con mas de 1.600 muertos

Hamàs aceptó una 
nueva propuesta 
para una tregua

Los socorristas desplegaron drones térmicos para buscar senales de vida.

Mandalay, Birmania. AFP.

M
as de 1.600personas 
murieron en Birma
nia en el terremoto 
de magnitud 7,7 que sacudió 

la region el viernes y que tam
bién afectó ala vecina Tailan
dia, segùn un nuevo balance 
oficial.

El terremoto, con epicentro en 
la ciudad birmana de Sagaing, 
ocurrió el viernes a las 6:20 
GMT (12:50 en Birmania y 
13:20 en Tailandia) seguido 
pocos minutos después de una 
replica de magnitud 6,4, luego 
revisada al alza a 6,7.

En Birmania, el derrumbe 
de casas, edificios, puentes o 
centros religiosos hace temer 
un nùmero de victimas aùn 
mayor, en un pais muy afec- 
tado por un conflict© interno 
que empezó con el golpe de 
Estado de 2021.

El temblor fue muy intenso 
porque ocurrió a poca profun- 
didad y se sintió con fuerza a 
1.000 kilómetros del epicen
tro, en Bangkok, la capitai de 
Tailandia.

En Birmania el ùltimobalance 
oficial es de 1.644fallecidos y 
3.408 heridos, dijo el sàbado 
la junta, la mayoria en la ciu
dad de Mandalay y las zonas 
aledanas.

En està ciudad de màs de 1,7 
millones de habitantes màs 
de 90 personas podrian estar

El devastador sismo dejó mas de 1.600fallecidos y cientos de desaparecidos, por lo que la suma de muer

tos seguirà subiendo

Mientras se negocia una tregua la 
ofensiva del ejercicio Israeli sigue con 
constantes bombardeos.

Hamas difundió un video del rehén Elkana Bohbot, justo el dia que aceptó 

la propuesta de una nueva tregua planteada por los mediadores
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atrapadas entre las ruinas de 
un edificio residential de doce 
pisos, segùn la Cruz Roja.

Periodistas de AFP vieron una 
pagoda centenaria reducida a 
escombros. “Empezó a tem- 
blary luego las cosas se pusie- 
ron serias”, dijo un soldado. 
“Nuncahabia vivido algo asi”, 
aseguró.

Cerca del aeropuerto de 
Mandalay, cerrado, los 
agentes de seguridad impe- 
dian la entrada. “El techo se 
derrumbó pero nadie resultò 
herido”, explicaron.El cierre 
del aeropuerto podria com
plicar las operaciones de res- 
cate en un pais donde la gue
rra ha diezmado el sistema 
de salud y donde los milita- 
res en el poder estàn aislados 
del resto del mundo.

AYUDA INTERNACIONAL

“Los ayudaremos (...) Es terrible lo que està sucediendo”, dijo el 
viernes el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, y el pre
sidente chino, Xi Jinping, expresó “su profunda tristeza” en un 
mensaje al h'der de la junta. Las agencias humanitarias advier- 
ten que Birmania no està preparada para un desastre de està 
magnitud. La ONU alertó el sàbado de que la “grave escasez” de 
suministros médicos repercute en la asistencia desplegada en 
el terreno, y subrayó que los socorristas carecen especialmente 
de “kits de trauma”, unidades de sangre, productos anestésicos 
y ciertos medicamentos esenciales. En Bangkok, la capital de la 
vecina Tailandia, los socorristas trabajaron toda la noche para 
buscar sobrevivientes entre los escombros de un edificio en cons- 
trucción de 30 pisos que se derrumbó.

El presidente de la Junta, 
Min Aung Hlaing, pidió 
ayuda internacional e invitò 
a “cualquier pais, cualquier 
organization” a ay udar. Las 
autoridades declararon el 
estado de emergencia en las 
seis regiones mas afectadas. 
En la ciudad de Rangùn un 

avion procedente de India 
con insumos de higiene, 
mantas y alimentos aterrizó 
el sàbado. China anunció 
por su parte el envio de 82 
socorristas. Corea del Sur, 
la Organization Mundial de 
la Salud y Malasia también 
se han movilizado.

Doha, Qatar, AFP.

Un alto cargo de Hamàs dijo 
ayer que el movimiento isla
mista palestino aceptó la 
nueva propuesta para un alto 
al fuego en Gaza presentada 
por los mediadores e instò a 
Israel a respaldarla también.

“Hace dos dias recibimos una 
propuesta de los hermanos 
mediadores de Egipto y Qatar. 
Latratamos positivamente y 
la aprobamos. Esperamos que 
la ocupación [Israel] no lablo- 
quee”, declaró Jalil al Haya, 
quien matizó que las armas 
del grupo representan una 
“linea roja”.

VIDEO DE REHÉN

Mientras se negocia una 
nueva tregua ayer Hamàs 
difundió un nuevo video en 

el que se ve a un rehén israeli 
retenido en Gaza pidiendo a 
las autoridades de Israel que 
garanticen su liberación.

El foro de familias de rehe- 
nes identificò al hombre corno 
Elkana Bohbot, ciudadano 
colombo-israeli secuestrado 
en el festival de mùsica que fue 
atacadopor Hamàs el 7 de octu- 
bre de 2023 en el sur de Israel.

El video, que dura màs de tres 
minutos, muestra a Bohbot 
hablando en hebreo y levan- 
tando las manos varias veces 
en serial de desesperación, 
pidiendo ser liberado.

Bohbot ya apareció junto 
a otro cautivo, Yosef Haim 
Ohana, en un video difun- 
dido el lunes por las Briga- 
das Ezedin Al Qasam, elbrazo 
armado de Hamàs.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma FEDERACION PARAGUAYA DE REMO (FEPARE), y su representante legal el Senor/a PABLO 
FERNANDO SEITZ ORTIZ, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al 
Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambientai Expediente con Mesa 
de Entrada SIAM N° 1980/2025 del proyecto “CONSTRUCCIÓN DE LA SEDE FEDERACION PARAGUAYA DE 
REMO”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Matricula N.° 4283-U-A02, Ctas. Ctes. Ctrales N.° 
11-0661-02, ubicada en la Ciudad de Asunción - Capital; elaborado por el Consultor Ambientai CHRISTIAN 
ANIBAL CUANDU CACERES con Registro CTCA N° 1-155, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de 
Impacto Ambientai y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambientai (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estarà a disposición del pùblico por 
el plazo de diez (10) dlas hàbiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en generai en su pàgina 
web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad 
Ambientai y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, cientlficos y jurldicos que lo sustenten, deberàn presentarse por escrito al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina 
de 07:00 a 15:30 horas.de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) dlas hàbiles, a computarse a partir del dia 
siguiente de la ùltima publicación.

84111 Asunción, 29 de Marzo de 2025

El Senor FABRICIO D'ECCLESIIS VILLA, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha 
presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambientai 
Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 1806/2025 del proyecto “EDIFICIO DE DEPARTAMENTOS”, 
a desarrollarse en la propiedad individualizada con Ctas. Ctes. Ctrales N.° 26-1891-45; 26-1891-46, 
ubicada en el Distrito de Ciudad Del Este, Departamento de Alto Parana; elaborado por la Consulterà 
Ambientai ANACERES MARIA LUJAN MACHUCA FLEITAS con Registro CTCA N° 1-1028, conforme a la 
Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambientai y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación 
y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambientai (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estarà a disposición del pùblico 
por el plazo de diez (10) dias hàbiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en generai en 
su pàgina web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de 
la Calidad Ambientai y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, cientlficos y juridicos que lo sustenten, deberàn presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) dias 
hàbiles, a computarse a partir del dia siguiente de la ùltima publicación.

84105 Asuncion, 29 de Marzo de 2025

http://www.mades.gov.py
horas.de
http://www.mades.gov.py
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CRUCIGRAMA
HORIZONTALES
1. Hinchazón tumorosa de la mem
brana mucosa de la mandibola del 
ganado.
5. Machodelagacela.
10. Siglas del Data Universal Num
bering Syste.
14.45° estado de los EEUU.
15. Cobro excesivo de intereses en 
un préstamo.
16. Erial, tierra inculta.
W.Sustanciaqueseencuentraemul- 
sionadaen la leche.
18. HijodeAbrahamySara.
19. Nombre que recibe la zona exte- 
riordel globo terrestre, compuesta de 
silicatosdealuminio principalmente. 
ZO.Quetrabaja.
22. Destapa un recipiente.
23. (.. .Raimi) Director de la primera 
trilogia filmica del Hombre Arana 
(2002,2004,2007)
24. Dicho de un animai: Mover las 
orejas.
26. Tener una persona algo en su 
poder.
30. Organización internacional con 
sedeen EEUU.fundadaen 1945 para 
fomentar las relaciones amistosas 
entre las naciones (sigla)
31. Dar traje igual a los individuos de 
un cuerpo o comunidad.
35. Relativasalhueso.
39. (Interj.) Cuidado, poco a poco.
40. Ministro togadoqueen lasaudien- 
cias del reino oia y sentenciaba las 
causasypleitos.
42. Acción de entrar y salir las abe- 
jas con frecuencia de una colmena 
muypoblada.
43. Pianta silvestre fitolacàcea cen
troamericana que provoca olor a ajo 

enlasvacasquedeella sealimentan. 
45. Aparcero, colono o arrendatario 
de un predio rùstico ajeno en Cata- 
luna.
47. Duración de las cosas eternas.
49. Separar con el cedazo la harina 
del salvado, o cualquier otra materia 
reducida a polve, desuerteque lo màs 
grueso quede sobre la tela, y lo sutil 
caiga al sitio destinado para recogerlo. 
50. Frutodelendrino.
54. (Vozinglesa) Éxitodeventasen la 
industria discogràfica.
55. Capital de la region de la Apulia 
(Italia).
56.Quitarlasamarras.
62. Cantidad de anos desde el naci- 
miento.
63. Infierno, averno.
64. Diosgriegodelosvientos.
65. Componga versos el poeta.
66. Cantor èpico de la antigua Gre
cia (pi.).
67. (...Simon) Comediógrafo nortea- 
mericano contemporàneo.
68. Preposición que expresa poste- 
rioridad o continuación, en tiempo 
oespacio.
69.Yeguabaya.
70. Olmo muy corpulentoy frondoso.
VERTICALES
1. (Helen...) Ganadora del Oscar a 
Mejor Actriz en 1997 por la pelicula 
“Mejor... impostole"
2. Liar, sujetar con cuerdas.
3. Prenda de vestir holgada quese usa 
para estar en casa.
4. Marinerò cojo protagonista de la 
novela "Moby Dick" (1851).
5. Pequeno canto rodado.
6. Estadodel NEdela India,entre Ban- 
gla Desh y Birmania; capitai: Dispur.

SOLUCIÓN ANTERIOR
L 0 R 0 0 A

l>

I D V C R
A L 0 E E P I R 0 D A L A
B L A s M U T I S E L A M
R A N E R 0 I D E A T I C A
A R A N A U V I L L A

C I P R I 0 Z L 0 T Y
N A V A A D N J A L D R E
A F I P T U I N A A R 0 S
0 T A R I A C E N D E J 0
S A L I R L U J 0 S A

C A M I L 0 E M A N A
T A S H K E N T B R E Z A L
0 R L A A T U 0 N 0 C A
U N I R J E R E T A E L
R 0 M A L A M 0 R R A

7. Adverbio de cantidad exclamativo, 
que eleva el grado o intensidad de lo 
expresado.
8. Musa griega de la poesia lirica y de 
loshimnos.
9. Persona diestra en manejar el lazo.
10. Designator, desconcertar una cosa 
de otra.
11. (Àlvaro...) Politico liberal colom
biano, presidente de la Repùblica 
desde 2002 al 2010.
12. Montón de paja para conservar 
durante al ano.
13.Acostumbrar, usar.
21. Limpieza, compostura.
25. Prefijo griego que significa vino.
26. Mujerque sostiene trato carnai a 
cambiodedinero.

27. Personaje biblico que no quiso 
procrear con la viuda de su hermano 
tras tornarla poresposa.
28.Situadaofundada.
29. Libroocomentarioenqueserefie- 
ren los hechos de cada dia.
32. Estación espacial soviètica que 
orbitò alrededor de la Tierra entre 
1986 y 2001.
33. Sufijo que aparece en adjetivos 
derivadosdeverbosde la primera con- 
jugación (f.)
34. (...Lowe) Actor estadounidense 
coprotagonista del filme "El mundo 
segùn Wayne".
36. Nombre gaèlico de Irlanda.
37. Fluido gaseoso que compone la 
atmosfera de la Tierra.

38. (Juan José...) Escritor argentino 
radicado en Paris, autor de la novela 
"La ocasión" (Premio Nadal 1986).
41. Que tiene muchos racimos (f.).
44. Sección hospitalaria donde se 
concentran los casos muy graves que 
requieren atención inmediata (sigla).
46. Hongo.
48. Moverse un cuerpo flexible for
mando ondas.
50. (Friedrich...) Politico socialdemó- 
crata alemàn, presidente de la Repù
blica desde 1919 hasta 1925.
51. Punto de la esfera celeste diame
tralmente opuesto al cenit.
52. Capital del nomo Drama (Grecia).
53. Relativo al aire.

54. Pequeno bulto en forma de haba 
que causa picor y aparece en la piel 
producido por la picadura de un 
insecto.
57. Tejido hecho con el liquido vis
coso solid ificado segregado por cier- 
tas glàndulas de algunas orugas.
58.Especiedeciervodelospaisessep- 
tentrionales con astas muy ramosas. 
59. Pieza redonda de los escudos de
armas.
60. Àrbol euforbiàceo de Filipinas 
cuyas hojasse usan para curar la hin
chazón de las piernas.
61. Davueltasencirculo.

SOPA DE LETRAS SUDOKU ARUKONE
BZZEREPROCHARRZQE 
KNDNAARAYEJSAAEU I 
CYST I ARLVXE I CGBRO 
EL I BC I YARROGARUXA 
LEE I NTRNLRRNHALNE 
VPLAUDEEACFACCGRS 
RPPKNCPSDLERAGLOC 
AWNSEVUVUEJDARUVE 
TDZMDCTLDPCRED I TF 
UEJTARAQAAONUHLMR 
PDYUDFRKJSDNOJP IC 
M I AGDANWHOUAECDCT 
ICUCXIANSNINURPYP 
HA I BKECAQCSLXYTEX 
HRFNQMRAKSPYZELPT 
HNNTRSXGRASXVTTQN 
CSZHKINCRIMINARQK

Los rompecabezas de sudoku consisten en 
cincocuadriculasdesudokusuperpuestas.Las 
reglas estandar desudoku se aplican a cada cua- 
driculade9x9. Coloquedigitosdellal9encada 
celdavacia.Cadafila,cadacolumnaycadacua- 
dro de 3 x 3 debe contener uno de cada digito.

Descubriestos términos afines a la palabra “INCRIMINAR”. Debes buscarlos en forma horizontal, vertical, diagonal, del derecho y del revés.

nùmeros iguales con lineas sin que 
estassecrucen.

ARROGAR, REPUTAR, TILDAR,SENALAR, DEDICAR, CULPAR,REPROCHAR, DAR, ADJUDICAR,DECLARAR, DENUNCIARCARGAR, ENDOSAR, COLGAR, 
IMPUTAR, SUPONER,ASIGNAR,ACHACAR,APLICAR,ACUSAR, CONCEDER

SOLUCIONES ANTERIORES

4 5 8 3 2 9 6 1 7
1 6 3 8 7 5 9 4 2
2 9 7 1 4 6 8 5 3
8 4 9 2 5 1 7 3 6
3 1 5 6 9 7 4 2 8
6 7 2 4 3 8 1 9 5
7 3 1 5 8 4 2 6 9
9 2 6 7 1 3 5 8 4
5 8 4 9 6 2 3 7 1

AJEDREZ
FESTIVAL NACIONAL DE LA 

JUVENTUD2025
El torneo de ajedrez de menores 
màs importante del pais se llevó 
a cabo de manera presencial, del 
21 al 21 de marzo en el Centro 
CulturalydeConvencionesdela 
Cooperativa Universitaria en Ità 
Enramada. Eldirectordeltorneo 
fue el MF Abg. Édgar Espinoza 
y el organizador del evento fue 
el Club ÉLITE/CU/AMAMBAY y la 
Federación Paraguaya de Aje
drez, logrando un torneo con 
366 participantes, locualfueun 
rècord histórico. La competen- 
cia tuvo una gran organización, 
con espacio refrigerado para los 
màs de 300 acompanantes que 
se hicieron presentes, con una 
cantina ampliamento surtida, 
lugar para estacionar, y cada 
d età Ile fue tenido en cuenta lo 
que permitió gran comodidad 
para todos los presentes. Las 
categories que definian a los 
campeones nacionales abso
lute y femenino fueron Sub-6, 
Sub-8, Sub-10, Sub-12, Sub-14, 
Sub-16 y Sub-18. Se vieron par- 
tidas de alta calidad y muy emo- 
cionantes.

JÓVENESCAMPEONES 

NACIONALES
El club Elite/Cu/Amambay tuvo 
el rècord de representantes con 
121 jugadores quecompitieron 
en las diversas categories. El 
ritmo de juego fue de 60 minu- 
tos de reflexion màs un incre
mento de 30 segundos por cada 
jugada. Resultados del Torneo 
Clàsico: en la categoria Sub-6: 
el campeón fue Jordi Gonzalez 
yenfemeninoOlivia Moreno. En

? Por Paulo Jodorcovsky
Maestro Nacional de Ajedrez 
FIDE Instructor 
pjodorcoajedrez@gmail.com

Participantes representantes del Club/ 
Elite/Amambay en Festival de la Juventud 

de Ajedrez 2025

la categoria Sub-8: en Absoluto 
el campeón fue Édgar Espinoza, 
yen Femenino Sofia Torales. En 
Sub-10: en Absoluto el cam
peón fue Mateo Galeano, y en 
Femenino Ana Ramirez. En la 
categoria Sub-12: en Absoluto 
el campeón fue Enzo Vinales, y 
en FemeninoValentina Moreno. 
En Sub-14: en Absoluto el cam
peón fue Ivàn Torales, y en Feme
nino Verònica Gonzàlez. En Sub- 
16: en Absoluto el campeón fue 
Ezequiel Amarilla, y en Feme
nino Rita Martinez. En Sub-18: en 
Absoluto el campeón fue Alejan
dro Jodorcovsky,yen Femenino 
Renata Mayeregger. Felicitacio- 
nes al Abg. Édgar Espinoza por 
un gran torneo, donde hubopre- 
mios para los seis primeros por 
cada categoria. Estos torneos 
son la preparación para losjóve- 
nes para las categorias mayores. 
Es de gran alegria, para quien 
escribe estas lineas, su servi- 
dor, que hay grandes promesas 
para el ajedrez paraguayo, que 
permitiràn seguir los pasos del 
mejor jugador de la historia del 
Paraguay, el Gran Maestro Axel 
Bachmann.

mailto:pjodorcoajedrez@gmail.com
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COPA AMÉRICA FEMENINA DE FUTSAL-FIFA 

Paraguay va hoy por 
un boleto mundialista
La Albirroja cayó ante Argentina 3-1 en semifìnales y este domingo jugarà 
por el tercer puesto contra Colombia, pais anfitrión.

El equipo 

paraguayo 
juega hoy 

contra 
Colom

bia por 
el ùltimo 
boleto al 
Mundial de 
Filipinas

E
n el estadio Arena 
Sorocaba de Colom
bia, Paraguay cayó 
ayer sàbado 3-1 frente a la 

Argentina, que este domingo 
juegalafinal delaCopaAmé- 
ricafemeninadeFutsal-FIFA 
en Colombia.

Con Argentina y Brasil ano- 
tadas corno finalistas a cla- 
sificados al Mundial de Fili
pinas, a jugarse en Filipinas 
entre el 21 de noviembre y 7 
de diciembre proximo, la Albi- 
rroja va este domingo (11:00

SÙPER RUGBY AMÉRICAS

Yacaré XV venció 38-31 a Cobras
El equipo paraguayo pisó fuerte de 
visitante en Brasil.

El equipo paraguayo Yacaré 
XV fue guapo de visitante y 
se impuso por 38-31 aCobras 
Brasil, en el marco de la sexta 
fecha del Super Rugby Amé- 
ricas. El encuentro fue emo
tivo yparejo.

Es la primera victoria de 
Yacaré XV de visitante, mien- 
tras Cobras Brasil Rugby 
todavla no ha podido ganar.

El inicio fue con un try de 
maul tempranero mediante 
Endy William, pero Yacaré XV 

horas) por el ùltimo cupo a la 
cita ecumènica, en una defi- 
nición frente a Colombia, pais 
anfitrión.

Ante las albicelestes en duelo 
semifinal, Paraguay entrò 
mejor. Tenia mejores ataques 
y tras un corner de Arévalo, a 
los cinco minutos, Paola Bri- 
tez le pegó sin pararla y abrió 
el marcador.

Carina Nùnez la parò de 
espalda y con un fuerte zur- 
dazo, la Peque Nava puso el 

replicò con una jugada colec- 
tiva que efectivizó el wing 
Facundo Paiva en el ingoal.

El tràmite siguió incierto en 
el primer tiempo, pero Yacaré 
XV se fue al descanso ade- 
lante mediante a los tries de 
Juan Cruz Gonzalez y Axel 
Zapata, mientras el locai 
sumó una conquista Joào 
Amarai.

Paraguayiniciógolpeandoen 
el complemento con un try de 
Lucas Sommer, pero Cobras 

empate para la Albiceleste 
cuandosejugabanocho minu
tos de la segunda mitad. Alos 
once minutos, D Andrea sacó 
con su pie un remate de Paola 
Britez y tanto la arquera corno 
el banco argentino, lo festeja- 
ron corno un gol. Cuando en el 
partido predominaba el ner- 
viosismo y mucha fricción, 
apareció la talentosa n.° 10 
argentina: Silvina Nava pisó la 
pelota, se sacó de encima a dos 
rivales y dejó sola a Romero 
para empuj ar la pelota a un gol 
que valla muchlsimo.

Secuencia del duro partido entre Yacaré XVy Cobras Brasil

Brasil volvió a asomarse.

El equipo locai se arrimó con 
los tres de Javier Coronel y 
de Henrique Ribeiro, con esa 
conquista que luego fue con-

COPA AMÉRICA DE 
FUTSAL FEMENINO 
COLOMBIA 2025

CAMPANAALBIRROJA
GRUPOA

Paraguay 5-2 Ecuador
Paraguay 3-1 Venezuela

Paraguay 0-5 Brasil
Paraguay 2-1 Bolivia

SEGUNDAPOSICIÓN

9 puntos
SEMIFINAL

Paraguay 1-3 Argentina
HOY FINAL

Brasil vs. Argentina
TERCER PUESTO

Paraguay vs. Colombia

LaAlbirrojapresionabaeiba 
con todo. La arquera D An
drea sacó varias pelotas y en 
el cierre, cuando Paraguay 
ya estaba con arquera/juga- 
dora, Ana Ontiveros pateó 
desde atràs de mitad de can- 
cha para sentenciar el par
tido.

De està forma, Argentina se 
enfrenta en la final a Brasil, 
que en la otra Have semifinal 
goleó 6-0 Colombia (14:00).

vertida, Cobras Brasil Rugby 
se colocó a solo siete pun
tos atràs de Yacaré XV y fue 
por la heroica, aunque no le 
bastò y terminò cediendo en 
San Pablo.

BREVES
Arguello marca nuevo rècord

Ana Paula 
Arguello, 
heptatleta 

paraguaya

En atletismo, la paraguaya Ana Paula Arguello volvió a estable- 
cer una nueva marca en los 100 metros con vallas en la prueba 
de Heptatlón en Brasil. Arguello, quien integra la selecta lista 
de atletas de élite del team Paraguay, estableció un crono de 
13,78s, superando un propia marca anterior de 13,86s. La prueba 
del heptatlón que otorga el Trofeo Adhemar Ferreira da Silva se 
realiza en Bragan^a Paulista, Sào Paulo, Brasil.

Lideran Zaldivar y Allende
Con su Skoda Fabia RC2 (OhO2m:22s,8), Miguel Zaldfvary Luis 
Allende lideran el Rally de Santani en el departamento de San 
Pedro al cumplirse la primera etapa, correspondiente a la segunda 
fecha del Campeonato Nacional. La dupla comandò las acciones 
y sacó ventaja de 20s1 sobre Alejandro Galanti y Marcelo Toyo- 
toshi con Toyota GR RC2-A (OhO2m:24s,9), mientras que Diego 
Dominguez y Mussano con Toyota GR RC2-A (OhO2m:26s,8) cie- 
rra el top 3 de la jornada, a 57s5.

MIAMI OPEN FEMENINO

Sabalenka se consagra
La tenista bielo- 
rrusa Aryna Saba
lenka volvió a frus- 
traren una final a la 
estadounidensejes- 
sica Pegula y con
quistò este sàbado 
el ti'tulo WTA 1.000 
del Miami Open. 
Nùmero uno del 
mundo, Sabalenka 
se impuso a Pegula, 
que ocupa la posi- 
ción cuatro del ran
king, por 7-5 y 6-2 en 
una horay28 minu
tos. Aryna Sabalenka se consagró campeona en Miami

MIAMI OPEN MASCULINO

Djokovic va por su ti'tulo 100
Novak Djokovic va este domingo a por su ti'tulo 100 en la final de 
Miami Open. El histórico tenista serbio dejó en el camino al bùlgaro 
Grigor Dimitrov con victoria en la via ràpida por marcador de 6-2 
y 6-3 y se clasificó en 70 minutos para la octava final de su carrera 
en el Miami Open, en la que pelearà por su séptima corona en Flo
rida y por el ti'tulo 100 de su carrera. Su rivai en la definición serà 
el checo Jakub Mensik, quien a su turno eliminò al estadounidense 
Taylor Fritz con triunfo por 7-6 (4), 4-6 y 7-6 (4). La finali'sima serà 
este domingo en el Hard Rock Stadium, desde las 17:00.
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FACUPENINGLATERRA LIBERTAD

Gómez errò un penai y 
Brighton queda fuera

Listo el itinerario 
del debut copero
El plantel gumarelo viaja manana a Perù 
para enfrentarse el martes a Alianza Lima.

Sin Ramón Sosa, 
Nottingham 
Forest avanzò a 
semifìnales.

H
izo un partidazo, 
pero su equipo 
quedó fuera. El 
volante paraguayo del Brigh

ton de Inglaterra Diego Gómez 
ingresó al minuto 80’ y fallò su 
penai en la tanda definitoria y 
eliminación de su equipo en 
cuartos de final de la FA Cup.

Brighton cayó 4-3 tras el 0-0 en 
tiempo normal y alargue (120 
minutos de juego en total) ante 
el Nottingham Forest, que no 
contò ni en labancacon el tam
bién futbolista compatriota 
Ramón Sosa.

En la prórroga, el Brigh
ton hizo màs por llevarse el 
triunfo en casa, pudo firmar 
el triunfo con un cabezazo de 
Diego Gómez que salvò Matz 
Sels cuando ya se cantaba el 
gol, y con un tanto anulado a 
Joào Pedro por fuera de juego 
darò de Pervis Estupinàn.

En acción Diego Gómez (Izq.), protagonista enfilas del Brighton

Tras un partido magro y una 
prórroga de mismo tràmite, 
el Nottingham Forest fue màs 
efectivo desde los doce pasos 
parabatir al Brighton y asi dis- 
putarà las semifìnales de la FA 
Cup en Wembley.

El equipo de Nuno Espirito 
Santo es la revelación de la 
temporada al marchar tercero 
en la Premier League, avista 
también un ano histórico en 
la Copa, al anotarse a semifi- 
nales por primera vez desde la

PREMIER LEAGUE

AGENDA DEL 
BRIGHTON

MIÉRCOLES2/04
Brighton vs. Aston Villa

Hora: 14:45____________________

SÀBADO5/04
Crystal Palace vs. Brighton 

Hora: 10:00___________________

SÀBAD012/04
Brighton vs. Leicester

Hora: 10:00___________________

SÀBADO19/04
Brentford vs. Brighton 

Hora: 10:00

temporada 1990-1991.

Ademàs, es la terceratanda de 
penaltis que pasan en està edi
tion de la FA Cup, tras elimi
nar por este mètodo también 
al Exeter y al Ipswich Town.

El Nottingham Forest pasó de 
ronda después de unos noventa 
minutos en los que lo màs inte - 
resante que pasó fue un penai 
de Mitoma sobre Elliot Ander
son que el àrbitro pitó, pero que 
el VAR revisó porque el japo- 
nés no llegaaarrastraraljuga- 
dor del Forest.

El capi
tan Óscar

Cardozo 
se apresta 
a conver
tirei penai 
contra 2 
de Mayo

Libertad, que el viernes 
ùltimo empató 1-1 con el 2 de 
Mayo de Pedro Juan Caba
llero por el torneo locai, 
viaja manana lunes a Perù 
para debutar el martes en 
la fase de grupos de la Copa 
Libertadores.

El plantel gumarelo entre- 
narà manana, a las 9:00, 
en La Huerta y a las 16:15 la 
delegación partirà desde el 
aeropuerto de Luque a Lima, 
sede del encuentro donde 
tiene previsto arribar alre- 
dedorde las 19:35.

En el marco del grupo D, 

que también integran el 
brasileno Sào Paulo y el 
argentino Talleres de Cor
doba, Libertad confrontarà 
con Alianza Lima, a partir 
de las 23:00, en el estadio 
Alejandro Villanueva de 
Lima.

Dirigirà el àrbitro colom
biano Wilmar Roldàn, quien 
tendrà corno asistentes a 
Alexander Guzmàn y Jhon 
Leon. José Ortiz cumplirà 
funciones de cuarto àrbitro, 
mientras que el VAR estarà 
a cargo Leonard Mosquera 
y Jenny Arias, todos de 
Colombia.

VENTA DEFINITIVA

Brighton busca vender a Enciso
Hay ofertas de Inglaterra, Italia y Espana.

El Brighton de Inglaterra pre
tende transferir al ofensivo 
paraguayo Julio Enciso en 
forma definitiva y hay ofertas 
de Inglaterra, Italiay Espana. 
La Joya fue cedido a préstamo 
por unos meses a Ipswich 
Town, que inevitablemente 
descenderà de categoria en 
Inglaterra y en los próximos 
meses se definirà el futuro del 
exjugador de Libertad, quien 
marcò un golazo reciente- 
mente en Barranquilla frente 
a Colombia por las elimina- 
torias sudamericanas parati 
Mundial-2026, en un encuen
tro que Paraguay pudo levan- 
tar un 0-2 y terminò empa- 
tando 2-2.

Extraoficialmente, Las 
Gaviotas, corno se conoce al 
Brighton, pretenden unos 25 
millones de libras por la tota- 
lidad de la ficha del delantero 
de la albirroja absoluta.

El medio digitai Fichajes.Net 
referenció que el Real Betis de 
Espana “ha puesto sus ojos en 
Julio Enciso corno una de sus 
prioridades para reforzar su 
ataque en el proximo mercado 
de fichajes. El joven delantero 
paraguayo, actualmente en el 
Ipswich Town en calidad de 
cedido, no entra en los planes del 
Brighton para la próxima tem
porada, lo que abre la puerta a 
su salida definitiva en verano”.

Betis de Espana es uno de los clubes que pretenden fichur a Julio Enciso

La publicación agregó: “el 
conjunto verdiblanco con
sidera que Enciso encajaria 
perfectamente en el esquema 
del entrenador Manuel Pelle
grini, gracias a su versatili- 
dad para jugar tanto en los 
extremos corno en el centro

DOBLE ACEFALIA EN 2 DE MAYO

Un raro caso de doble acefalia en la direction tecnica del 2 de 
Mayo se produjo en pieno partido frente a Libertad. Al san- 
cionarse penai para Libertad, que derivò en el gol del empate 
en La Huerta, el DT Felipe Giménez (primero de la izquierda) 
se retiró del campo, disconforme con la decision arbitraiy no 
pudo volver por una cuestión reglamentaria. Al protestar aira- 
damente por la misma jugada, el asistente tecnico Eduardo 
Ledesma (al lado de Giménez) fue expulsado. Entonces, el fut
bolista Pedro Sosa empezó a dar instrucciones desde el banco 
de suplentes. Cosas delfutbol paraguayo.

del ataque. Su capacidad para 
desbordar y su movilidad sin 
balón lo convierten en un per- 
fil ideal para complementar 
la ofensiva del equipo anda- 
luz, que busca potenciar su 
ataque de cara a la próxima 
campana”.

Fichajes.Net
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CALDEADA ASAMBLEA ORDINARIA DIVISION INTERMEDIA

En medio de incidentes, 
Cerro conformo el TEI

Dos victorias por 
minima diferencia
Tacuary y Deportivo Capiatà volvieron a la 
categoria y se estrenaron con sendos triunfos.

La Policia intervino en medio del caos dentro y fuera de la sede azulgrana.

CERRO PORTENO

E
n medio de inciden
tes, la Policia inter
vino este sàbado para 
calmar ànimos durante la 

asamblea ordinaria de Cerro 
Porteno, ya que hubo caos 
dentro y fuera de la sede de 
barrio Obrero.

A primera hora, los proble- 
mas derivaron en algunas 
agresiones fisicas y verbales 
por la falta de acuerdo para 
nombrar al presidente de 
mesa que comande el acto 
asambleario.

FICHAJE DE LUJO

Bareiro jugarà en Guarani de Fram
El extreme sera uno de los grandes atractivos 
en la Division Intermedia de este ano.

Guarani de Colonia Fram, 
que este ano jugarà por pri
mera vez en la Intermedia 
(debuta hoy), concretò un 
fichaje bomba ayer, al asegu- 
rar el concurso de Antonio 
“Demonio” Bareiro, quien 
rescindió hace poco su cen
trato con Olimpia.

El actual campeón del Nacio
nal B concreta asi un refuerzo 
de nivel. Habrà que ver si el 
jugador responde fisicamente, 
teniendo en cuenta que fue 
una de las principales razones 
por la que jugó muy poco en el

Aùn asi, se presentò La 
Memoria y el Balance del 
ejercicio anterior (2024) de 
la actual comisión directiva, 
que lidera el presidente Juan 
José Zapag. En la actualidad, 
la deuda total de Cerro Por
teno supera los 50 millones 
de dólares (53.504.992).

Apartir del mediodia, se votò 
para conformar del nuevo 
Tribunal Electoral Indepen- 
diente (TEI), organismo clave 
de cara a la asamblea ordina
ria de enero del 2026, opor-

Franjeado, de donde salió en 
forma polémica. “Si el fisico 
me responde, genial, pero si 
me pide para parar, me retiro 
a fin de ano”, mencionó.

Justamente ayer, Bareiro 
ampliò su version sobre su 
salida del Olimpia. “Mi sueno 
era jugar en Olimpia y ter
minò siendo una pesadilla. Ya 
venia pensando en salir desde 
el partido de Ameliano. Yo le 
dije a la directiva de Olimpia 
que ya no queria seguir. Hay 
mucha presión, sali bien de 
Libertad, pero nunca tuve 

tunidad en la que se integrarà 
la nueva comisión directiva.

En las votaciones, la oposición 
se impuso al oficialismo y los 
nuevos miembros del Tribu
nal Electoral Independiente 
(TEI) son Édgar Horacio 
Gómez (Lista 7/Movimiento 
Sumar ), José Ignacio Gon
zalez Macchi (Lista 1/Movi- 
miento MI A/oficialista), Car
los Guillermo Càceres (Lista 
912/Movimiento Cerrista), 
Moisés Araùjo (Lista 7/Movi- 
miento Sumar) y Ramón 

Antonio "Demonio" Bareiro junto a directives de Guarani'de Fram, 
tras anunciar sujìchaje

tanta presión corno en Olim
pia. No me salieron las cosas, 
lastimosamente”, sostuvo, en 
contacto con la 730 AM.

El Demonio tampoco des-

NÙMEROS DEL BALANCE
EJERCICIO 2024 
EN DÓLARES

•Deuda total
53.504.992
•Pasivo anterior
45.300.000
•Aumento de la deuda
8.000.000_______________
• Deuda con Juan José Zapag
11.730.570________________
• En el 2023 fue de 15.241.544 
dólares
• Préstamo con Juan Carlos
Pettengill
404.652 dólares___________
•En el 2023 fue de 389.033
dólares

Agiiero Armoa (Lista 1/ 
Movimiento MIA).

“Simplemente gracias de 
todo corazón”, agradeció 
Carlos Rejala del Movimiento 
Sumar en su cuenta de X, tras 
ganar las elecciones con 1.671 
votos, por lo que dos de sus 
candidates ingresaron entre 
los cinco nuevos integrantes 
del TEL 

cartó su vuelta a Libertad. 
“Si me llaman, con gusto 
irla, estuve llanos ahiygané 
varios titulos. Me gustarla 
terminar mi carrera ahi”, 
concluyó.

Festejo de los jugadores de Copiata tras el insòlito autogol del 
arquero colombiano Sebastian Àngulo, de Guairena

En la continuidad de la fecha 
inicial del torneo de la Divi
sion Intermedia, Tacuary y 
Deportivo Capiatà consiguie- 
rontriunfar enlos duelos matu- 
tinos jugados ayer.

El cuadro de barrio Jara pudo 
marcar la diferencia en un 
partido cerrado y que se abrió 
con el gol de Gustavo Juàrez. 
Su ingreso se produjo casi al 
comienzo del segundo tiempo 
y apenas un minuto después, 
al minuto 50 logró vulnerar el 
arco del Kelito, que comanda 
Celso “Chito” Ayala desde la 
conducción tècnica.

Tacuary visitarà a Guarani 
de Fram y River Piate reci- 
birà al Deportivo Santani en la 
próxima fecha.

En el otro compromiso jugado 
ayer, Deportivo Capiatà sor- 
prendió de visitante a Guai- 
rena. En el estadio Parque del 
Guaira, el gol se produjo en 
forma insòlita por el propio 
porterò villarriqueno Sebas- 
tiàn Angulo. El porterò colom
biano, en su intento por des- 
colgar un lateral enviado por 
Crispin Oviedo, metió lapelota 
en su propio arco. Sin dudas, fue 
la nota llamativa en el partido. 
El tanto se produjo también a 
los 50 minutos.

En la siguiente jornada, Guai- 
rena visitarà al 12 de Junio de 
VillaHayesy Deportivo Capiatà 
serà locai ante Resistencia.

PROSIGUE

Dos partidos màs marcan para 
hoy la agenda en la continui
dad de la fecha estreno. Cara- 
peguà serà anfitrión ante el

INTERMEDIA

RESULTADOS

FECHA1

VIERNES 28/03
I ndependiente CG1-0 

Encarnacion
San Lorenzo 1-0 Pastoreo

AYER
Guairena 0-1 Capiatà 

Tacuary 1-0 River Piate
HOY

Carapeguà vs. 12 de Junio 
Municipal de Carapeguà.
Horario: 10:00.
Àrbitro: Alvaro Giménez. 
Resistencia vs. Guarani de Fram 

Tomàs Beggan Correa.
Horario: 10:00.
Àrbitro: Victor Robles.
MANANA

Santani vs. Rubio Nu 
Juan José Vàzquez.
Horario: 18:00.
Àrbitro: Carlos Figueredo.

Sol de América vs. Fernando 
Luis Alfonso Giagni.
Horario: 20:30.
Àrbitro: Aldo Quinónez.
FECHA 2
Sol de América vs. San Lorenzo 

Fernando vs. Independiente 
Encarnacion vs. Carapeguà

12 de Junio vs. Guairena 
Capiatà vs. Resistencia 

Guarani de Fram vs. Tacuary 
River Piate vs. Santani 
Rubio Nu vs. Pastoreo

12 de Junio de Villa Hayes en 
el estadio Municipal de Cara
peguà y Resistencia recibirà al 
benjamin del torneo, Guarani 
de Fram, en el Tomàs Beggan 
Correa. Ambos juegos desde 
las 10:00.
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EL EMPATE NO DEJÓ CONFORME A NINGUNO

Partidazo y repartija de puntos
Ameliano y Luqueno animaron un gran encuentro. Cuatro goles, un expulsado, penai atajadoy mucho màs.

E
n un partido que tuvo 
de todo y que se jugó 
intensamente desde 
el pitazo inicial, Ameliano 

y Luqueno igualaron 2-2 
en Villa Elisa. Aunque el 
encuentro fue entretenido, el 
resultado no dejó conforme a 
ninguno de los dos, porque en 
la carrera que libran en este 
torneo, necesitan sumar de 
a tres.

El que comenzó claramente 
mejor fue Ameliano, que 
creò inconvenientes alazaga 
luquena por la velocidad de 
sus extremes Luis Ortiz y 
Alejandro Samudio, quienes 
lograron ganar varias veces 
las espaldas de sus marcado- 
res. Este ùltimo sacó mayor 
rédito cuando superò a Julian 
Marchio, que vio la roja 
directa por obstruir la chance 
directa de gol del delantero, 
siendo ùltimo hombre.

Lògicamente esto com
plicò aùn màs a Luqueno 
que, sin embargo, fue el 
equipo que abrió el marca- 
dor. Comas ejecutó un cor
ner al segundo palo. Salida 
en falso del arquero Miguel 
Martinez y Walter Gonzàlez 
que aprovechó para conec-

Luis Ortiz intenta superarla marca de Adrian Brizuela. Luqueno y Ameliano jugaron un entretenido 
encuentro que culminò en empate

tar de cabeza y poner el 1- 0.

La reacción de Ameliano fue 
inmediata porque nuova
mente Samudio ganó la raya 
de fondo, logró centrar y Diego 
Barreto le ganó lainiciativa al 
arquero Espinola para cerrar 
y convertir el empate.

Un penai del propio Espinola 

sobre Ortiz, que nuovamente 
habia ganado la espalda a su 
defensor, lo ejecutó Giovanni 
Bogado. El golero luqueno 
le parò el remate pero del 
rebote, el ejecutante logró 
puntear la pelota adentro 
para poner el 2-1.

Faltaba todo el segundo 
tiempo y Luqueno se jugó pese

Estadio: Luis Alfonso Giagni. Àrbitro: Derlis Lopez (6). 
Asistentes: Milciades Saldivar y Héctor Medina. Cuarto 
àrbitro: Nelson Palma. VAR: Fernando Lopez. AVAR: 
Christian Sosa. Goles: 19' Diego Barreto, 38’ Giovanni 
Bogado (A), 18’ Walter Gonzàlez, 62’ Walter Gonzàlez, de 
penal (L). Amonestados: A. Villalba, À. Benitez, B. Ayala (L). 
Expulsado: 9’ J uliàn Marchio, roja directa (L). Incidencia: 38’ 
Angel Espinola (L) le contavo un penai a Giovanni Bogado (A).

Miguel Martinez 5 Àngel Espinola 7
Julio Gonzàlez 5 Santiago Ocampos 6
Clever Ferreira 5 Juliàn Marchio 3
Luca Falabella 5 Adriàn Brizuela 6
Marcos Martinich 6 Jonathan Ramos 4
Alejandro Samudio 6 (3T Ivàn Torres) 6
(69’ Fredy Vera) 5 Walter Rodriguez 5
Diego Barreto 6 (73’ Àngel Benitez) 4
(62’ Christian Ocampos) 5 Fernando Benitez 6
ÉdgarZaracho 5 Aldo Parra 6
(69’ Diego Valdez) 5 (73’ Kevin Pereira) 5
Giovanni Bogado 6 Lautaro Comas 6
Luis Ortiz 6 (73’ Brahian Ayala) 4
(77’ Ivàn Valdez) 5 Marcelo Pérez 4
Aaron Paéz 5 (15’ Alexis Villalba) 5
(77’ Bruno Barja) 4 WALTER GONZÀLEZ 8
DT:ALDO BOBADILLA DEGUSTAVO MORINIGO

a su inferioridad numèrica. 
Con màs cambios, hizo bien 
sus deberes. Està vez, fue Luis 
Ortiz el que cometió falta en 
posición defensiva y propició 
el penai a favor del Auriazul. 
Walter Gonzàlez se encargó 
del tiro y no perdonò para 
poner el2-0.

A partir de ahi se vio un par-

fido de ida y vuelta pero el 
resultado ya no se movió, 
dejando un sabor agridulce

para ambos equipos, por la 
ocasión desperdiciada de 
sumar los tres puntos.

ANTE EL GOLPEADO GENERAL CABALLERO

Nacional busca seguir ganando
Tras su victoria 
ante Olimpia, el 
Trico recibe al Rojo 
mallorquino en 
barrio Obrero.

En lo que serà el cierre de la 
primera rueda y en el ùnico 
partido marcado para hoy 
domingo, Nacional y General 
Caballero se veràn las caras 
en el Arsenio Erico.

Son dos equipos que tuvie- 
ron suerte dispar en la fecha 
que pasó. Nacional logró un 
triunfo màs que necesario 
ante Olimpia, teniendo en 
cuenta que no venia sumando

victorias. Ese partido ante el 
Franjeado le dio aire al cua- 
dro de Pedro Sarabia, por la 
entidad del rivai al que superò 
y porque de alguna manera 
le devuelve la confianza 
para encarar este y los due- 
los siguientes. Sin embargo, 
el cuadro de Pedro Sarabia se 
mantiene en la ùltima posi
ción de la tabla.

En principio, se anuncia 
un solo cambio, que seria el 
Fabrizio Jara, que reempla- 
zarà al lesionado Juan Fer
nando Alfaro. Su rivai, en 
tanto, tuvo un duro revés de 
locai en la fecha que pasó. 
Recibió la mayor goleada del 
torneo de manos de Libertad, 
con 5-0 categòrico.

Gustavo Caballeroy Fabrizio Jara, dos elementos de valla del equipo 

de Nacional

Ademàs, y màs allà de su 
ubicación en la tabla, el Rojo 
cayó en forma directa a la 
zona roja en cuanto a su pro
medio, por lo que también

necesita reencauzar su ren- 
dimiento para evitar sufrir 
lo que resta de este torneo y 
el siguiente (Clausura) para 
evitar lo peor.

GASTÓN 
BENÌTEZ

FICHA DEL PARTIDO

SEBASTIAN MILLER
ARCE MARECO

GUSTAVO 
CABALLERO

SANTIAGO 
ROJAS

CLAUDIO 
NÙNEZ

CELSO 
ORTIZ

FABRIZIO 
JARA

JUAN LUIS ORLANDO 
ALFARO GAONA LUGO

CRISTIAN 
COLMAN

RICHARD 
PRIETO

IVAN JORGE 
DUARTE MENDOZA

RONALD JORDAN 
ROA SANTACRUZ

_ LUIS 
O GUILLÉN

JUAN 
FRANCO

NICOLÀS TOMAS 
MANA LEZCANO

Àrbitro: Juan Gabriel Benitez. Asistentes: José Cuevas y Guido Miran
da. Cuarto àrbitro: Samuel Morales. VAR: Zulma Quinónez. AVAR: 
Héctor Balbuena.

TRANSMISIÓN EN DIRECTO

Relatos: Juan Antonio Mereles 
Comentarios: Diego Irrazabal 
Móvil: Rubén Sosa

UNIVERSO
970AM



CALDEADA 
ASAMBLEA:
Cerro conformò 
el TEI en jornada 
incidentada
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Socios acudieron 
masivamente a votar

EMPATE CON SABOR A POCO EN ITAUGUÀ

Recoleta mini miza a Olimpia

El cuadro franjeado, en otro discreto 
partido, no aprovechó el freno de 
Libertad y sigue muy lejos de la punta.

L
as chances de Olimpia 
de acercarse a Liber- 
tad cada vez se dilu- 
yen mas, porque ni siquiera 

el freno que tuvo el lider fue 
aprovechado por el equipo 
de Martin Palermo. Empató 
1-1 con un complicadisimo 
Deportivo Recoleta, que 
incluso pudo haberse llevado 
un premio mayor. Es el tercer 
partido que Olimpia no con- 

sigue los tres puntos y con un 
rendimiento descendente.

El partido lo comenzó con 
mayor vértigo el Franjeado, 
pero cuando el cuadro cana
rio se acomodó fue diferente.

Incluso en un lapso de cinco 
minutos logró generar tres 
ocasiones claras de gol, una 
de ellas desperdiciada en 

forma increible. El primero 
que se anotó fue José Espi
nola, cuyo remate se fue ape- 
nas desviado. Después le tocó 
el turno a Brahian Ferreira, 
quien remato cruzado afuera 
ante el achique de Arzamen- 
dia. Pero la ocasión màs clara 
fue tras un despeje a medias 
del arquero franjeado. La 
pelota le quedó a Espinola, 
frente al arco, que remato 
a gol, pero la pelota pegó en 
su propio companero, Wil- 
frido Bàez, quien evitò asi 
un tanto seguro a favor de su 
equipo cuando ya Arzamen- 
dia estaba jugado.

Brahian 
Ferreira 
manio- 
bra para 
dominar 
la pelota 
ante 
Maciel y 
Domin
guez.
Olimpia y 
Recoleta 
sellaron el 
empate

Olimpia replicò enseguida 
y Hugo Adriàn Benitez casi 
convierte el tanto de aper
tura. Tras centro de Redes, 
el delantero acomodó con la 
izquierda, definió de derecha, 
pero Gonzalo Falcón le sacó el 
gol con un desvio de la pelota 
que terminò en el travesano.

Ya en el segundo tiempo fue 
Recoleta el que golpeó, tras 
una gran corrida de Brahian 
Ferreira, que le ganó la posi- 
ción a Barreto. Tras su cen
tro, Abel Paredes, apretado 
por Manuel Schupp, desvió 
la pelota al fondo de su arco.

Gonzalo Falcón 8
Ivan Piris 6
Luis Cardozo 6
Juan Nunez 6
Miguel Samudio 5
Wilfrido Bàez 6
(70’Aldo Gonzàlez) 5
José Espinola 6
(70’ Gianluca Fatecha) 5
Alejandro Silva 6
(78’ Édgar Gonzàlez) 4
Lucas Romero 6
Manuel Schupp 6
(70’Junior Noguera) 5
Brahian Ferreira 7
(82’ Lenon Farias) 4
DT: JORGE GONZÀLEZ

Estadio: Luis Salinas. Horario: 20:30. Àrbitro: Derlis 
Benitez (6). Asistentes: Roberto Canete y Carmelo Candia. 
Cuarto àrbitro: Aldo Quinonez. VAR: José Méndez. 
AVAR: José Cuevas. Goles: 49’ Abel Paredes, en contra 
(R ), 60’ Alejandro Maciel (O). Amonestados: L. Romero, 
M. Samudio, J. Nunez, G. Falcón, L. Farias (R ), T. Morinigo, 
A. Maciel, H. Fernàndez (O).

Palermo acudió a cambios y 
comenzó a presionar arriba 
hasta que tras un corner de 
Redes, Alejandro Maciel 
metió el cabezazo para empa- 
tar el partido.

Ya después las ocasiones de 
gol se dividieron. Recoleta 
incluso arano el segundo 
tanto tras un tiro libre al tra
vesano de Alejandro Silva. 
Falcón siguió salvando su 
arco también, pero los dos 
se quedaron con las ganas 
de lograr la victoria.

Marino Arzamendia 5
Alberto Espinola 6
(68’César Olmedo) 5
Robert Rojas 4
(5T Alejandro Maciel) 6
Junior Barreto 5
Abel Paredes 5
Rodney Redes 6
Javier Dominguez 6
Richard Ortiz 5
(46’ Tobias Sanabria) 5
Tobias Morinigo 5
(62’ Hugo Fernàndez) 5
Lucas Pratto 4
(46’ Erik López) 5
Hugo Benitez 6
DT: MARTIN PALERMO

POSICIONES
EQUIPOS PJ PTS
Libertad 11 27

Guarani' 11 19

Olimpia 11 18

Cerro Portene 11 18

Trinidense 11 15

Ameliano 11 13

Recoleta 11 13

Gral. Caballero 10 12

2 de Mayo 11 10

Tembetary 11 10

Luqueno 11 10

Nacional 10 8

Trarre

torneo apertura,
HOY PREVIA 17 H

UNI £rSO

vs

NACIONAL VS GRAL CABALLERO JLM 
ESTADIO: ARSENIO ERICO 

18:30 H
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